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ТУРИЗМ В России растет спрос на пляжный отдых

Пока, асфальт!

Иван Егоров

О
ружие и деньги террори-
с т а м ,  н а п а в ш и м  н а 
«Крокус Сити Холл», до-

ставил один из четырех задер-
жанных 31 марта в Дагестане 
боевиков.

На кадрах допроса, которые 
«РГ» предоставили в Центре об-
щественных связей ФСБ, муж-
чина — гражданин одной из 
среднеазиатских республик — 
рассказал о своей связи с убий-
цами. 

«Я возил им оружие, этим ре-
бятам, которые напали на «Кро-
кус» в Москве. Я отвез им ору-
жие из Махачкалы в Мытищи. Я 
только финансами и оружием 
помог», — признался задержан-
ный. По его словам, у него в 
квартире при обыске сотрудни-
ки ФСБ нашли два автомата Ка-
лашникова и 460 патронов.

Еще одного задержанного 
террориста допросили сразу по-
сле поимки, лежащим на земле.

— Что у тебя в квартире? — 
спрашивает сотрудник спец-
службы.

— Бомба, — отвечает терро-
рист.

— Где хотел взорвать?
— На набережной в Каспий-

ске, — признается террорист.  
Первый задержанный также 

подтверждает, что планировали 

теракт на набережной в Каспий-
ске или в парке Победы. 

— Собирались взорвать при 
скоплении людей, кто попадет-
ся, — сказал он. 

То есть произнес примерно 
те же слова, как и террористы в 
«Крокусе», которые получили 
задание «просто пострелять в 
людей». В свою очередь, в пресс-
бюро СВР в понедельник заяви-
ли, что киевский режим давно 
ведет в отношении России «пол-

ноценную террористическую 
войну, о чем открыто говорят 
его представители, такие, как 
начальник Главного управления 
разведки Минобороны Украи-
ны Кирилл Буданов или глава 
СБУ Василий Малюк». Убийство 
мирных людей в Подмосковье — 
прямой «родственник» масси-
рованных ракетных обстрелов 
и атак ДРГ в Курской и Белго-
родской областях. 

«При этом поступающие в 
службу данные свидетельствуют 
о том, что при организации напа-
дений украинцы активно пользу-
ются спутниковой информаци-
ей, предоставляемой им амери-
канской разведкой», — отметили 
в СВР. Там также указали на ак-
тивное формирование Вашинг-
тоном искаженной картины тер-
акта  и попытки обеления киев-
ского режима со стороны адми-
нистрации президента Байдена.  

Евгений Гайва

С
прос на бронирова-
ние отелей на мор-
ских курортах стра-
ны в этом году вырос 
на 40—60%, а места в 
санаториях на лето 
уже сейчас распро-
даны на 60%. Стиму-
лировать внутрен-

ний туризм нет необходимости, 
но брендировать региональные 
турпродукты нужно, считают 
представители туриндустрии. 
Например, на Северном Кавка-
зе в этом году запустят бренд 
«Кавказское гостеприимство». 
О том, как туротрасль готовит-
ся к летнему сезону и чего ждать 
туристам, за «круглым столом» 
в «Российской газете» рассказа-
ли вице-президент Ассоциации 
туроператоров России Сергей 
Ромашкин, директор Высшей 
школы креативных индустрий 
Северо-Кавказского федераль-
ного университета (СКФУ) Але-
на Садыкова.  

Как идет бронирование мест 
в отелях и санаториях?

СЕРГЕЙ РОМАШКИН: Продано уже 
около 35% всего летнего разме-
щения. Продажи идут хорошо, в 
январе в процентах было луч-
ше, чем в 2023 году, январь по 
бронированиям на лето был ре-
к о р д н ы м .  П о  н е к о т о р ы м 
направлениям, например, по 
Анапе, бронирования выросли 
на 60—70%, по центру Сочи 
примерно 40%, а по Адлеру — 
70%.

Если бронирования будут 
идти такими темпами, все 
раскупят еще до начала лета?

СЕРГЕЙ РОМАШКИН: Сейчас темпы 
бронирования замедляются. У 
нас есть несколько гипотез та-
кого взрывного роста брониро-
ваний в январе. Первая: это свя-
зано с опасениями роста цен. 
Пока цены выросли примерно 
на 10—14%. Возможно, туристы 
ожидают, что на фоне повышен-
ного спроса летом отели подни-
мут цены еще раз. Вторая гипо-
теза такой активности — ожида-
ние дефицита мест.

Туристам стоит опасаться 
дефицита мест?

СЕРГЕЙ РОМАШКИН: На мой взгляд, 
безосновательное опасение, 
если речь идет о пляжном отды-
хе. Думаю, мест хватит. И мы не 
ожидаем такого нашествия ту-
ристов, которое не позволит 
разместиться. В прошлом году 
примерно с такой же зимней ди-
намикой летом все туристы на-
шли себе размещение в отелях 
любой звездности с любым бюд-
жетом.

Это пляжи, а если говорить о 
санаториях? Здесь всем жела-
ющим хватит мест?

СЕРГЕЙ РОМАШКИН: Если говорить, 
например, о районе Кавказских 
Минеральных Вод, то здесь де-
фицит сложился уже два года 
назад. И люди, которые придут в 
июне, наверное, ничего уже не 
смогут купить на июнь или на 
июль. Уже сейчас продано около 
60% мест в санаториях, и, на-
верное, все лето будет продано к 
1 мая. Соответственно, те тури-
сты, которые не купят сейчас, 
будут вынуждены покупать на 
сентябрь-октябрь.

В целом по году мы можем 

рассчитывать на рост турпото-
ка от 10 до 20% по любому ку-
рорту юга России.

Почему сейчас россияне массо-
во поехали в санатории на 
Кавказ?

АЛЕНА САДЫКОВА: На самом деле это 
произошло не сейчас. Загрузка 
Кавказских Минеральных Вод 
всегда была высокой, в том чис-
ле в связи с ограничением коли-
чества мест размещения.

Новых санаториев строится 
мало, несмотря на то, что созда-
ются новые особые экономиче-
ские зоны, предлагаются осо-
бые условия для инвесторов. 

Но, общаясь с инвесторами, 
могу сказать, что возвращаются 
инвестиции от вложений в сана-
тории гораздо дольше, чем, 
например, от постройки жилых 
комплексов на той же террито-
рии Кавминвод.

Это первое. Второе. Часть са-
наториев предоставляет набор 
у с л у г,  к о т о р ы м и  м о ж н о 
воспользоваться, даже если ты 
не проживаешь на территории 
санатория. И сейчас на рынке 
недвижимости Кавказских Ми-
неральных Вод стали востребо-
ваны апарт-отели и апарт-
комплексы. Такое размещение 
отличается от проживания в са-
натории, но многие уже выби-
рают именно такой вариант.

Обеспечена ли туротрасль до-
статочным количеством 
кадров к летнему сезону? И 
какова ситуация на будущее — 
есть ли интерес у абитуриен-
тов к этой отрасли?

АЛЕНА САДЫКОВА: В этом году мы 
наблюдаем рост заинтересован-
ности поступления на направ-

ление «Туризм» примерно на 
10%. Но наборы на эту специ-
альность небольшие, до 40—50 
человек в год. В этом году на 
направление туризм выделено 
33 бюджетных места. Если гово-
рить глобально об обеспечении 
туристической отрасли, конеч-
но, достаточного числа кадров 
нет. В данный момент около 800 
студентов обучаются у нас по 
разным профилям в сфере го-
степриимства в Ставрополе и 
Пятигорске, а за последние 5 
лет мы выпустили около 1500 
студентов, что может оказаться 
недостаточным при условии ак-
тивного развития туротрасли 
на Северном Кавказе.
СЕРГЕЙ РОМАШКИН: У отрасли колос-
сальный дефицит кадров, где-
то 30—40% уже в этом году. Но, 
на мой взгляд, эта проблема 
экономическая, и она должна 
решаться в основном 
э к о н о м и ч е с к и м и 
средствами. 

СПЕЦСЛУЖБЫ ФСБ поймала еще одного сообщника террористов 
из «Крокуса», а в СВР не исключили причастности США и Киева
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ПЕРСОНА

А К Ц Е Н Т

Мест на пляжных курортах этим летом 
должно хватить всем, есть предложения 
в отелях различной звездности 
и с любым бюджетом

А К Ц Е Н Т

Автоматы Калашникова и боеприпасы 
террористам, напавшим на «Крокус», 
привез их подручный из Махачкалы. 
Оружие он доставил в гараж в Мытищах

Ирина Подносова
рекомендована 
на должность 
главы Верховного 
суда России

С 1 апреля 
с туристов 
в Санкт-Петербурге 
начали взимать
курортный сбор

«Гений места» 
возвращается 
на родину 
композитора Николая 
Римского-Корсакова
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АВТО Настала ли пора 
менять зимние шины 
на летние?

Потянем 
резину

Владимир Баршев, Юрий Зубко

На улицах потеплело. Не пора ли сменить зимние 
шины на летние? И вообще, как у нас обстоят дела с 
летними шинами? Не возникнет ли их дефицита в се-
зон? Не поднимутся ли они в цене? На эти вопросы 
«РГ» ответили эксперты.

Буквально сенсацией прозвучало сообщение депар-
тамента транспорта города Москвы в телеграм-канале 
о том, что настало время «переобуваться». В Москве 
тепло, столбик термометра не опускается до нуля даже 
ночью. Значит, пора менять резину на летнюю.

В столичном дептрансе напомнили, что зимние 
шины в теплое время года обеспечивают плохое сцеп-
ление с дорогой. Они мягкие, а при «плюсе» размягча-
ются еще сильнее. По этой же причине они увеличива-
ют тормозной путь, сложно экстренно остановиться 
на сухом асфальте. Кстати, корреспондент «РГ» на по-
лигоне как-то испытал разницу в торможении между 
автомобилем на шипованных и летних шинах. При 
температуре на улице около +20 при торможении со 
скорости 60 км/ч, что называется, «тапкой в пол», раз-
ница составила около 15 метров. 

Впрочем, не все эксперты с таким мнением соглас-
ны. Как говорит автоэксперт Игорь Моржаретто, пого-
да в апреле даже в Москве неустойчива. Со-
гласно прогнозам, уже в пятницу и субботу 
ночью ожидаются заморозки. 

СЛЕДСТВИЕ Мошенники 
присваивали деньги 
жильцов многоквартирных 
домов

Обман 
на доверии

Наталья Козлова

МВД России объявило, что Cледственным управлени-
ем УМВД по Тверской области завершено расследова-
ние уголовного дела о хищении денежных средств у ре-
сурсоснабжающих организаций. За этой канцеляр-
ской фразой из официальных полицейских докумен-
тов скрывается уникальная схема воровства огромных 
денег граждан, которые, как оказалось,  годами плати-
ли за тепло в своих квартирах, но все их деньги шли в 
карман мошенникам.

— Сотрудниками следственной части по расследова-
нию организованной преступной деятельности След-
ственного управления УМВД по Тверской области за-
вершено расследование  дела против трех бывших ди-
ректоров коммерческих организаций, осуществляв-
ших теплоснабжение на территории города Ржева, — 
заявили в МВД России.

По словам следователей, красть  деньги 
жильцов начали еще в сентябре 2018 года.

ТОПЛИВО Заметного роста 
цен на бензин и дизель 
не ожидается

Литр с кепкой

Сергей Тихонов

Небольшой недельный рост цен на АЗС, который за-
фиксировал в последней статистике Росстат, никак не 
является свидетельством начала нового витка подоро-
жания бензина и дизельного топлива (ДТ). На рознице 
отразились рост биржевых котировок в первой поло-
вине марта и начало сезонного высокого спроса на 
топливо, считают опрошенные «Российской газетой» 
эксперты. 

На данные Росстата и вовсе бы не обратили внима-
ния, если бы не новостной фон. Незапланированные 
ремонты российских нефтеперерабатывающих заво-
дов (НПЗ) после атак беспилотников (БПЛА) вызвали в 
марте рост биржевых котировок на 11—15%. Для бир-
жи это не такой уж большой скачок, но перед посевной 
в СМИ всерьез заговорили об опасности возникнове-
ния локальных дефицитов топлива. 

Розничные цены на бензин и ДТ за ними не следова-
ли, они с начала года вообще почти не менялись. А тут 
за одну неделю марка АИ-95 в среднем подорожала на 
7 коп., а ДТ — на 6 коп. А по данным Московской топ-
ливной ассоциации (МТА), литр бензина АИ-95 в сто-
лице подорожал за две недели в среднем на 6 коп.

В последнюю неделю марта биржевые котировки 
немного снизились, но статистики розницы за этот пе-
риод еще нет, к тому же цены на АЗС реагируют на из-
менения на бирже с заметным опозданием и только на 
сильные скачки. Кроме того, эта неделя началась опять 
с роста котировок, поэтому реакции розницы 
может и вовсе не последовать. Но и опасаться 
сильного роста цен на АЗС пока причин нет. 
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 02.04.24

Австралийский доллар  60,2847
Азербайджанский манат  54,2891
Армянский драм**  23,5455
Белорусский рубль  28,3991
Болгарский лев  51,0148

Бразильский реал  18,4734
Венгерский форинт**  25,1249
Вон Республики Корея***  68,3944
Вьетнамский донг****  38,4483
Гонконгский доллар  11,8156

Грузинский лари  34,2416
Датская крона  13,3843
Дирхам ОАЭ  25,1304
Доллар США  92,2914
Евро  99,5661

Египетский фунт*  19,5566
Индийская рупия*  11,0696
Индонезийская рупия****  58,1436
Казахстанский тенге**  20,6570
Канадский доллар 68,1117

Катарский риал  25,3548
Киргизский сом*  10,3226
Китайский юань  12,6872
Молдавский лей*  52,3253
Новозеландский доллар  55,2918

Новый туркменский манат  26,3690
Норвежская крона*  85,4463
Польский злотый  23,1388
Румынский лей  20,0311
СДР  122,1984

Сербский динар**  85,0155
Сингапурский доллар  68,4350
Таджикский сомони*  84,2759
Таиландский бат*  25,3869
Турецкая лира*  28,5604

Узбекский сум****  73,0844
Украинская гривна*  23,6660
Фунт стерлингов  116,5548
Чешская крона*  39,4189
Шведская крона*  86,5737

Швейцарский франк  101,8444
Южноафриканский рэнд*  48,5933
Японская иена**  60,9667

С
Е

Р
Г

Е
Й

 К
У

К
С

И
Н

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 К

О
Р

О
Л

Ь
К

О
В

В этом году около трети туристов 
начали выстраивать маршруты 
летнего отдыха еще в январе. 

На руднике «Пионер» 
прекращена 
операция 
по спасению 
13 горняков
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ПРОЕКТ Выплаты 
ветеранам боевых 
действий начнут назначать 
автоматически

Не заставят 
себя ждать

Владислав Куликов

Правительство России поддержало законопроект, 
предусматривающий назначение в автоматическом 
режиме выплат ветеранам боевых действий. Специ-
альных заявлений героям писать не придется.

Соответствующую инициативу направили для от-
зыва в правительство сенатор Ирина Рукавишникова и 
депутат Госдумы Дмитрий Вяткин.

Сегодня для ветеранов боевых действий действует 
заявительный порядок. После получения статуса чело-
век должен написать заявление на получение выплат. 
Пока он этого не сделает, положенные выплаты на-
числяться не будут. 
Если ветеран напи-
шет заявление через 
год после получения 
статуса, то за про-
шедший год выплат 
уже не получит. Та-
ковы правила. Пока 
заявление не пода-
но, деньги не копят-
ся, а сгорают. Кто не 
знал о таком поряд-
ке, для того все это 
было неприятным 
сюрпризом. Он на-
деялся накопить, а в итоге терял. Подготовленная ини-
циатива меняет положение. Никто ничего не потеряет.

В настоящее время автоматический порядок дей-
ствует в отношении осуществления ежемесячной де-
нежной выплаты Героям Российской Федерации и Геро-
ям Труда Российской Федерации. Законопроект преду-
сматривает, что Фондом пенсионного и социального 
страхования Российской Федерации будут назначать-
ся выплаты ветеранам сразу после получении инфор-
мации о том, что тому или иному человеку  оформлено 
удостоверение участника боевых действий.

В правительстве России, поддержав инициативу, 
предложили расширить нормы проекта. «Предлагает-
ся также проработать вопрос сохранения для рассмат-
риваемых категорий демобилизованных граждан од-
новременно с установлением для них в беззаявитель-
ном порядке ежемесячной денежной выплаты возмож-
ности подавать заявление о предоставлении набора со-
циальных услуг (социальной услуги) в территориаль-
ный орган Фонда пенсионного и социального страхова-
ния Российской Федерации, осуществляющий им еже-
месячную денежную выплату», — сказано в отзыве.

Ветераны боевых действий могут рассчитывать на 
ежемесячную денежную выплату. Дополнительно поло-
жен набор социальных услуг: бесплатный проезд, пу-
тевка в санаторий и лекарства. Если от этих льгот отка-
заться, денежное пособие можно увеличить. 

Также ветераны боевых действий имеют право на 
компенсацию платы за наем и содержание жилого поме-
щения в размере 50 процентов. Есть и другие льготы. 

ПРАВО Ирина Подносова 
рекомендована 
на должность главы 
Верховного суда России

Всего один 
вопрос судье

Владислав Куликов

Высшая квалификационная коллегия судей России ре-
комендовала заместителя председателя Верховного 
суда России Ирину Подносову на должность председа-
теля Верховного суда России. Решение было принято 
единогласно.

Напомним, вакансия открылась после смерти 
бессменного на протяжении без малого 35 лет пред-
седателя Верховного суда РФ Вячеслава Лебедева. Его 
имя уже стало историей. Теперь ключевой вопрос: кто 
придет ему на смену.

Ирина Подносова — признанный профессионал, ее 
судейский стаж составляет почти 35 лет. Общий опыт 
работы юристом, в том числе судьей, составляет почти 
полвека.

Как сообщается, квалификационная коллегия за-
дала ей только один вопрос: кто-то из членов ВККС по-
просил ее кратко подвести итоги работы в должности 
заместителя пред-
седателя Верховно-
го суда РФ — пред-
седателя судебной 
коллегии по эконо-
мическим спорам 
для того, чтобы по-
нять формы и мето-
ды ее работы. Ирина 
Подносова выдели-
ла разработанные 
законопроекты, 
направленные на 
совершенствование 
судебной практики. 
«За 3,5 года были разработаны два очень важных зако-
на», — отметила она. Первый — об изменениях в Арбит-
ражный процессуальный кодекс — уже принят 25 де-
кабря 2023 года и с 5 января этого года начал действо-
вать. Второй — законопроект о внесении изменений в 
закон о несостоятельности (банкротстве). Она напо-
мнила, что Верховный суд РФ работал над этим зако-
нопроектом с 2017 года, он уже прошел первое чтение, 
но потом был отозван. «Мы разработали по поручению 
президента новый законопроект, который принят уже 
в первом чтении, и мы надеемся, что окончательно бу-
дет принят в весеннюю сессию в Госдуме. Все очень 
ждут этого закона», — сказала она.

Кроме того, она рассказала о работе по единообра-
зию судебной практики, где, по ее словам, самую важ-
ную роль имеют разработка и принятие постановле-
ний Пленума Верховного суда РФ и обзоры судебной 
практики. Как передает ТАСС, за время работы в Вер-
ховном суде она участвовала в подготовке 13 поста-
новлений Пленума ВС РФ и 17 обзоров судебной прак-
тики. Председатель ВККС Николай Тимошин заявил, 
что квалификационная коллегия судей не нашла заме-
чаний к кандидатуре Ирины Подносовой. Он отметил, 
что Подносова зарекомендовала себя высококвалифи-
цированным юристом, обладающим необходимыми 
деловыми и нравственными качествами. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин обсудил с фракцией «Новые люди» 
идеи по поддержке предпринимательства

Деловой разговор
Владимир Кузьмин

П
ремьер-министр Миха-
ил Мишустин завершил 
серию консультаций с 

парламентскими фракциями в 
преддверии ежегодного отче-
та в Госдуме. Вчера в Дом пра-
вительства пригласили руко-
водство партии «Новые люди». 
Ранее премьер уже встретился с 
депутатами КПРФ, ЛДПР, «Еди-
ной России» и «Справедливой 
России — За правду».

Глава кабинета министров 
уверен, что предложения пар-
тии «Новые люди», как и дру-
гих, будут способствовать 
конструктивному взаимодей-

ствию, помогут найти новые 
эффективные решения. Хоро-
шим примером такого сотруд-
ничества он считает работу 
над федеральным бюджетом на 
2024—2026 годы: «Вы продвига-
ли различные предложения по 
поддержке предприниматель-
ства. Что, кстати, отражено в по-
правках, которые представлены 
к второму чтению».

— Содействие частной ини-
циативе очень важно, особен-
но сейчас, когда на повестке 
дня стоит укрепление нашего 
технологического, финансово-
го, экономического, промыш-
ленного суверенитета, — заявил 
Михаил Мишустин. — И «Новые 

люди», конечно, вносят свой ак-
тивный вклад в решение таких 
задач.

Председатель правительства 
удовлетворен тем, как комитет 
Госдумы по туризму во главе с 
Сангаджи Тарбаевым взаимо-

действует с минэкономразви-
тия и вице-премьером Дмит-
рием Чернышенко для разви-
тия важной отрасли. «Хотел бы 
отдельно отметить продвиже-
ние такого нового направле-
ния, как агротуризм. Это мо-
жет стать дополнительным ис-
точником доходов для граждан 
на селе, а также способствовать 
известности региональных 
брендов продуктов питания», 
— сказал Михаил Мишустин. 
Он поблагодарил за поддержку 
правительственной инициати-
вы, которая расширяет возмож-
ности для предпринимателей в 
этой области.

Лидер фракции Алексей Не-
чаев заявил, что перед стра-
ной сегодня стоит по-настоя-
щему исторический вызов. По 
его оценке, правительство дей-
ствует достаточно быстро и 
очень профессионально — «не 
просто реагирует на возникаю-
щие проблемы, а закладывает 
планы по развитию, стратегии, 
предлагает какие-то небывалые 
вещи, которых давно в России 
не было». Основным ориенти-
ром и для кабмина, и для парла-
мента Нечаев назвал Послание 
президента. «Новые люди» осо-
бенно внимательно отмечали в 
нем все то, что касалось буду-

щего отечественного бизнеса. 
Кабинету министров фракция 
предлагает на деле показать, 
что в стране ценят и рассчиты-
вают на ориентированных в бу-
дущее предпринимателей: кто 
модернизирует свои предпри-
ятия и строит новые, вывозит 
российские товары за границу, 
кто свои прибыли инвестирует 
в образование. 

Почти согласован законо-
проект о налоговых льготах для 
венчурных инвестиций, обра-
тил внимание Алексей Неча-
ев. Фракция в ближайшее вре-
мя ожидает получить положи-
тельный отзыв на него от пра-
вительства. «Новые люди» так-
же предложили использовать 
пакет мер поддержки бизнеса 
во время пандемии коронави-
руса для помощи предпринима-
телям, которые продолжают ра-
ботать в приграничных с Укра-
иной районах. «В Белгородской, 
Курской областях предприятия, 
несмотря на обстрелы, работа-
ют, людям зарплату выплачива-
ют», — сказал Нечаев.

Отдельно депутаты подняли 
тему искусственного интеллек-
та. «Сейчас стало звучать все 
больше призывов эту сферу за-
регулировать», — указал на тре-
вожные, по его мнению, тенден-
ции Нечаев. Почему так делать 
не следует, показывает пример 
Евросоюза, сказал он, профиль-
ные компании просто стали 
переезжать в другие страны. «Я 
предлагаю нам в России пойти 
тем путем, которым некоторые 
страны идут, где есть большее 
пространство для эксперимен-
тов. Нам важно, чтобы Россия 
стала лидером на этом рынке», 
— заметил он. 

КОШЕЛЕК 

Получить 
накопительную 
пенсию будет 
проще

ВЫПЛАТЯТ 
СРАЗУ
Ольга Игнатова 

С 1 июля упрощается порядок 
выплаты накопительной пен-
сии. Подписано соответству-
ющее постановление прави-
тельства.

Как пояснила «Российской 
газете» генеральный директор 
АО «НПФ «БУДУЩЕЕ» Свет-
лана Касина, будет упрощен 
порядок определения способа 
выплаты накопительной пен-
сии в системе обязательно-
го пенсионного страхования 
(ОПС). По сути, мера направ-
лена на то, чтобы предоставить 
большему числу россиян воз-
можность получить накопи-
тельную пенсию единовремен-
но, а не в виде регулярной.

Накопительная пенсия фор-
мируется у мужчин и женщин 
1967 года рождения и моложе, 
которые до 2014 года были офи-
циально трудоустроены и за ко-
торых работодатели направля-
ли отчисления в ПФР (в настоя-
щее время — СФР или Социаль-
ный фонд РФ). 

Впоследствии пенсионные 
накопления были «замороже-
ны». Прирастала накопитель-
ная пенсия в последнее десяти-
летие в основном за счет инве-
стиционной доходности, кото-
рую получали фонды, инвести-
руя средства застрахованного 
лица в финансовые инструмен-
ты фондового рынка.

Сегодня свои пенсионные 
накопления человек может за-
брать, перешагнув определен-
ный возрастной порог (55 лет 
для женщин и 60 лет для муж-
чин, то есть возраст выхода на 
пенсию до начала реформы). 
Или ранее, если есть право на 
досрочное оформление стра-
ховой пенсии (до наступле-
ния общеустановленного воз-
раста).

Каким способом выплатят 
пенсионные накопления, за-
висит не от желания застрахо-
ванного и даже не от желания 
фонда, который ими управляет, 
это прописано в законе.Исход-
ные данные — прогнозируемый 
размер страховой пенсии, про-
должительность срока выпла-
ты и, собственно, размер пен-
сионных накоплений. Если в 
результате накопительная пен-
сия (средства пенсионных на-
коплений на счете, поделенные 
на период дожития, который 
утверждается правительством 
РФ ежегодно) оказывается ме-
нее 5% от общего пенсионного 
обеспечения (суммы страховой 
и накопительной пенсии), то 
все средства можно получить 
единовременно.

Поскольку право на выпла-
ту накопительной пенсии у че-
ловека возникает раньше, чем 
приходит официальный воз-
раст выхода на пенсию, то при-
мерный размер страховой пен-
сии может рассчитать только 
СФР. С 1 июля 2024 года опре-
деление вида выплаты пен-
сионных накоплений значи-
тельно упростится. «Измене-
ния в законодательстве, кото-
рые вступят в силу с этой даты, 
предусматривают, что тип 
выплаты будет определять-
ся в зависимости от величины 
прожиточного минимума пен-
сионера (ПМП) по Российской 
Федерации. Если расчетный 
размер накопительной пенсии 
получится 10% и менее от ве-
личины ПМП, застрахованно-
му лицу будет назначена еди-
новременная выплата. Новый 
порядок расчета сделает опре-
деление типа выплаты более 
понятным для простого чело-
века. Например, если при до-
стижении возраста 55/60 (для 
женщин и мужчин соответ-
ственно) человек обратится 
за назначением, имея на счете 
менее 350 тыс. руб., то сможет 
получить единовременную 
выплату, потому что размер 
ПМП на 2024 год установлен 
в сумме 13 290 руб. в месяц и 
расчетный размер его нако-
пительной пенсии составит 1 
325,75 руб., т.е. менее 10% от 
ПМП», — пояснила Касина. 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил с Георгием Филимоновым 
ситуацию в Вологодской области

Отпуск Деда Мороза

Татьяна Замахина

В
ологодские власти 
ставят перед собой 
задачу в рамках раз-
вития внутреннего 
туризма обеспечить 
круглогодичную ра-
боту вотчины Деда 
Мороза в Великом 
Устюге.  Об этих и 

других планах врио губернато-
ра Вологодской области Геор-
гий Филимонов рассказал на 
личной встрече с главой госу-
дарства.

Филимонов считает одним 
из приоритетов для региона — 
развитие туризма. Речь идет о 
привлекательном для посети-
телей разных возрастов Вели-
ком Устюге. Здесь можно посе-
тить двухэтажный деревянный 
терем зимнего волшебника с 
тронным залом, тропу сказок, 
зимний сад, зоосад. Туристы 
могут встретиться с известны-
ми сказочными персонажами и 
с самим зимним волшебником. 
«Дед Мороз у вас собирается 
в отпуск?» — поинтересовался 
глава государства, ознакомив-
шись с презентацией. «Дед Мо-
роз у нас работает круглосу-
точно, — заверил врио главы 
региона. — Задача — развивая 

внутренний туризм, обеспе-
чить, чтобы вотчина Деда Мо-
роза работала круглогодично. 
И в этом есть экономический 
смысл».

Путин признал, что эконо-
мический смысл есть. Но сам 
Дед Мороз «летом растает», с 
улыбкой заметил президент. 
«Он летом должен находить-
ся в не менее волшебном ледя-
ном дворце, куда можно будет 
привести вне зависимости от 
времени года детей», — не рас-
терялся Филимонов. Ребят на 
таких встречах ждет познава-
тельная экскурсионная про-
грамма, они смогут сфотогра-
фироваться с Дедушкой Моро-
зом и узнать об истории, тради-
циях и культуре русского наро-
да, уточнил он. Кроме того, вла-
сти региона собираются разви-
вать туризм на особо охраняе-
мой природной территории, в 
национальном парке «Русский 

Север». По словам врио губер-
натора, там устраивают эко-
маршруты, экотропы, глем-
пинги.

Туризм — это, конечно, не 
единственный приоритет. Пра-
вительство Вологодской об-
ласти, сообщил Филимонов, в 
ближайшие пять лет направит 
28 млрд рублей на 22 новые гу-
бернаторские программы. Они 
касаются всех сфер жизнедея-
тельности. В частности, запла-
нировано отремонтировать 75 
школ (23 — уже в этом году) и 
59 детских садов. Другая задача 
касается сферы ЖКХ — только в 
этом году планируется модер-
низировать порядка 84 кило-
метров тепловых сетей, напра-
вив на приведение в порядок 
коммунальной инфраструкту-
ры шесть млрд рублей. Фили-
монов также сообщил о планах 
по развитию дорожной сети и 
транспорта, социальной сфе-

ры, здравоохранения, вопросов 
кадрового обеспечения — в пер-
вую очередь в соцсфере на селе.

Приоритетом является и 
поддержка участников специ-
альной военной операции. По 
словам регионального руково-
дителя, каждая семья бойца по-
лучила своего куратора из об-
ластного правительства и де-
партамента соцзащиты. Те по-
могают подопечным в решении 
различных вопросов. В первую 
очередь это формирование па-
кета документов на получение 
выплат. «Это и бытовые вопро-
сы, это и связаться с управ-
ляющей компанией — для того 
чтобы, условно, починить ба-
тарею», — привел пример со-
беседник Путина. «Полное со-

провождение», — уточнил пре-
зидент. Кроме того, было при-
нято решение о запуске регио-
нальной диспетчерской служ-
бы единого кол-центра по во-
просам СВО на базе номера 
122. Как рассказал врио губер-
натора, речь идет о бытовых 
просьбах — «дрова привезти, 
продукты привезти, помочь с 
ремонтом холодного и горяче-
го водоснабжения».

«Надо продолжать эту рабо-
ту. Вот так, как выстроили, так 
ее и держите. Главное, не опус-
кать эту планку, чтобы люди 
чувствовали постоянное вни-
мание», — указал Путин. 

Владимир Путин попросил Георгия 
Филимонова не снижать внимание 
к семьям участников спецоперации. 

Михаил Мишустин с коллегами по кабмину перед отчетом в Госдуме успел встретиться с депутатами всех фракций.

А К Ц Е Н Т

Задача — развивая внутренний туризм, 
обеспечить, чтобы вотчина Деда Мороза 
работала круглогодично

Накопительная 
пенсия формиру-
ется у мужчин 
и женщин 
1967 года рожде-
ния и моложе

Комиссия провела 
тщательную про-
верку и не нашла 
замечаний к кан-
дидатуре Ирины 
Подносовой 

Сегодня, если 
ветеран про-
медлит с заявле-
нием, то потеряет 
выплаты за про-
шедшее время

А К Ц Е Н Т

Помогать частной инициативе очень 
важно сейчас, когда на повестке стоит 
укрепление технологического, финансо-
вого, промышленного суверенитета

Читайте также: 
В Госдуме разъяснили, 
как предпринимателю 
увеличить себе пенсию 
rg.ru/art/2775855

ОФИЦИАЛЬНО

Владимир Путин дал ряд поручений по реализации Послания Федераль-

ному Собранию. Так, правительство вместе с региональными властями 

должно принять меры, обеспечивающие вхождение к 2030 году РФ в 

четверку крупнейших экономик мира по объему ВВП. Кабмину и парла-

менту до 31 июля нужно изменить законодательство в части более спра-

ведливого распределения налога на доходы физических лиц. Правитель-

ство должно обеспечить сокращение в российских школах числа прове-

рочных работ и затрачиваемого школьниками времени на домашнее за-

дание. Также поручено распространить льготную ипотеку семьям с 

детьми на покупку жилья в регионах с низким уровнем жилищного 

строительства и в малых городах. МРОТ к 2030 году должен составить 

до 35 тысяч рублей в месяц.
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ТРОФЕИ

«БАБА-ЯГА» ТЕПЕРЬ НАША

Иван Петров 

В 
Министерстве обороны 
России вчера рассказали 
о том, как нашим бойцам 

удалось «затрофеить» в зоне 
спецоперации немецкую бое-
вую машину пехоты Marder. 
Уточняется, что это заслуга 
военнослужащих группиров-
ки войск «Центр», а трофей им 
удалось добыть на Авдеевском 
направлении. 

«Немецкая боевая машина 
пехоты была доставлена с поля 
боя в ремонтное подразделение 
группировки войск «Центр» си-
лами инженерных и ремонтных 
групп», — сообщили в военном 
ведомстве. 

Эвакуация БМП проходила 
в два этапа. Сначала проводи-
лась инженерная разведка рай-
она эвакуации для обеспечения 
безопасности личного состава и 
техники. 

Вторым этапом была про-
ведена операция по эвакуации 
боевой машины, которую до-
ставили в ремонтное подразде-
ление, где силами военнослужа-
щих был произведен ее дальней-
ший ремонт. 

Специалистами-ремонтни-
ками была заменена пробитая 
магистраль топливной систе-
мы и системы охлаждения, во-
еннослужащие починили ра-
диатор и заменили топливные 

насосы. БМП отремонтировали 
и поставили на самостоятель-
ный ход.

Примечательно, что это уже 
вторая немецкая БМП Marder, 
отнятая нашими военными у 
украинских войск. О первой до-
бытой в бою такой БМП сооб-
щалось на прошлой неделе. 

Тогда с линии боевого сопри-
косновения бронемашину уда-
лось вытащить военнослужа-
щим 1-го армейского корпуса 
«Южной» группировки россий-
ских войск.

Отмечалось, что операция 
по эвакуации боевой машины 
была тщательно подготовлена 
нашими военными специали-
стам. Проводилась она ночью.

Сначала военнослужащие 
соединения провели разведку 
местности, затем с помощью 
инженеров проложили новую 
дорогу, разминировали минные 
поля и обеспечили скрытный 
подход к вражеской БМП.

Кстати, украинские воен-
ные пытались уничтожить бро-
шенную ими БМП Marder с по-
мощью мин, однако их план не 
удался. Бронемашина получи-
ла лишь незначительные повре-
ждения.

В военном ведомстве расска-
зали, что боевая масса БМП 
Marder составляет около 30 
тонн. Внутри помещается три 
человека экипажа и до семи че-

ловек десанта. БМП вооружена 
20-мм автоматической пушкой 
RH 202 и спаренным с ней 7,62-
мм пулеметом MG3. 

Пулемет устанавливается 
на лафете сверху двухместной 
башни.

Еще один важный трофей 
был добыт недавно в небе в зоне 
СВО. 

Оператор российского бес-
пилотника смог сбить тяжелый 
украинский дрон «Баба-яга». 
Он фактически взял его на та-
ран своей «птичкой». 

«При ведении разведки по-
зиций противника оператором 
разведывательного дрона «Юж-
ной» группировки войск был 
обнаружен гексокоптер воору-
женных сил Украины типа «Ба-
ба-яга». Было принято решение 
протаранить ударный коптер 
ВСУ. 

Оператор «зашел» сверху 
над украинским дроном и за-
блокировал винты, что приве-
ло к разрушению и сваливанию 
вражеского беспилотника», — 
рассказали в военном ведом-
стве. 

Позднее российским спе-
циалистам не только удалось 
восстановить летные характе-
ристики украинского дрона, но 
и значительно модернизиро-
вать беспилотник. Теперь укра-
инская «Баба-яга» летает в на-
ших интересах. 

АРСЕНАЛ

НАШ «РЕФЛЕКС» — УДАРНЫЙ И ВЫСОКОТОЧНЫЙ

Сергей Птичкин

О
дни из самых эффектив-
ных средств поражения 
бронетехники — проти-

вотанковые управляемые ра-
кетные системы (ПТУРСы). 
Опыт СВО подтверждает это по-
стоянно.

Внешне такие системы, что 
у нас, что за рубежом, похожи. 
Труба-тубус, в которой разме-
щена ракета. В носимом испол-
нении обычно присутствует 
треножный станок для крепле-
ния пусковой установки и до-
статочно компактные блоки 
управления. Часто контейнеры 
с ракетами крепят на самолеты-
штурмовики, вертолеты и лег-
кую бронетехнику. В последнее 
время носителями ПТУРСов все 
чаще становятся юркие автомо-
били-багги.

А в нашей стране первыми 
догадались пускать управляе-
мые ракеты и через гладкий 
ствол танковой пушки калиб-
ра 125-мм. Долгое время счи-
талось, что нет никакой необ-
ходимости вводить в танковый 
боезапас управляемые ракеты. 
Основными снарядами этих хо-
рошо бронированных машин 
были подкалиберные и куму-
лятивные. Они отличались хо-
рошей баллистикой и броне-
пробиваемостью. Точность вы-
стрела гарантировала, что уже 
первый снаряд попадет в цель 
и поразит ее. Со времен Вто-
рой мировой войны утверди-
лось мнение, что для поражения 
танка надо обязательно про-
бить его броню, на что и направ-
лялись усилия конструкто-
ров-артиллеристов.

Однако технический про-
гресс внес свои коррективы. 
Башни танков стали обвеши-
вать многочисленными допол-
нительными устройствами — 
оптико-электронными и радио-
локационными. Если их снести, 
танк просто теряет боеспособ-
ность даже без всякого проби-
тия башни или корпуса. То есть 
надо лишь доставить на броню 
танка взрывчатку и подорвать 
ее. А при наличии кумулятив-
ной боеголовки эффект много-
кратно повышался. Лучше всего 
с этим справлялись ПТУРСы.

В течение 1970—1980-х го-
дов на вооружение Советской 
армии было принято несколько 
ракетных комплексов, исполь-
зовавших танковую пушку в ка-
честве направляющей для пус-
ка управляемых ракет. Лучшим 
считается комплекс 9К119 «Ре-
флекс», пополняющий арсенал 
танкового вооружения с 1990-
х годов, и его последующие мо-
дернизации.

Выдающиеся характери-
стики комплекса и его ракеты 
дали основание специалистам 
НАТО, обычно не жалующим 
нашу военную технику, клас-
сифицировать «Рефлекс» как 
АТ-11 Sniper. Ракеты 9М119М 
«Инвар» комплекса «Рефлекс» 
на дальности, превышающей 
5 км, успешно поражают все 
типы бронетехники, в том чис-
ле — в движении на скорости до 
70км/час, а также высокозащи-
щенные наземные укрепления, 

надводные и даже воздушные 
цели — низко летящие вертоле-
ты и крупные беспилотники.

Комплекс «Рефлекс» обес-
печил несомненные преиму-
щества нашим танкам по срав-
нению с теми, что стоят на во-
оружении НАТО. К примеру, 
«Абрамсы» и «Леопарды» в 
танковой дуэли должны сбли-
зиться на дальность выстре-
ла, гарантирующего попада-
ние неуправляемого снаряда. 
Обычно это не менее двух ки-
лометров. А российские танки 

способны поражать врага раке-
тами «Инвар» комплекса «Ре-
флекс» уже с пяти километров. 
Даже если противник маневри-
рует или мчится с максимально 
возможной скоростью. 

Любой управляемый бое-
припас комплекса «Рефлекс» 
имеет форму и размеры обыч-
ного осколочно-фугасного сна-
ряда для 125-мм пушки, что 
позволяет размещать его в 
танковом автомате заряжания. 
Управляемая ракета после вы-
стрела наводится по лазерно-
му лучу. Световой поток созда-
ет информационное поле, вос-
принимаемое фотоприемни-
ком ракеты. Полученные свето-
вые сигналы преобразуются в 
электрические, которые посту-
пают в отсек управления. Раке-
та получает информацию о воз-
можном отклонении от оси луча 
наведения. В этом случае выра-
батываются команды, возвра-

щающие боеприпас к оси луча. 
Наводчику остается лишь удер-
живать марку прицела на цели 
— система управления комплек-
са работает в полуавтоматиче-
ском режиме. 

Ракета имеет важную осо-
бенность. Она способна преодо-
левать зоны плохой видимости. 
Например, дымовые завесы, 
возникшие от горящей на поле 
боя техники или от поднятой 
пыли. С этой целью у «Рефлек-
са» есть такой режим стрель-
бы, при котором ракета, попа-

дая в зону плохой видимости, 
поднимается выше траектории 
полета, изначально определен-
ной наводчиком. За две секун-
ды до цели боеприпас сам ав-
томатически возвращается на 
линию прицеливания. И бьет в 
точку, даже если наводчику она 
не видна.

Тандемная кумулятивная 
боеголовка «Инвара» способ-
на разрушить любую динами-
ческую защиту и пробить одно-
родный броневой лист толщи-
ной 900 мм. Для более эффек-
тивного уничтожения пехоты, 
инженерных сооружений и лег-
кобронированной техники раз-
работан вариант ракеты с тер-
мобарической боевой частью. 
При эксплуатации комплек-
са «Рефлекс» его боеприпасы 
не требуют обслуживания или 
проверок, оставаясь боеспособ-
ными на протяжении всего сро-
ка службы. 

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Экипажи Су-34 уничтожили на Южно-Донецком направлении командный пункт и позиции ВСУ. Удар по ним нанесли авиабомбами ФАБ-500 с универсальным модулем планирования и коррекции. 

В НАТО за высокую, поистине снайперскую точность управляемых ракет 
«Инвар» комплекс «Рефлекс» классифицирут как АТ-11 Sniper.

А К Ц Е Н Т

Комплекс «Рефлекс» обеспечивает 
поражение любой бронетехники врага, 
даже активно маневрирующей, на даль-
ности не менее пяти километров  

МИНОБОРОНЫ

СЕРГЕЙ ШОЙГУ ВРУЧИЛ ЗОЛОТЫЕ ЗВЕЗДЫ НОВЫМ ГЕРОЯМ

Юрий Гаврилов

Г
лава военного ведом-
ства России Сергей 
Шойгу вручил медали 
«Золотая Звезда» двум 
офицерам — участни-
кам СВО. Их мужество 
и героизм при выпол-
нении задач специаль-
ной военной операции 

отмечены в указе президента 
и Верховного главнокоманду-
ющего Вооруженными сила-
ми РФ.

Подполковника Леонида 
Пашкевича министр обороны 
также наградил офицерской 
шашкой. А майора Игоря Юрги-
на — пистолетом Ярыгина.

— Я от души поздравляю вас 
с этими высокими наградами, с 
званием Героя России. Здоровья 
вам и удачи нам всем. И, конеч-
но, победы! — обратился Шойгу 
к офицерам. 

Вот что они рассказали о сво-
ей фронтовой работе. 

«Получил задачу занять рай-
он обороны у одного населен-
ного пункта, — вспоминал под-
полковник Леонид Пашкевич. 
— Противник предпринял по-
пытку атаковать позиции ба-
тальона силами двух танков, 
семи боевых машин пехоты. 
Было также до ста человек жи-

вой силы». По словам офице-
ра, благодаря слаженным дей-
ствиям его подчиненных про-
рыв ВСУ удалось предотвра-
тить. При этом немало укра-
инских националистов было 
уничтожено.

«На протяжении следую-
щих трех суток противник еще 
восемь раз пытался атаковать 
наши позиции. В ходе боев он 
потерял 14 танков, 22 бое-
вые бронированные машины и 
БМП. Было убито до 500 воен-
нослужащих ВСУ», — рассказал 
Пашкевич.

Он добавил, что его бата-
льон выполнял задачи соглас-
но предназначению. Получение 
высокой награды подполковник 
напрямую связывает со слажен-
ными действиями всего лично-
го состава. 

— Очень горд, что награду 
мне вручил министр обороны 

России. Первый раз увидел его, 
что называется, вживую, — не 
скрывал майор Игорь Юргин. — 
Если честно, еще до сих пор не 
понял, что являюсь Героем РФ. 

Кавалер Золотой Звезды, 
ордена Мужества, двух меда-
лей «За отвагу» и медали «За 
боевые отличия» сказал, что 
против его ребят действовали 
шесть элитных подразделений 
ВСУ. «Мы всех их вместе с ко-
мандирами разбили», — с улыб-
кой доложил майор.

Юргин подчеркнул: задачу 
его подчиненные выполняли 
беспрекословно. Все знали свой 
маневр, действовали уверенно 
и слаженно. 

«Страх, конечно, был. Но все 
его преодолевали. Выполнили 
задачу даже не на 100, а на 200 
процентов», — уверен офицер.

Он посчитал необходимым 
сказать, что личный состав пол-

ностью поддерживает цели спе-
циальной военной операции.

А родственники самого Юр-
гина, хоть и переживают, но 
гордятся своим Игорем. Ждут 
его в отпуск. «Так же как и я жду, 
когда поеду домой, — признался 
майор. — Но надо будет вернуть-
ся, чтобы выполнить задачу и 
победить».

Историю нашей будущей по-
беды сегодня пишут все участ-
ники СВО. Как неоднократно-
го говорил президент Путин, 
все они герои. А об их подвигах 
в зоне спецоперации ежеднев-
но сообщают в Минобороны 
России. 

Вчера в ведомстве расска-
зали, что бойцы группировок 
войск «Юг», «Центр» и «Вос-
ток» за минувшие сутки улуч-
шили тактическое положение 
по переднему краю и заняли бо-
лее выгодные рубежи на Донец-
ком, Авдеевском и Южно-До-
нецком направлениях.

В боях по всей линии боевого 
соприкосновения противник в 
общей сложности потерял свы-
ше 1 тысячи человек. 

Количество пораженной за 
это время техники ВСУ, в том 
числе переданной киевскому 
режиму западными странами, 
исчисляется десятками. 

Среди подбитых машин 

еще один американский танк 
Abrams, сожженный под Ав-
деевкой. А также пять поль-
ских самоходок Krab, броне-
транспортер М113, две гауби-
цы М777 и орудие М119 произ-
водства США.

Наши летчики, ракетчики и 
артиллеристы в течение минув-
ших суток уничтожили радио-
локационный пункт наведения, 
машину боевого управления и 
две пусковые установки укра-
инского зенитного ракетного 
комплекса С-300.  

Кроме того, был поражен 
пункт временной дислокации 
иностранных наемников в рай-
оне города Харьков, а также жи-
вая сила и техника ВСУ в 138 
районах.

Над населенным пунктом 
Райское в ДНР российские сред-
ства ПВО сбили вражеский ис-
требитель Су-27.

«За сутки перехвачено 228 
украинских беспилотных ле-
тательных аппаратов, четыре 
реактивных снаряда системы 
залпового огня HIMARS и одна 
управляемая авиационная бом-
ба JDAM производства США», — 
доложили в минобороны. 

А К Ц Е Н Т

Среди подбитых машин еще один танк 
Abrams, сожженный под Авдеевкой. 
А также пять самоходок Krab, броне-
транспортер М113, две гаубицы М777 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

США ПРИКАЗАЛИ КИЕВУ ВЕСТИ ПРОТИВ РУССКИХ НЕОГРАНИЧЕННУЮ ВОЙНУ

Владислав Шурыгин, 
член Изборского клуба: 
— Председатель Объединенного 

комитета начальников штабов во-

оруженных сил США генерал Ч. К. 

Браун, комментируя возможность 

поставок на Украину амери-

канских оперативно-тактических 

ракет ATACMS, заявил журнали-

стам: в случае такой передачи 

«риск эскалации не так высок, как, 

возможно, был вначале». 

Генерал также сказал: сдержанная 

реакция России на серию недав-

них атак украинских БПЛА в глуби-

не территории РФ позволила Пен-

тагону скорректировать свой ана-

лиз риска поставок Украине ракет 

ATACMS.  

«Это то, на что мы… обращаем 

внимание. Вы знаете, какова веро-

ятность эскалации, исходя из… 

разных возможностей и разных 

действий», — отметил он.

Браун призвал к скорейшему при-

нятию конгрессом пакета помощи 

Украине и предположил, что в обо-

зримом будущем Киев столкнется 

с продолжающимися артиллерий-

скими обстрелами. 

Но он также считает, что опасения 

по поводу масштабного весеннего 

российского наступления могут 

быть преувеличены. 

«Я не знаю, смогут ли русские ор-

ганизовать крупное наступление. 

Имею в виду, если вы посмотрите, 

что произошло в течение послед-

него года, когда русские реально 

бросили все свои силы и весь лич-

ный состав, вооружение и броне-

технику, чтобы добиться того, чего 

они добились. И, я бы сказал, это 

была почти мясорубка, — заявил 

Браун. — Мы проявили слабость, и 

будем за это наказаны». 

Напомню, что именно этот гене-

рал в январе приказал поменять 

стратегию войны против России. 

Ведь принятая в сентябре — октя-

бре 2023 года концепция «войны 

на истощение» Марка Милли, суть 

которой заключалась в переходе 

ВСУ к стратегической обороне и 

нанесению России потерь, кратно 

превышающих украинские, так и 

не заработала. 

К обороне  наш противник пере-

шел. Но украинские потери по-

прежнему в несколько раз превы-

шают российские. Поэтому в ян-

варе 24-го генерал Браун, сменив-

ший Милли в кресле председателя 

комитета начальников штабов, 

приказал киевским генералам ве-

сти против русских неограничен-

ную войну. То есть наносить неиз-

бирательные удары по нашим го-

родам и населенным пунктам. 

Обосновал это американский вое-

начальник тем, что любые потери 

русских «идут в зачет». Он также 

отдал приказ перенести боевые 

действия ВСУ на российскую тер-

риторию. 

Думаю, что организованное киев-

ским режимом  мартовское на-

ступление на границе Белго-

родской и Курской областей не 

обошлось без его участия.

И вот теперь Браун готов идти 

дальше — передать Вооруженным 

силам Украины ракеты ATACMS 

для нанесения ударов по россий-

ской территории.

Между тем на Украине резко вы-

росло число уклоняющихся от мо-

билизации — сегодня таких насчи-

тывается около миллиона. 

Об этом сказано в телеграм-кана-

ле депутата Рады Александра Ду-

бинского, которого националисты 

обвиняют в госизмене.

«Если в Ивано-Франковской обла-

сти 40 тысяч уклонистов, то по 

всей Украине их под миллион. Ди-

намика прироста уклонистов (в 

той же области) плюс 10% с нача-

ла года, то есть плюс/минус 100 

тысяч по стране за три месяца», — 

сказано в сообщении канала, ко-

торый ведут адвокаты депутата, 

пока он находится под арестом.

Собственно, это своего рода при-

говор планам «великой мобилиза-

ции» Зеленского, который решил 

рекрутировать 500 тысяч украин-

цев и таким образом компенсиро-

вать потери ВСУ в 2023 году. 

Учитывая, что почти миллион 

украинцев уклоняется и прячется 

от мобилизации, такие планы 

неисполнимы без установления в 

«незалежной» режима концлаге-

ря. То есть без максимального 

ограничения всех базовых консти-

туционных прав украинцев и их 

«закабаления» в реестрах военно-

обязанных. 

Но и этого недостаточно. Мобили-

зационным институциям на Украи-

не хотят дать особые права и пол-

номочия по отлову военнообязан-

ных и их отправке в ВСУ. Очевид-

но, что переход к такой системе 

максимально оттолкнет населе-

ние от власти и неизбежно приве-

дет к системному кризису укра-

инской государственности.

Третий момент, о котором стоит 

сказать. Намедни украинское 

«Центрэнерго» сообщило, что 

Змиевская ТЭС в Харьковской об-

ласти полностью разрушена. 

Компания проинформировала, 

что энергообъект был поврежден 

при ракетной атаке 22 марта.

Думаю, в этом заключается асси-

метричный ответ России на неиз-

бирательные удары ВСУ по нашим 

приграничным городам.

Похоже, что варварские обстрелы 

украинскими неонацистами мир-

ных населенных пунктов РФ обер-

нутся для киевского режима тем, 

что эта страна просто останется 

без электричества. 

Во всяком случае, решением та-

кой задачи мы занимаемся в по-

следнее время последовательно и 

методично. 

Подготовил Юрий Гаврилов

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

В США и Европе есть немало сторонников передачи киевскому режиму оперативно-тактических ракет ATACMS.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРОБЛЕМА С 19 лет дети 
с орфанными недугами не 
могут лечиться бесплатно

Легче 
не взрослеть

Ирина Невинная

Обеспечение лекарствами взрослых орфанных паци-
ентов нужно передать на федеральный уровень, — с та-
кой идеей выступают во Всероссийском обществе ред-
ких (орфанных) заболеваний (ВООЗ). Дело в том, что 
благодаря фонду «Круг добра» дети с редкими недуга-
ми получают качественное лечение, но достигнув 19 
лет теряют возможность лечиться бесплатно. В итоге 
состояние большинства быстро ухудшается.

В 2023 году взрослого возраста достигли 149 детей 
с муковисцидозом, в 2024-м совершеннолетним ста-
нет еще 151 ребенок, в 2025 году — 181, — рассказала 
«РГ» ведущий научный сотрудник отдела муковисци-
доза МГНЦ имени Н.П. Бочкова Анна Воронкова. Та же 
картина и с другими орфанниками: благодаря эффек-
тивной терапии дети живут дольше, более того, многие 
входят во взрослый возраст без тяжелой инвалидно-
сти. А значит, теряют право на бесплатные лекарства. 
Но все они, конечно же, должны нормально лечиться и 
дальше. По закону, после того, как пациенту исполня-
ется 19 лет (раньше «красной чертой» был 18-летний 
возраст), его лекарственным обеспечением уже дол-
жен заниматься не фонд, а региональные власти. Но да-
леко не все территории справляются с этими затрата-
ми, и часто приходится «выбивать» лекарства через 
суд. Чем больше вчерашних детей будет выходить из-
под опеки «Круга добра», — тем больше будет исков.

«Дело не только в ограниченных бюджетах. Бес-
платная терапия положена при наличии инвалидно-
сти 1 и 2 группы. Мы уже не первый год обсуждаем 
с властью необходимость отказаться от привязки к 
статусу инвалида, — поясняет зампредседателя ВООЗ 
Неля Погосян. — Ведь 90% детей с орфанными недуга-
ми получают инвалидность 3 степени. Благодаря фон-
ду они лечатся, заболевание компенсируется, и на мо-
мент выхода из фонда у большинства нет оснований 
для присвоения более «тяжелой» группы. В результа-
те, перейдя во взрослую медсеть, пациент остается без 
жизнеспасающей терапии, и заболевание немедленно 
начинает прогрессировать». Ситуация парадоксаль-
ная: государство ведет больного ребенка, тратит на 
лекарства большие средства, но как только он стано-
вится взрослым — все многолетние усилия могут быть 
перечеркнуты буквально за несколько месяцев, — от-
метил сопредседатель Всероссийского союза пациен-
тов Юрий Жулев. В ВООЗ считают, что федерализация 
обеспечения лекарствами поможет снять нагрузку с 
регионов. Кроме того, централизованные закупки при-
водят к снижению цен на препараты, так что в целом 
такая схема обойдется государству дешевле.   

ПЛАНЫ На ипотеку для айтишников выделят еще 700 млрд рублей

Квартирный ответ
Олег Капранов

П
роект постановления об 
увеличении общего ли-
мита по IT-ипотеке до 

700 млрд руб. согласован мин-
фином и уже внесен в прави-
тельство. Об этом «Российской 
газете» рассказали в минциф-
ры. Мера должна предотвратить 
прекращение выдачи ипотеки 
для сотрудников IT-компаний, 
о котором ранее заявило сразу 
несколько банков. 

«Ожидаем подписания до-
кумента в ближайшее время», — 
заявили в минцифры. Там сооб-

щили, что уже в апреле «ДОМ.
РФ» распределит дополнитель-
ные лимиты между банками и 
доведет до них финансирование.
Сейчас по программе макси-
мальная ставка по кредиту со-
ставляет 5%, но многие банки ее 
снижают. Получить ипотеку мо-
гут сотрудники всех аккредито-
ванных при минцифры IT-компа-
ний в возрасте от 18 до 50 лет, со-
трудникам до 35 лет подтвер-
ждать уровень зарплаты не нуж-
но. Для остальных минималь-
ный порог по зарплате должен 
составлять от 70 тыс. до 150 тыс. 
руб. в зависимости от региона.

Максимальный размер суб-
сидируемого государством кре-
дита для жителей городов-мил-
лионников — 18 млн руб., для 
остальных регионов — 9 млн.

При этом 1 апреля в банке 
ВТБ сообщили, что с 3 апре-
ля приостанавливают выдачу 
кредитов по IT-ипотеке в свя-
зи с исчерпанием выделенного 
лимита по программе. Однако 
в случае увеличения ее финан-
сирования банк примет уча-
стие в новом распределении 
средств. В ВТБ также отметили, 
что с начала работы программы 
льготные кредиты выданы 11 

000 IT-специалистам, а общий 
объем сделок составил почти 
108 млрд руб.

Всего же, по данным мин-
цифры, предоставляемая льго-
та уже позволила поддержать 
не менее 15 тыс. специали-
стов сферы IT. По программе 
выдано более 50 тыс. ипотеч-
ных кредитов на 447 млрд руб.
Напомним, что IT-ипотека ста-
ла одной из мер поддержки от-
расли, реализованных прави-
тельством после введения санк-
ций против IT-сектора России. 
Она начала действовать с июля 
2022 года.

В феврале 2024 года банки 
заявили об исчерпании лими-
тов. Тогда о прекращении вы-
дачи займов заявили Сбер-
банк, ПСБ банк, МТС банк, 
РНКБ и банк «Санкт-Петер-
бург». После этого в Сбер-
банке и РНКБ заявили, что 
возобновят выдачу льготных 
кредитов после расширения 
лимита. В ВТБ и Совкомбанке 
отмечали, что продолжают вы-
давать IT-ипотеку. После этого 
«ДОМ.РФ» перераспределил 
оставшиеся лимиты в пользу 
тех банков, у которых они за-
кончились.  

АПК Аграрии 
застраховали 
в 2023 году 
14% посевов  

НА СТРАХОВКУ 
И РИСК
Татьяна Карабут

В 2023 году аграрии застра-
ховали более 11 млн га посе-
вов (более 14% от всех посев-
ных площадей), а в животно-
водстве — 13 млн условных го-
лов (44% от общего количества 
сельхозживотных), рассказала 
на пресс-конференции заме-
ститель министра сельского 
хозяйства РФ Елена Фастова. 
Интерес к агрострахованию у 
агробизнеса явно растет. Одна-
ко механизм по-прежнему ра-
ботает не без проблем.

По словам Фастовой, за 
шесть лет по количеству 
застрахованных посевных пло-
щадей произошел семикрат-
ный рост. «Это говорит о том, 
что действительно произошел 
культурный сдвиг. И обе сто-
роны — и страховщики, и сель-
хозпроизводители — стали об-
ращать друг на друга внимание 
и понимать важность этого ме-
ханизма», — отметила она. 

Замминистра напомнила, 
что в 2022 году был внедрен но-
вый вид страхования — от чрез-
вычайных ситуаций (ЧС). В 
сравнении с обычным механиз-
мом застраховать от наводне-
ний, засухи и других природных 
катаклизмов проще, а получить 
компенсацию — быстрее. Если 
в 2022 году по этому виду стра-
хования было застраховано 2,2 
млн га, то в прошлом получилось 
почти удвоить этот показатель — 
до 4,3 млн га. При этом растет и 
количество регионов, которые 
участвуют в страховании от ЧС 
— в 2022 году их было 38, в 2023-
м — уже 40. И интерес к этому 
виду агрострахования будет рас-
ти, прогнозирует Фастова. 

В животноводстве объем 
страхования с 2017 года вы-
рос втрое. При этом отдельные 
регионы застраховали практи-
чески все поголовье. Это Там-
бовская область, а также Ле-
нинградская и Пензенская об-
ласти, отметила Фастова.

При этом государство сти-
мулирует аграриев использо-
вать этот инструмент — с помо-
щью субсидий страховых вз-
носов. В 2022 году на это было 
направлено 5 млрд руб., в 2024 
году предусмотрено 4,8 млн 
руб. Кроме того, сельхозпроиз-
водители, застраховавшие уро-
жай зерна, получают повышен-
ные субсидии. 

Процедура агрострахова-
ния должна стать такой же по-
нятной, как автострахование, 
признал глава комитета Совета 
Федерации по аграрно-продо-
вольственной политике и при-
родопользованию Александр 
Двойных. Пока же не все агра-
рии доверяют этому механизму. 
Среди сложностей — проблемы 
в определении страховых слу-
чаев и заключении договоров, 
недостаток метеостанций и дру-
гие. Также не учитываются осо-
бые риски и сложности работы 
в конкретных регионах.  

ПРАВО Верховный суд РФ объяснил порядок определения 
отцовства

Папа по приговору

Наталья Козлова 

Ю
ристы спорят, 
кого винить в 
том, что в на-
ших судах спо-
ров об опре-
д е л е н и и  от-
цовства стало 
в разы больше, 
чем несколь-

ко лет назад. Одни говорят про 
моду на подобные споры на 
телевидении, другие указыва-
ют на возросшую правовую гра-
мотность населения, но факт 
остается фактом — таких исков в 
отечественных судах становит-
ся только больше. 

Сегодня практически все 
граждане, столкнувшиеся с 
подобной ситуацией, уже зна-
ют, что, если один из родителей 
ребенка усомнился в том, дей-
ствительно ли он физиологиче-
ский отец или мать, оспорить 
свой статус можно в суде. 

Для этого назначается экс-
пертиза. Верховному суду при-
шлось объяснять, как быть, 
если один из родителей не захо-
тел в ней участвовать.

Герой этого судебного раз-
бирательства был женат всего 
полтора года. Ребенок у пары 
родился через два месяца по-
сле свадьбы. Отцом зареги-
стрировали мужа. Но малыш 
рос, и отец заметил, что ребе-
нок на него совсем не похож. 

Появились сомнения. А после 
развода мужчина оспорил от-
цовство в суде. Спор заметил 
портал Право.ru. 

Но мужчине не повезло. Две 
судебные инстанции ему отка-
зали. Суды заявили, что он не 
представил «бесспорных дока-
зательств», которые свидетель-
ствовали бы о том, что он — не 
отец ребенка. Да, суд назначал 
генетическую экспертизу ему и 
бывшей жене. Но мать ребенка 
на нее не явилась. 

Суды сказали, что это не 
имеет значения, поскольку 
главное — защита интересов не-
совершеннолетнего, «реализа-
ция его фундаментального пра-
ва — права на семью, права знать 
свое происхождение, знать ро-
дителей и получать от них за-
боту». 

Судя по материалам дела, 
повторно экспертизу прово-
дить даже не пытались. 

Но ВС отменил такое реше-
ние и разъяснил, как действо-

вать в сложившейся ситуации.
ВС напомнил, что состоя-

щих в браке отца и мать ребенка 
записывают как родителей по 
заявлению любого из них. Оспо-
рить это каждый из них может в 
суде. То же самое имеют право 
сделать фактические родители, 
сам ребенок после совершен-
нолетия, его опекун или опекун 
родителя, если тот признан не-
дееспособным. При этом «сто-
роне по делу нужно доказать об-
стоятельства, на которые она 
ссылается».

Одним из таких доказа-
тельств могло стать молекуляр-
но-генетическое исследование, 
заявил ВС. Он сослался на Пле-
нум ВС (от 2017 года № 16) о де-
лах, связанных с происхожде-
нием детей. Там сказано, что суд 
может назначить такую экспер-
тизу «с учетом мнения сторон и 
обстоятельств дела». 

Райсуд поступил именно так, 
но мать ребенка не пришла и 
экспертизу не провели. Что де-

лать при уклонении стороны 
от экспертизы, сказано в ч. 3 ст. 
79 ГПК «Назначение эксперти-
зы». В зависимости от того, кто 
именно решил ее избежать, и от 
значения результатов для сто-
роны суд вправе признать уста-
новленным — или, наоборот, 
опровергнутым — факт, для ко-
торого назначали экспертизу. 
Вопрос об этом решается вся-
кий раз отдельно — в зависимо-
сти от обстоятельств.

В нашем случае суду надо 
было проверить, были ли обсто-
ятельства, которые объективно 
помешали матери прийти. Но 
суд этого не проверил, в итоге 
не установив и не опровергнув 
отцовство. Поэтому ВС отпра-
вил дело на пересмотр. 

Эксперты объясняют осо-
бенности споров об отцовстве.

Не всегда в подобных спорах 
можно привести бесспорные 
доказательства того, что закон-
ный на момент рождения ребен-
ка муж — не его отец. 

Запись об отцовстве в слу-
чае зарегистрированного брака 
вносится в заявительном поряд-
ке одного из супругов. 

Поэтому в реальности вари-
антов всего три. Первый — мать 
признает, что супруг не отец ре-
бенка, а генетическая эксперти-
за подтверждает. Тогда запись 
об отцовстве признается недей-
ствительной и исключается из 
книги записи рождений ЗАГС.

Вариант второй — мать уверя-
ет, что муж — законный отец. То-
гда результат экспертизы станет 
основанием для решения суда.

И, наконец, наша ситуа-
ция, когда мать на экспертизу 
не пришла. В таком случае суд 
либо назначает дату повторной 
экспертизы, если причина неяв-
ки уважительная, либо выносит 
решение в пользу сомневающе-
гося родителя.

По мнению юристов, самый 
трудный момент в подобной 
ситуации — установить в су-
дебном порядке причину неяв-
ки человека на исследование. В 
большинстве случаев сторона 
ответчика просто не является 
в суд. 

Эксперты уверяют,  что 
большинство подобных исков 
или очень быстро заканчива-
лись положительным решени-
ем суда в пользу заявителя — в 
течение 1 месяца, либо просто 
заканчивались решением судов 
в пользу заявителя из-за того, 
что вариантов всего три.

Определение Верховного 
суда РФ № 39-КГ19-6.  

По закону регистрирует ребенка 
лишь один из родителей, как там 
сказано, — «в заявительном порядке».

А К Ц Е Н Т

Верховный суд РФ напомнил закон — 
состоящих в браке отца и мать ребенка 
записывают как родителей по заявле-
нию любого из них

С 2017 года пло-
щадь застрахован-
ных посевов 
выросла в семь 
раз, а число сель-
хозживотных — 
втрое

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 К

О
Р

О
Л

Ь
К

О
В

— Читайте также: Юрист 
разъяснила, как родителям 
получить налоговый вычет 
на детей
rg.ru/art/2756463

Между тем

По предварительным данным мин-

сельхоза, рентабельность сель-

хозпроизводства в России в 2023 

году снизилась до 18% (в 2022 

году она составила 20,3%) с уче-

том субсидий, сообщила на пресс-

конференции замминистра сель-

ского хозяйства Елена Фастова. 

При этом выручка сельхозоргани-

заций  в прошлом году увеличи-

лась на 7% и составила около 5 

трлн рублей. 

Фастова также отметила, что в 

этом году на фоне высокой клю-

чевой ставки (16%) наблюдается 

высокий интерес аграриев к 

льготным кредитам (от 6,8% годо-

вых). При этом «короткие» льгот-

ные кредиты из-за ставки ЦБ вы-

даны на 200 млрд руб., что при-

мерно на 20% ниже предыдущего 

года. А лимиты на льготные ин-

весткредиты закончились, мин-

сельхоз обратился в правитель-

ство с просьбой выделить допол-

нительно 5 млрд руб. на эти цели. 

По словам Фастовой, в этом году 

на поддержку АПК предусмотре-

но пока 530 млрд руб.  «Это на 10 

млрд рублей ниже, чем в 2023 

году. Но, надеюсь, что это не ко-

нечная цифра», — сказала замми-

нистра.

МВД Срок нахождения 
иностранцев в России 
могут сократить вдвое

Не более 
90 дней в году

Иван Петров

Контроль за пребыванием мигрантов в нашей стране 
вскоре существенно ужесточится. Новые меры про-
писаны в законопроекте, который подготовлен в МВД 
России и на днях внесен на рассмотрение в правитель-
ство России. Как пояснила официальный представи-
тель МВД Ирина Волк, документ предусматривает 
расширение правовых оснований для использования 
современных средств и способов контроля за въездом 
и нахождением в нашей стране иностранных граждан. 

Так, вводится биометрическая идентификация лич-
ности при въезде в Россию, срок временного пребыва-
ния иностранцев сокращается до 90 дней в течение ка-
лендарного года (пока можно 90 дней в течение полуго-
да), создается цифровой профиль иностранца, в кото-
ром будут сведены все данные о приезжем. Также усилят 
контроль в отношении работодателей, заказчиков работ 
или услуг, привлекающих иностранную рабочую силу.

Планируется создать реестры работодателей и ино-
странных работников. И компании из этого реестра смо-
гут привлекать приезжих сотрудников, также внесен-
ных в разрешительный перечень. 

Для отдельных категорий иностранцев, которые еще 
закон не преступили, но на «карандаш» уже к право-
охранителям попа-
ли, вводится новый 
поднадзорный ре-
жим пребывания в 
России. «Правоохра-
нительный режим 
«контролируемое 
пребывание» будет 
устанавливаться 
в отношении неза-
конно находящихся 
в России иностран-
цев, а также в отно-
шении лиц, к кото-
рым органами гос-
власти приняты решения, препятствующие их выезду из 
РФ», — пояснила Ирина Волк. 

В МВД отметили, что законопроект содержит много 
правовых новелл. В частности, появится обязательная 
дактилоскопическая регистрация и фотографирование 
всех иностранцев при въезде в РФ. 

Предусмотрена также возможность регистрации 
биометрических данных в представительствах МВД Рос-
сии за рубежом.

Будет введен единый документ, удостоверяющий 
личность гостя, заменяющий собой все выдаваемые 
сегодня миграционные документы, подтверждающие 
право проживания и работы в нашей стране.

Наконец, высылать нежелательных гостей можно бу-
дет без судебного решения. «Высылку вправе назначить 
как суд, так и федеральные органы исполнительной вла-
сти во внесудебном порядке в качестве меры государ-
ственного принуждения», — пояснили в МВД. 

Высылка будет применяться в отношении правона-
рушителей или лиц, создающих угрозу безопасности. В 
отношении же опасных лиц, находящихся за предела-
ми России либо нахождение которых не известно, будет 
вводиться режим «нежелательность въезда».

«Все органы госвласти, организации и граждане в ре-
жиме реального времени смогут получить электронное 
подтверждение законности пребывания иностранцев в 
России», — пояснили в МВД.

Кстати, такой электронный документ будет необхо-
дим и самим зарубежным гражданам — для регистрации 
прав на недвижимость, брака, рождения ребенка, зачис-
ления в вузы, колледжи, школы.   

Появится 
обязательная дак-
тилоскопическая 
регистрация 
и фотографирова-
ние мигрантов
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РАБОТА Доля 
подрабатывающих 
россиян выросла почти 
до 70%

Двойная 
нагрузка

Ирина Жандарова

Доля россиян, которые брали подработку в течение 
последнего года, выросла до 67%, свидетельствуют 
данные НАФИ, подготовленные специально для «Рос-
сийской газеты». Девять месяцев назад доля подра-
батывающих была чуть больше 50%. Эксперты свя-
зывают рост подработок с развитием интернет-сер-
висов, которые помогают найти разовые заказы и 
проекты, и появлением большого числа вакансий со 
свободным графиком, в том числе для кассиров и ку-
рьеров.

В первую очередь такой рост подработок подо-
гревается развитием интернет-сервисов по поиску 
работы, считает Юлия Тюрина, профессор кафедры 
общественных финансов Финансового факультета 
Финансового университета при правительстве РФ. 
Они позволяют делать очень точную выборку вакан-
сий по типу занятости, удаленности от работодате-
ля, территориальности работы, наличию или отсут-
ствию опыта, времени и графика работы, уровню же-
лаемого дохода, отрасли подработки, возраста пре-
тендента и т.д.

Подработка может осуществляться самыми раз-
нообразными способами, рассказывает Екатерина 
Каштанова, доцент Государственного университета 
управления. Кто-то берет заказы на фрилансе, а у ко-
го-то помимо работы есть собственный полноценный 
бизнес.

Спрос в формате подработок последнее время вы-
рос на курьеров. Это самый большой по количеству 
предложений вид подработки на сегодня, отмечает 
Тюрина. А также на сборку и упаковку заказов. Кро-
ме того, в подработку уходит работа кассиров. Эти 
вакансии сегодня подразумевают свободный график 
работы, который сотрудники могут подстраивать 
под свою занятость на основной работе или учебе. 

С 2023 года изменились правила трудоустройства 
подростков, и работодатели стали чаще привлекать 
их к работе, считает Тюрина. Они пробуют себя впер-
вые в работе курьерами и промоутерами.  

ДЕНЬГИ Бизнес переходит 
на российский аналог 
SWIFT

Сообщение 
доставлено

Екатерина Свинова

Система передачи финансовых сообщений Банка Рос-
сии (СПФС) была запущена еще 9 лет назад. Но сейчас 
из-за санкций и отключения от бельгийского SWIFT 
ее актуальность растет, рассказали «РГ» опрошенные 
представители бизнес-сообщества.

СПФС Центробанка РФ должна заменить ранее ис-
пользовавшуюся систему SWIFT, доступ к которой 
ограничен международными санкциями, считает экс-
перт Московского отделения «ОПОРЫ России» по фи-
нансово-правовой безопасности бизнеса Сергей Елин. 
По его словам, востребованность системы участники 
рынка осознали только в последние два года. «Разра-
ботчики предусмотрели конфигурацию системы та-
ким образом, чтобы кредитным учреждениям не при-
шлось перенастраивать форматы отправляемой ин-
формации. И, судя по открытым данным, система дей-
ствительно смогла 
частично заменить 
недружественно-
го конкурента: ее 
пользователями на 
конец года были ор-
ганизации из более 
чем 15 стран», — от-
метил он.

Однако бурному 
развитию этой си-
стемы препятству-
ет риск вторич-
ных санкций, поэтому проблема не в удобстве или 
неудобстве для российского бизнеса, а в готовности 
контрагента работать в рамках этой системы, в том 
числе обходя наложенные санкции, говорит Елин.

Несмотря на некоторые трудности, вызванные 
санкциями, введенными США, эксперты считают, что 
происходит планомерная перенастройка стран в поль-
зу аналогов СПФС и китайской системы CIPS, гово-
рит генеральный директор инвестиционной компании 
«Даилот» Егор Диашов. «Однако недавно возникли 
проблемы в сотрудничестве с главным контрагентом 
России — Китаем. Основной банк Китая для российских 
импортеров, Chouzhou Commercial, прекратил сотруд-
ничество с российскими компаниями. Это оказало не-
гативное влияние на транзакции, включая те, которые 
осуществлялись через СПФС», — пояснил он. По его 
словам, предприниматели, работающие с китайской 
стороной, также столкнулись с проблемами с другими 
китайскими банками.

Хотя создать полный аналог системы банковских 
переводов SWIFT пока не удалось, СПФС и CIPS поз-
воляют проводить переводы в национальных валютах. 
По мнению Диашова, с одной стороны, система предо-
ставляет возможность проводить переводы в нацвалю-
тах и избежать ограничений, связанных с санкциями. 
С другой, проблемы сотрудничества с главными парт-
нерами, такими как Китай, создают неопределенность. 
«На бизнесе в России затруднения никак не скажутся. 
Главное, чтобы скорость обработки данных и передачи 
информации была на таком же высоком уровне», — за-
ключил Диашов.  

БИЗНЕС Как 
будет работать 
особый режим 
IPO

РАЗМЕСТИТЬ  
С КОМФОРТОМ
Кирилл Каштанов

В конце февраля президент РФ 
вновь обратил внимание на 
высокотехнологичные компа-
нии: для них он предложил вве-
сти особый режим размещения 
ценных бумаг. Как после отме-
тили в Банке России, это могут 
быть и налоговые льготы. При 
реализации такой идеи могут 
возникнуть сложности, счита-
ют опрошенные «РГ» эксперты. 

«Идея с предоставлением 
льгот неплохая, но здесь надо 
прежде всего понимать, с ка-
кой целью такие компании бу-
дут стремиться на IPO, — гово-
рит директор продуктов пер-
вичных размещений «БКС Мир 
инвестиций» Андрей Ванин. — 
Если это замена дорогому кре-
дитованию для развития, то 
можно говорить о применении 
льгот. Но тут возникает вопрос 
о целевом расходовании при-
влеченных средств и способах 
контроля за дальнейшей дея-
тельностью таких компаний». 
Пока непонятно, кто и как бу-
дет это контролировать и ка-
кие критерии и допущения по-
явятся. 

По словам Алексея Курасо-
ва, руководителя управления 
корпоративных финансов ФГ 
«Финам», эта идея не решает 
основных проблем для малого 
технологичного бизнеса. Сего-
дня первичное рассмотрение 
документов для таких компа-
ний, как отмечает эксперт, за-
нимает до трех месяцев, что 
кратно больше традиционного.

«Сейчас и биржа, и ЦБ РФ 
завалены документами, а тех-
нологичные компании, осо-
бенно малые технологичные и 
быстро растущие, всегда име-
ют большие отклонения в фи-
нансовых показателях. Биржа 

запрашивает много дополни-
тельных документов и сроки 
рассмотрения долгие, так же 
ограничивают и круг инве-
сторов», — обращает внима-
ние руководитель управления 
корпоративных финансов ФГ 
«Финам».

«Многие инвесторы вос-
принимают IPO как короткий 
спекулятивный инструмент, — 
говорит Ванин. — Если сейчас 
на биржу выходят достаточно 
крупные и стабильные компа-
нии, то открытие «границ» по 
особому режиму спровоцирует 
выход на рынок более мелких, 
пусть даже технологичных». И 
ввиду своего небольшого опы-
та они могут намного сложнее 
переживать периоды волатиль-
ности и нестабильности рын-
ков, говорит эксперт. 

Вместо биржевых размеще-
ний компании часто выбира-
ют сделки на финансовых плат-
формах. ЦБ ввел для них льгот-
ный режим: можно размещать 
высокорисковые инструменты 
на неквалифицированных ин-
весторов с суммой участия до 
600 тыс. руб. в год, говорит Ку-
расов. При этом регулирова-
ние там намного проще, хотя в 
мире происходит наоборот. В 
результате за 4,5 года действия 
закона, по словам эксперта, ни 
одна компания не выбрала путь 
от финансовой платформы к 
бирже. И если инвестиции в вы-
сокотехнологичные компании 
сделаны на таких платформах, 
минфин компенсирует инве-
сторам от 20 до 50% вложений.  

«Почему не включена Мо-
сковская биржа и почему нет 
компенсаций для институцио-
нальных инвесторов, непонят-
но. И, конечно, одно из важных 
ограничений — это запрет от ЦБ 
РФ участвовать в первичных 
размещениях для НПФ, — об-
ращает внимание Курасов. — 
Малые технологичные компа-
нии не могут получить высо-
кий кредитный рейтинг, но это 
компании будущего, и во всем 
мире пенсионные фонды ин-
вестируют в такие размеще-
ния среди первых как на pre-
IPO, так и на IPO».  Тем не менее 
спрос на технологичные разме-
щения довольно высокий«По-
следние пять лет интерес к пер-
вичным размещениям техно-
логичных компаний огромен, 
и если раньше наши инвесторы 
активно участвовали в сотнях 
сделок на американском рынке 
на миллиарды долларов, то сей-
час многие опасаются блокиро-
вок», — поделился Курасов.  

Литр с кепкой

Как отмечает заме-
ститель председателя 
набсовета ассоциации 

«Надежный партнер» Дмит-
рий Гусев, в результате несколь-
ких совещаний в правительстве 
нефтяным компаниям и РЖД 
дано поручение обеспечить не-
прерывный вывоз нефтепро-
дуктов и загрузку нефтеперера-
батывающих заводов с учетом 
сезонного роста спроса на вну-
треннем рынке. Это работает 
на снижение цен. Сокращаются 
сроки доставки, затраты, кроме 
того, когда известны сроки до-
ставки, никто не покупает топ-
ливо с запасом.

Рост цен в рознице на топ-
ливо пока значительно отстает 
от инфляции, а это главный по-
казатель, подчеркивает глава 
Фонда национальной энергети-
ческой безопасности Констан-
тин Симонов. При общем уров-
не накопленной с начала года 
инфляции 1,7% бензин с кон-
ца прошлого года подоро-
жал всего на 0,6% (АИ-95 — на 
0,7%), цены на ДТ вообще не 
изменились.

Но эксперт отмечает, что 
при существующем налоговом 
режиме и с учетом необходи-
мости сохранения экспорта ДТ 
(экспорт бензина запрещен с 1 
марта) для наполнения бюдже-
та, цены в опте и рознице будут 
расти. Главный вопрос в управ-
ляемости этого роста. На АЗС 
подорожание не должно пре-
вышать инфляцию.

Единственный негативный 
фактор, который может дей-
ствительно заставить цены рас-
ти, — это объемы выпускаемо-
го бензина и ДТ, которые сей-
час сократились из-за внепла-
новых ремонтов НПЗ. По дан-
ным ЦДУ ТЭК по бензину, его 

выпуск с 13 марта ниже, чем 
средние значения последних 
четырех лет. Причем отгруз-
ки на внутренний рынок пре-
вышают или почти равняют-
ся объемам производства. По 
ДТ ситуация лучше. При этом 
запасы и бензина, и ДТ выше, 
чем среднегодовые показа-
тели с 2020 года. Кроме того, 
ДТ выпускается значительно 
больше, чем потребляет вну-
тренний рынок.

По мнению Гусева, на осно-
вании показателей двух недель 
судить о ситуации нельзя, для 
оценки ситуации нужны дан-
ные хотя бы за месяц. При этом 
эксперт уверен, что уже заклю-

чены договоренности с Респуб-
ликой Беларусь, которая в слу-
чае надобности сможет полно-
стью закрыть спрос на бензин 
в России.

По данным Росстата, произ-
водство бензина в России со-
кратилось на 7,4% за предпо-
следнюю неделю марта и до 
этого еще на 2,7%. В сумме это 
10,1%, то есть тот объем, кото-
рый мы раньше отправляли на 
экспорт. Сейчас поставки за 
границу запрещены, поэтому 
пока дефицита не должно быть.

«По бензину мы укладыва-
емся в этот объем. Сельскохо-
зяйственная техника работает 
на ДТ, на СВО также требует-
ся дизель, а у нас по нему про-
фицит производства. Пока нам 
запасов хватает, я лично до лета 
никаких проблем не вижу», — 
говорит Симонов.

По его мнению, надобности 
в импорте бензина из Беларуси 
пока нет. К тому же за этот бен-
зин нам придется платить. Но 
на крайний случай такой вари-
ант есть. Главное, к лету закон-
чить ремонты на НПЗ, в первую 

очередь на Нижегородском за-
воде НОРСИ, дающем поряд-
ка 8% производства. Если мы 
это успеем сделать, то никаких 
проблем с АИ-95, на который 
сильно возрастет спрос в сезон 
отпусков, не будет, поясняет 
эксперт.

Как отмечает  ана литик 
Freedom Finance Global Влади-
мир Чернов, возобновления ро-
ста цен на топливо выше сред-
негодовых темпов инфляции 
в стране не ожидается. Такое 
возможно только в случае па-
дения объемов производства 
из-за новых форс-мажорных 
обстоятельств. Сейчас объемы 
производства уже восстанав-
ливаются, а запасов в хранили-
щах должно хватить, чтобы не 
сформировался дефицит топ-
лива на внутреннем рынке. При 
этом существенного снижения 
розничных цен также не пред-
видится. Скорее всего они про-
сто останутся на прежних зна-
чениях, считает эксперт.  

Цены на АЗС выросли всего на 
несколько копеек, но на них сейчас 
обращают повышенное внимание.

А К Ц Е Н Т

Роста цен на топливо выше среднегодо-
вых темпов инфляции в стране не ожи-
дается, такое возможно только в случае 
падения объемов производства

Большое количе-
ство документов 
и долгие сроки 
рассмотрения 
ограничивают и 
круг инвесторов

ТЕХНОЛОГИИ Правительство 
потребовало доработать 
проект об ограничении 
рекламы в видеоиграх

Отвлекут от игры

Владислав Куликов

Правительство России потребо-
вало более детально прописать 
механизм работы предлагае-
мого закона, ограничивающего 
рекламу в видеоиграх.

Сейчас в Госдуме рассмат-
ривается законопроект, пропи-
сывающий правила рекламы в 
видеоиграх. Не дольше пятна-
дцати секунд, не чаще, чем раз 
в двадцать минут.

В отношении видеоигр для 
детей предлагается установить 
дополнительное требование: 
реклама должна соответство-
вать той же возрастной катего-
рии детей, на которую рассчи-
тана сама видеоигра. Иными 
словами, никакой рекламы 18+ 
в играх для школьников и до-
школьников.

Это значит, например, что в 
детских играх не должна появ-
ляться не только реклама алко-
голя, но и, скажем, биологиче-
ских активных добавок. Не ме-
сто там и рекламе букмекеров.

С инициативой выступила 
группа депутатов Госдумы. Экс-
перты давно отмечают: рекла-
ма в видеоиграх становится 
все более навязчивой. Мешает 
играть людям. Иногда ролики 
становятся настоящей пыткой: 
сначала не дают начать, пока не 
просмотришь все ненужное, а 
потом обрывают игру на самом 
интересном месте. И опять идет 
бесконечный поток ненужного 
контента.

«На текущий момент инду-
стрия видеоигр практически не 
урегулирована на федеральном 
уровне», утверждают разработ-
чики проекта.

В правительстве России по-
требовали доработать зако-
нопроект. Сейчас в нем много 
неясностей. В частности, как 
обратили внимание правитель-
ственные эксперты, в настоя-
щее время термин «видеоигра» 

в федеральном законе отсут-
ствует. Соответственно, у юри-
стов на практике могут возник-
нуть вопросы, а где именно и 
что именно запрещено? Надо 
также прописать механизмы 
контроля.

«Также следует отметить, 
что в законопроекте не предло-
жен механизм контроля и мо-
ниторинга со стороны антимо-
нопольного органа распростра-
нения такой рекламы, учиты-
вающий особенности разных 
видов видеоигр и способы их 
распространения, — сказано в 
отзыве. — Таким образом, содер-
жащиеся в законопроекте но-
вые требования не могут быть 
реализованы на практике, что 
не позволяет поддержать его 
концепцию».

Проще говоря, идея как та-
ковая не отвергнута, но техни-
ческие детали надо прорабо-
тать более тщательно.

Представители Ассоциа-
ции юристов в беседе с «РГ» ре-
комендовали разработчикам 
рекламы перед выпуском ана-
лизировать ее на предмет со-
ответствия закону. Например: 
в рекламе запрещено выстав-
лять в негативном свете конку-
рентов, использовать бранные 
слова и, что особо важно, лгать. 
Нельзя называть себя лучшими.

«За нарушение законода-
тельства о рекламе предусмот-
рена административная ответ-
ственность, — рассказала член 
АЮР, доцент Университета име-
ни О.Е. Кутафина (МГЮА) Еле-
на Гринь. — По общему прави-
лу организации может грозить 
штраф до 500 тысяч рублей. Од-
нако за отдельные виды нару-
шений штраф может составить 
до 6 миллионов рублей».

Юристы советуют жало-
ваться на нарушения в рекла-
ме в прокуратуру, Федераль-
ную антимонопольную службу 
и Роспотребнадзор.  

Судя по положи-
тельной динамике, 
система СПФС 
отчасти смогла 
заменить SWIFT
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Потянем резину
На мостах и эстака-
дах, а также под ними в 
сплошной тени может 

появляться и ледяная корка. 
Эксперт напомнил, также, что 
довольно часто и на майские 
праздники в Москве выпадает 
снег, а температура падает до 
минусовой. Лично он собирает-
ся менять шины не раньше сере-
дины апреля.

Как рассказал «РГ» автоэкс-
перт Егор Васильев, формаль-
ным правилом по переходу на 
летние шины считается повы-
шение среднесуточной темпе-
ратуры выше 5 градусов тепла. 
И сейчас точно пришло время 
для замены зимних шин на лет-
ние. Однако это правило хоро-
шо работает для жителей мега-
полисов. А вот для тех, кто жи-
вет за городом, все уже не так 
однозначно. Так что им стоит 
ориентироваться не на темпе-
ратуру, а на состояние дорог, по 
которым приходится ездить. И 
если, несмотря на теплую пого-
ду, под колесами снежно-ледо-
вая каша, то с переходом на лет-
ние шины стоит повременить до 
тех пор, пока дороги не избавят-
ся от следов зимы.  

А что происходит с шина-
ми на рынке? По словам Игоря 
Моржаретто, их подорожания 
не ожидается. Рынок наполнен 

шинами еще из прошлогодних 
запасов. Большинство заводов 
продолжают их выпускать в тех 
же объемах, что и раньше и по 
прежним рецептам. В сегмен-
те самых популярных размеров 
от 13 до 18 диаметра никаких 
сложностей нет. Есть дефицит 
премиальных шин, диаметром 
более 20 дюймов. Их надо зака-
зывать. Комплект может стоить 
дороже 100 тысяч рублей.  

У легковых моделей доля ло-
кального производства состав-
ляет около 75%. По сути, те, кто 
ранее производил у нас шины, в 
большинстве своем остались на 
рынке. Некоторые — под други-
ми марками. Так, завод финской 
Nokian Tyres перешел во владе-
ние ПАО «Татнефть» и выпус-
кает шины марки Ikon. Немец-
кая Continental и японская 
Bridgestone продали россий-
ские заводы в Калуге S8 Capital. 

На них производятся шины мар-
ки Gislaved. Корейские Hankook 
и Kumho, японская Yokohama 
остались и продолжают офици-
альные продажи. Предприятия 
итальянской фирмы Pirelli в Ки-
рове и Воронеже тоже работают. 

Кроме того на рынок шин ак-
тивно выходят китайские брен-
ды — Triangle, Sailun, LingLong, 
Landsail,  Delinte, Nankang, 
Evergreen, Kapsen. В общем, де-
фицита шин не ожидается.

А вот вопрос, когда менять 
шины, остается решать по 
прогнозам погоды. Надо только 
помнить, что с 1 июня вступит 
в силу запрет на эксплуатацию 
шипованных шин, который про-
длится до 1 сентября.  

Заменить зимние шины на летние в некоторых регионах давно настала пора. 
А в других с этим стоит еще повременить. Погода в апреле неустойчива.

1
А К Ц Е Н Т

Надо только напомнить, что с 1 июня 
вступит в силу запрет на эксплуатацию 
шипованных шин, который продлится 
до 1 сентября
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— Читайте также: Автоэксперт 
рассказал о способах обмана 
на шиномонтаже
rg.ru/art/2777627
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— Эксперты назвали самые востребованные в ближайшие 
5 лет профессии — узнайте на сайте
rg.ru/art/2777408
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СИТУАЦИЯ В Палате представителей США планируют голосовать по помощи Украине 
«с некоторыми инновациями»

Снаряды под проценты
Игорь Дунаевский

С
пикер Палаты представи-
телей США Майк Джонсон 
пообещал заняться вопро-

сом выделения новой помощи 
Украине с «некоторыми важны-
ми инновациями» сразу после 
того, как конгрессмены в нача-
ле следующей недели вернутся 
с каникул. Цитирующая его газе-
та The Hill утверждает, что Джон-
сон готовил свои идеи последние 
несколько недель и намерен вы-
нести их на голосование.

Президент США Джо Байден 
еще в октябре запросил у кон-
грессменов 106 миллиардов 
долларов на нужды националь-
ной безопасности, из которых 
61 миллиард предназначен 
Украине. Однако запрос вызвал 
споры и завис в конгрессе, из-за 
чего Пентагон в последние ме-
сяцы, по крайней мере на сло-
вах, практически прекратил вы-
делять новые транши вооруже-
ний для ВСУ, хотя нельзя исклю-
чать, что тайком продолжает 
делать это некими обходными 
путями. Судя по словам Джон-
сона, он намерен представить 
свой вариант законопроекта, 
а не выносить на голосование 
запрос Байдена. Спикер-рес-

публиканец не уточнил, сколь-
ко денег предложит выделить 
Киеву. А под возможными инно-
вациями Джонсон подразуме-
вал не некие необычные виды 
вооружений, а ту форму, в кото-
рой будет выделена помощь.

Р е с п у б л и к а н ц ы  и м е ю т 
большинство мест в Палате 
представителей, но по вопро-
су помощи Украине их фракция 

расколота: ее наиболее консер-
вативная половина сопротив-
ляется идее новых трат на ну-
жды Киева. Поэтому Джонсон, 
как отмечает The Hill, не исклю-
чил выделения помощи в виде 
«долгосрочного займа» или кре-
дита, как это ранее предложил 
экс-президент Дональд Трамп. 
Еще одна идея — провести за-
конопроект, который позволил 

бы Байдену конфисковать за-
мороженные на Западе россий-
ские активы и использовать их 
на поддержку Киева. «Это была 
бы чистая поэзия», — считает 
Джонсон. В МИД России не раз 

указывали, что экспроприация 
российских активов, по сути, 
стала бы воровством, в том чис-
ле по законодательству самих 
стран Запада, из-за чего те до 
сих пор и колеблются, пытаясь 
придумать обходные пути.

Впрочем, идею займа отдель-
ные республиканцы считают 
неубедительной уловкой, кото-
рая призвана склонить их к под-
держке нового финансирова-
ния для Украины. На их взгляд, 
очевидно, что Киев в обозримой 
перспективе никаких долгов ни-
кому отдавать не сможет, а пото-
му США в конечном итоге про-
сто спишут эти займы и ничего 
обратно не получат. Джонсон, 
впрочем, настаивает, что это хо-
рошая идея: «Даже экс-прези-
дент Трамп рассуждал о концеп-
ции займов, в которой мы не бу-
дем просто раздавать помощь за 
рубеж. Мы впишем ее в отноше-
ния, в которых они (получатели 
помощи) смогут вернуть нам ее 
в правильный момент».

Примечательно, что в этот 
раз Джонсон ни слова не ска-
зал о том, что ради выделения 
новой помощи Украине бу-
дет требовать от Белого дома 
дополнительных ресурсов на 
укрепление южной границы са-

мих США от потока нелегаль-
ных мигрантов. С конца про-
шлого года крайне правые рес-
публиканцы во главе с Джонсо-
ном именно под этим условием 
и блокировали запрос Байде-
на по Украине. Однако достичь 
компромисса по границе пока 
не получилось, да и в рядах Рес-
публиканской партии, похоже, 
не уверены, хотят ли догово-
риться с Белым домом для уре-
гулирования миграционного 
кризиса или же хотят использо-
вать тему миграционного кри-
зиса против Байдена и Ко на 
предстоящих в ноябре выборах. 
Если Джонсон откажется от та-
кой привязки, нельзя исклю-
чать, что часть республиканцев 
откажется поддержать выделе-
ние денег Киеву.

Джонсон уже дал понять, что 
из-за раздора внутри респуб-
ликанской фракции в вопросе 
помощи Украине намерен опи-
раться и на голоса демократов: 
«Если мы хотим сделать это на 
партийной основе, мне нужен 
буквально каждый голос чле-
на (Республиканской) партии. 
Но некоторые вещи должны 
быть двухпартийными». Одна-
ко самому спикеру такой под-
ход может стоить должности.  

ГЕОПОЛИТИКА На муниципальных выборах в Турции победила оппозиция, 
но президент Реджеп Тайип Эрдоган уходить в отставку отказался

Восстание «фрикаделек»
Евгений Шестаков

У
спех оппозиционной 
Народно-республи-
канской партии на 
выборах в местные 
органы самоуправ-
ления Турции одни 
эксперты называ-
ют «политическим 
землетрясением» 

и похоронным «колоколом» 
для президента Реджепа Тайи-
па Эрдогана. Другие пожима-
ют плечами и утверждают, что 
ничего из ряда вон выходяще-
го не произошло. Причем вер-
ны обе оценки. Восторг сто-
ронников «светского пути» 
Турции, который олицетворя-
ют оппозиционеры, легко объ-
ясним: их кандидаты сохрани-
ли за собой два ключевых го-
рода — Стамбул и Анкару. Вер-
нуть эти центры, которые с 
2019 года контролируют про-
тивники главы государства, не-
смотря на обещания, Эрдогану 
не удалось. Напротив, переиз-
бранного мэра Стамбула оп-
позиция сегодня видит в каче-
стве объединительной фигуры 
и единого кандидата на буду-
щих президентских выборах в 
Турции. По закону они должны 
состояться в 2028 году, но наи-
более оптимистично настроен-
ные оппозиционные политики 
и эксперты рассчитывают до-
биться их проведения на три 
года раньше. Главный советник 
президента Мехмет Учум воз-
можность такого сценария от-
рицает, назвав подобные при-
зывы «пустыми обещаниями и 
рассуждениями». Однако есть 
немаловажный нюанс: ранее 
министр юстиции Йылмаз Тунч 
предупреждал, что в случае ре-
шения парламента о проведе-
нии досрочного голосования 
у президента появится фор-
мальное право баллотировать-
ся на третий срок (по консти-
туции в 2028 году Эрдоган не 
может стать кандидатом в пре-
зиденты). Так что, добиваясь 
новых выборов, оппозиция мо-
жет столкнуться с тем, что ны-
нешний турецкий лидер полу-
чит юридически обоснованный 
шанс переизбраться. 

Противники Эрдогана рас-
считывают, что на волне эйфо-
рии от успехов оппозиции и пока 
неразрешимых проблем в эконо-
мике нанести поражение само-
му Эрдогану или его преемнику 
окажется проще. Тогда как через 
четыре года много воды утечет в 
Босфоре, и еще неизвестно, как 
все сложится.

С то р о н н и к и  Э р д о га н а , 
напротив, полагают, что вооду-
шевление оппозиции носит ис-
кусственный, показной харак-
тер. И в рамках характерных 
для Турции внутриполитиче-
ских качелей ничего особенно-

го не произошло. Да, безуслов-
но, мэры Анкары Мансур Яваш 
и Стамбула Экрем Имамоглу 
переизбрались, несмотря на под-
держку, которую Эрдоган оказы-
вал их противникам. Болезнен-
ным уколом по самолюбию гла-
вы государства стало поражение 
бывшего министра в его прави-
тельстве Мурата Курума в Стам-
буле. Этот богатейший город, на 
который приходится 18 процен-
тов населения Турции и около 
трети ВВП страны, Эрдоган все-
гда считал ключом к президент-
ству, в прошлом он сам был его 
мэром. Бюджет Стамбула состав-
ляет около 516 миллиардов ту-
рецких лир, что в пять раз выше 
бюджета Анкары. Но действую-
щий градоначальник Стамбула 
оказался крепким орешком, фак-
тически заявив о себе, как о буду-
щем кандидате на пост главы го-
сударства. Эксперты называют в 
качестве причины его успеха по-
мимо протестного голосования 
жителей, недовольных провала-
ми в турецкой экономике, также 
неудачную кампанию пропре-
зидентского ставленника. Тот, 
в частности, будучи в прошлом 
министром окружающей сре-
ды, высокомерно заметил, что 
мэру Имамоглу следует «пойти 
и открыть магазин фрикаделек 
(популярный у турок продукт. — 
От ред.)», намекнув на просто-
народность и некомпетентность 

оппонента. Ответ не заставил 
себя ждать: поднаторевший в по-
литических баталиях Имамоглу 
на одном из митингов иронич-
но объяснил, что ему нравятся 
предстоящие выборы, потому 
что «тот, кто готовит фрикадель-
ки, и министр равны у урны для 
голосования». Фраза пошла в на-
род, и так называемое «восста-
ние фрикаделек» закономерно 

привело к поражению проэрдо-
ганавского кандидата - его стали 
воспринимать в качестве челове-
ка, оторванного от нужд рядово-
го жителя мегаполиса.

В отличие от пышной велере-
чивости кандидатов от оппози-
ции, заявлявших, что избирате-
ли «зажгли надежду у урны для 
голосования», Эрдоган, напро-
тив, в своих оценках состоявше-
гося плебисцита был сдержан, но 
отнюдь не подавлен. Он высоко 
оценил избирательный процесс 
и обещал «восстановить доверие 
в тех местах, где народ выбрал 
кого-то другого». О полученном 

его однопартийцами электо-
ральном результате отозвался, 
как о важном «поворотном мо-
менте». 

Вряд ли успехи оппозиции 
стали для президента неожидан-
ностью, хотя надежда перело-
мить настроения избирателей у 
команды Эрдогана, видимо, до 
последнего сохранялась. В том 
же Стамбуле президент за не-

делю до голосования проводил 
предвыборные митинги, агити-
руя в пользу провластного кан-
дидата. И посетил молитву в ме-
чети Айя София в ночь перед 
выборами. Но неприятные по-
следствия проводимой в стране 
экономической политики ока-
зались сильнее личной хариз-
мы главы государства. Одно из 
турецких изданий привело мне-
ние стамбульского избирателя, 
которое многое объясняет. «Мне 
не нравится Имамоглу (кандидат 
от оппозиции. — От ред.), но аль-
тернативы ему нет», — считает 
опрошенный турок, подчеркнув, 

что оппонент мэра Стамбула 
предлагал еще меньше, чем ны-
нешний градоначальник. После 
победы на президентских выбо-
рах Эрдогану не удалось снизить 
инфляцию в стране, которая уве-
ренно подобралась к отметке в 
70 процентов. В ситуации, когда 
ставка Центробанка достигла 
50 процентов, размер пенсий и 
пособий повышается слишком 
медленно, что вызывает раздра-
жение в обществе. 

Помимо экономической ту-
рецкие эксперты говорят о на-
личии религиозно-политиче-
ской проблемы, которая отра-
зилась на рейтингах партии Эр-
догана. Несмотря на трагедию 
в палестинском секторе Газа и 
жесткую реакцию на этот счет 
турецкого кабинета, официаль-
ная Анкара не прервала тор-
говлю с Израилем и не решилась 
на полный бойкот еврейского го-
сударства.

В отношении дальнейших 
электоральных сценариев мне-
ния экспертов расходятся, по-
скольку поражение правящей 
Партии справедливости и раз-
вития (ПСР) хотя и серьезное, 
отнюдь не выглядит катастро-
фичным. Самый радикальный 
вариант событий предполагает 
в 2025 году проведение досроч-
ных выборов, на которых сойдут-
ся мэр Стамбула Экрем Имамо-
глу (к этому времени он займет 

пост председателя оппозицион-
ной Народно-республиканской 
партии), и Сельджук Байрактар, 
имеющий высокие шансы ока-
заться официальным преемни-
ком Эрдогана (его зятем он уже 
стал. — От ред.). 

Но с не меньшей вероятно-
стью возможен более консер-
вативный сценарий, при кото-
ром глава государства сделает 
выводы из нынешнего пораже-
ния. После чего наряду с эконо-
мическими реформами присту-
пит к новому этапу сближения 
с Евросоюзом и США, тем более 
те со своей стороны также дела-
ют определенные шаги навстре-
чу Турции. Ускорится процесс 
«омоложения» в правящей Пар-
тии справедливости и развития, 
формирование нового списка 
перспективных лидеров, близ-
ких к чаяньям народа, чтобы в 
2028 году не допустить нового 
«восстания фрикаделек».

На выступление перед тол-
пой, собравшейся у штаб-квар-
тиры «Партии справедливости 
и развития» в Анкаре, Эрдоган 
впервые вышел без членов свое-
го штаба, лишь в сопровождении 
жены Эмине. «Я безумно люблю 
вас», — эмоционально обратился 
он к ждущим его людям. Досроч-
но уходить в отставку Эрдоган не 
собирается, хотя поражение од-
нопартийцев на муниципальных 
выборах все же признал.  

Эрдоган с супругой Эмине голосовали на участке 3308 в школе Саффет Чеби. Но значительная часть турок поддержать провластных кандидатов отказалась и отдала голоса за оппозиционеров.  

«Мы с тобой, Владимир! Продолжай! 
Твой Джо». Так The Telegraph ирони-
зирует над неспособностью Байдена 
выбить из конгрессменов новую 
помощь для Киева.

А К Ц Е Н Т

Поражение правящей Партии справедли-
вости и развития хотя и серьезное, 
отнюдь не выглядит катастрофичным
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МАСТЕРЯТ СЕБЕ 
ОПРАВДАНИЕ
Игорь Дунаевский

Новые обвинения Службы безопасности Украины 
(СБУ) в адрес главного редактора телеканала RT Мар-
гариты Симоньян являются попыткой обосновать 
планы киевского режима устроить теракт с целью ее 
убийства. Уверенность в этом выразила сама главред 
RT, комментируя запись в Telegram-канале спецслуж-
бы. «СБУ тут сообщает о новых обвинениях в мой ад-
рес. Аж по 4 статьям: геноцид, посягательство на тер-
риториальную целостность Украины, пропаганда 
войны и оправдание агрессии РФ против Украины. А 
еще я якобы призывала к массовому убийству укра-
инских детей», — констатировала Симоньян. Она уве-
рена, что в СБУ «заранее мастерят себе оправдание» 
на тот случай, если ее все же убьют: «Как-то вроде не-
симпатично убивать журналиста, к тому же много-
детную мать. А если повесить на нее мифические при-
зывы к убийствам 
детей, то вроде 
симпатичнее». Еще 
одной причиной 
для таких заявле-
ний СБУ, как счи-
тает Симоньян, 
могут быть попыт-
ки закрыть ей воз-
можность ездить по 
миру.

СБУ регулярно 
осуществляет по-
пытки террористи-
ческих нападений 
на территории России, в том числе против заметных 
в информационном пространстве фигур. Летом про-
шлого года в ФСБ сообщили, что предотвратили го-
товившиеся СБУ убийства Симоньян и журналистки 
Ксении Собчак. Готовили их по зданию киевского 
режима члены неонацистской группировки «Пара-
граф-88». В частности, они вели разведку по адре-
сам работы и проживания Симоньян и Собчак. На 
допросах задержанные преступники сообщили, что 
их вознаграждение от СБУ за подготовку покушений 
составляло по 1,5 млн рублей за каждое убийство. 
Среди прочего у них изъяли автомат, 90 патронов к 
нему, ножи, кастеты, резиновые дубинки, наручники, 
шевроны и флаги с нацисткой символикой, нацист-
скую литературу. СБУ стояла за резонансными убий-
ствами Дарьи Дугиной в августе 2022 года и Максима 
Фомина (Владлена Татарского) в апреле 2023 года, а 
также за покушением на писателя Захара Прилепина 
в мае 2023 года, в результате которого погиб его во-
дитель. Официальные представители Киева, включая, 
например, представителя сил территориальной обо-
роны Украины Сару Эштон-Чирилло (гражданство 
США), на публику делали заявления с призывами к 
убийству российских чиновников и журналистов. В 
МИД России заявляли, что это является «проявлени-
ем террористической сущности киевского режима, 
который с попустительства своих западных спонсо-
ров распространяет» такие угрозы.  «Чувство абсо-
лютной безнаказанности и вседозволенности, сфор-
мировавшееся вследствие сознательного покрыва-
тельства западными кураторами любых злодеяний 
своих подопечных, воодушевляет их на совершение 
новых преступлений», — подчеркивали в российском 
дипломатическом ведомстве. 

ДИПМИССИЮ 
ПРЕВРАТИЛИ В РУИНЫ
Юрий Когалов 

Военно-воздушные силы Израиля нанесли ракетный 
удар по сирийской столице. Под обстрелом оказался 
квартал Меззе, в котором живут иранские дипломаты, 
а также военные советники из Корпуса стражей ислам-
ской революции. Как проинформировали в министер-
стве обороны Сирии, воздушная атака было соверше-
на со стороны Голанских высот. Силы противовоздуш-
ной обороны смогли перехватить лишь часть ракет.

По данным агентства SANA, в городе прогремело 
несколько взрывов. Одна из ракет упала на террито-
рии виллы, которая 
используется для 
проведения встреч 
с представителями 
ливанских и пале-
стинских органи-
заций. Как сооб-
щает телеканал Al 
Hadath, на месте в 
тот момент нахо-
дился посол Ира-
на Хосейн Акбари, 
но он не пострадал. 
Как заявляет теле-
канал IRIB, целью 
атаки было здание 
возле посольства 
Ирана в Дамаске   , где расположено генконсульство 
ИРИ и резиденция посла. В результате удара здание 
консульства было полностью разрушено.

По данным посла, жертвами бомбардировки ста-
ли от пяти до семи человек, в том числе несколько по-
лицейских, охранявших дипмиссию. Имена погибших 
будут опубликованы позднее. Как проинформировало 
агентство Tasnim, еще 12 человек пострадали. Относи-
тельно небольшое количество убитых и раненых объ-
ясняется тем, что посольство Ирана в понедельник не 
работало из-за праздничного дня, связанного с трау-
ром по мученической смерти одного из почитаемых 
в Иране имамов, Али, (сподвижника пророка Мухам-
меда).

Агентство Reuters со ссылкой на свои источники со-
общило, что в результате атаки погиб высокопостав-
ленный командир Корпуса стражей Исламской рево-
люции, командующий силами «Кудс» в Сирии и Ли-
ване Сардар Мохаммад Реза Захеди. Эту информацию 
подтвердило иранское агентство Mehr News, отметив, 
что генерал принял мученическую смерть в результа-
те воздушной атаки на Дамаск. После израильской ата-
ки к заданию посольства Ирана прибыл министр ино-
странных дел Сирии Фейсал Микдад, который назвал 
Израиль «символом терроризма в мире». Посол Акба-
ри со своей стороны отметил, что Израиль «совершил 
преступление против Ирана», и «это действие приве-
дет к решительному ответу» Тегерана.  

СБУ осуществляет 
попытки 
террористических 
нападений 
на территории 
России

В результате атаки 
Израиля погиб 
один из команди-
ров Корпуса 
стражей 
Исламской 
революции

В МИРЕ
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СОБЫТИЕ На Московском 
международном салоне 
образования обсудят 
новые нацпроекты

Выставка 
знаний

Мария Набиркина

Завтра в столице открывается Московский междуна-
родный салон образования (ММСО) — крупнейшая вы-
ставка новинок и технологий в сфере образования, а 
также масштабный форум, в рамках которого пройдут 
40 круглых столов и секций и выступят более 400 экс-
пертов из России и ряда зарубежных стран, включая 
Китай.

ММСО - 2024 станет, по сути, первым масштабным 
событием, где обсудят анонсированные президентом 
страны в ходе Послания Федеральному Собранию 
новые национальные проекты. И прежде всего нац-
проект «Кадры», ведь вопрос с кадрами в педагогике 
всегда на острие. 

Об особенностях 
ММСО этого года 
«Российской газе-
те» рассказал его 
директор и основа-
тель Максим Казар-
новский.

— На выстав-
ке мы традицион-
но покажем новей-
шие технологии и 
оборудование для 
школ и вузов — со-
брали практически 
все самое ценное, что есть, это максимально яркая па-
литра возможностей, технологических решений для 
сферы образования, — говорит Казарновский. — Здесь 
можно будет не только увидеть, но и лично протести-
ровать любые ИТ-решения в образовании, посмотреть 
на оснащение школ, детских садов, колледжей и вузов, 
найти для себя или своего ребенка что-то новое, полу-
чив обратную связь буквально из первых рук — от са-
мих разработчиков. 

По словам Казарновского, в ходе открытых дис-
куссий будет идти речь роб экономике образования 
и о преемственности между школой, вузом и рынком 
труда.  

— Еще один блок, не менее важный и более глубокий 
по смыслу, — «образование не для экономики», — отме-
чает директор ММСО. — Образование — это гуманитар-
ная сфера, которая влияет на мироощущение наших 
детей, на воспитание человека страны, человека мира. 

Для кого в целом придуман ММСО? Для экспертов 
из регионов: ведь у каждого субъекта нашей страны 
есть свой уникальный набор возможностей в образо-
вательной среде. И многие из них могут стать фунда-
ментом для каких-то новых начинаний. Безусловно, 
это будет интересно преподавателям, воспитателям 
детских садов, всем, кто заинтересован в том, чтобы 
образование мотивировало, вдохновляло и давало сти-
мул к дальнейшему самосовершенствованию. 

И, конечно, салон — для родителей и школьников 
всех возрастов. 

— В тематический Год семьи ММСО мы отдельно об-
щаемся с родителями, со студентами и со старшекласс-
никами для того, чтобы понять их ключевые интересы, 
их потребности, рассказать больше о новых возмож-
ностях в системе образования, — подчеркивает Мак-
сим Казарновский. — Все это может быть полезным для 
каждого ребенка и его родителя, и, возможно, позво-
лит принять то важное решение, которое откроет две-
ри в большой профессиональный и жизненный путь.   

ПЕРСОНА В чем феномен ректора МГУ имени М.В. Ломоносова, 
академика  РАН  Виктора  Садовничего

Человек-университет 
Мария Агранович 

В 
эти дни юбилей у «ру-
левого» главного вуза 
страны, ректора МГУ 
им. Ломоносова ака-
демика Виктора Са-
довничего. 

Те, кто близко его 
знает, в один голос го-
ворят: «сгусток энер-

гии», «компьютер». Говорят о 
его потрясающей интуиции, без 
которой, по словам Эйнштейна, 
невозможны научные откры-
тия. Говорят о том, как много 
важного он возродил и вернул в 
МГУ. А еще Виктор Садовничий 
обожает свой сад и осенью уго-
щает студентов яблоками.

В чем еще феномен Садовни-
чего и университета эпохи Са-
довничего? Рассказывают кол-
леги и известные выпускники 
МГУ им. Ломоносова.

«Его сватали в министры»
Виктор Трофимов, 
завкафедрой 
геологического факультета 
МГУ, советник ректората: 
— Глубоко порядочный и жутко 
терпеливый человек. Я бы ни-
когда не выдержал, то, что вы-
держивает он. А еще он феноме-
нально предан университету со 
студенческих лет.

Вот, пожалуй, два основных 
его качества: нормальное отно-
шение к людям и преданность 
Московскому университету. Его 
«сватали» и в министры, и в пре-
зиденты Академии наук — не по-
шел. А сколько всего он возро-
дил в МГУ! Преданность ведь вы-
ражается не в словах, а в делах. 
Он возродил празднование Та-
тьяниного дня, который сегодня 
превратился в День российско-
го студенчества, проводы Мас-
леницы около памятника Ломо-
носову, ректорские встречи с де-
канами, директорами институ-
тов 1 сентября, концерты в акто-
вом зале Главного здания…

А еще очень важное дело рук 
и души Садовничего — ежегод-
ные поездки со студентами к ме-
мориалу в Ельне, где в 1941 году 
погибли больше тысячи наших 
студентов, преподавателей, со-
трудников, ценой своих жизней 
задержавших наступление нем-
цев на Москву на три дня. В этих 
поездках ректор всегда прини-
мает участие лично. Это вели-
кая традиция. 

О порядочности Садовни-
чего, кроме прочего, говорит 
еще и тот факт, что даже в слож-
ные для экономики страны 90-е 
годы сотрудники Московского 
университета всегда вовремя 
получали зарплату.

«Шахтерский характер»
Светлана Беспалова, 
ректор Донецкого 
госуниверситета: 
— Наше знакомство состоялось 
в 2015 году, в тревожное для 
Донбасса время. Нужно было 
определить программу дей-
ствий вуза в сложнейших усло-
виях. 

Что делать, чтобы прибли-
зиться к главной цели — возвра-
щению на свою историческую 
родину? И какой вклад мы бы 
могли внести в решение этих за-
дач? С такими мыслями я пере-
ступила порог кабинета ректо-
ра МГУ им. Ломоносова. Виктор 
Антонович сразу увидел мое 
волнение. Предложил подойти 
к большим окнам, и мы смотре-
ли на осенние Воробьевы горы, 
на перспективу дальнейше-
го строительства Московско-
го университета. И потом была 
беседа, которая стала судьбо-
носной. 

Он сказал: «Донецкий уни-
верситет надо сохранить, без 
университета у Донбасса не бу-
дет будущего. Нужно сделать 
все, чтобы вам интегрироваться 
в российское образовательное 
пространство. Мы поможем». 
Первые шаги проговорили тут 
же — общие учебные планы, про-
граммы двойных дипломов, ста-

жировки студентов, постоян-
ные консультации. Так Виктор 
Садовничий стал нашим надеж-
ным другом, а по сути — челове-
ком, предопределившим нашу 
судьбу. 

Он обладает широкой науч-
ной эрудицией, масштабно-
стью мышления, мудростью, 
добротой, умением чувство-
вать и сопереживать. Отличает-
ся твердостью нашего шахтер-
ского характера. 

«Его мозг — как самый 
совершенный компьютер»
Аскар Акаев, почетный про-
фессор МГУ, иностранный 
член РАН: 
— Моя первая встреча с Викто-
ром Антоновичем состоялась 
в середине турбулентных 90-х 
годов. Передо мной сидел чело-
век обаятельнейший, с тонким 
чувством юмора. С ним можно 
было обсуждать любые пробле-
мы: науки, его любимой мате-
матики, образования, культу-
ры. Я подумал: «Боже мой, пере-
до мной современный Сократ, 
Платон, Аристотель. Вот муд-
рый, готовый дать ответ на все 
вопросы, подискутировать». 

Он обладает многими заме-
чательными качествами как 
ученый, как организатор. Но 
главное — его доброжелатель-
ность, внимание к собеседнику, 
позитивный настрой. Всегда хо-
чет помочь. Будь то студент или 
академик. Вот это отличает Вик-
тора Антоновича от многих дру-
гих руководителей.

Он стратег, всегда загляды-
вал на 10—20 лет вперед. По-
мню, при нашем первом раз-
говоре он мечтал о том, чтобы 
Московский университет об-
рел технологическую долину. 
Чтобы наряду с фундаменталь-
ным образованием давать бу-
дущим специалистам именно 

компетенции инженерии, тех-
нологий. Он считал, что специ-
алисты должны всегда доводить 
свои результаты, добытые фак-
ты, знания до новых технологий 
и внедрять все это в реальную 
экономику, народное хозяй-
ство. И сегодня мы видим, что 
его мечты сбылись, но для этого 
потребовалась огромная воля, 
настойчивость. 

Виктор Антонович стал пио-
нером создания абсолютно но-
вых факультетов в Московском 
университете. И не только. Мне 
посчастливилось послушать его 
замечательный доклад, как он 
провел математический анализ 
«Слова о полку Игореве»: мате-
матическими методами доказы-
вал подлинность произведения. 

Совместно с великим рус-
ским ученым Ильей Романо-
вичем Пригожиным он открыл 
Институт математических ис-
следований сложных систем. 
Пригожин как раз получил Но-
белевскую премию за пионер-
ские работы в области неравно-
весных и нестабильных процес-
сов, протекающих в различных 
химических реакциях. И вот 
два выдающихся ученых реши-
ли, что надо создать институт, 
где методы, которые начал раз-
рабатывать Пригожин, можно 
применить к другим классам 
задач.

Работы, которые ведутся под 
руководством Виктора Антоно-
вича в этом институте, крайне 
востребованы. Он задумал под-
готовить научный доклад зна-
менитому Римскому клубу. И 
вот большая группа российских 
ученых (мне очень приятно, что 
и я участвовал в этой работе) 
подготовила доклад, который 
был одобрен международными 
экспертами как выдающийся. 
И был опубликован в прошлом 
году в Швейцарии, несмотря на 

запрет публиковать труды рос-
сийских ученых на Западе! Мы, 
можно сказать, прорвали санк-
ционную завесу.

Моя вторая научная жизнь 
как раз проходит в институ-
те, который возглавляет Вик-
тор Антонович и который за-
нимается такими интересными 
проблемами. 

Он любит классическую му-
зыку, поэтому у него всегда в го-
стях и Спиваков, и Гергиев. Гер-
гиев мне рассказывал, что отме-
нял свои программы, если полу-
чал приглашение от Садовниче-
го, считал большой честью при-
ехать и дать хороший концерт.

А особенно он любил Мсти-
слава Ростроповича, просто 
его обожал, всегда ходил на его 
концерты, приглашал в Мо-
сковский университет. Между 
ними какая-то была особенная 
дружба. Математика гармонич-
на, как классическая музыка, 
поэтому, я думаю, она помогает 
ему в работе.

Я считаю, что у него совер-
шенный мозг: похож на самый 
лучший современный компью-
тер. У него колоссальная память. 
Сегодня много говорят об искус-
ственном интеллекте. Вот есте-
ственный интеллект Виктора 
Антоновича — пример того, чему 
надо следовать разработчикам 
искусственного интеллекта.

«Отстаивает классическое 
образование» 
Виталий Третьяков, 
декан Высшей школы 
телевидения МГУ: 
— Виктор Антонович позво-
нил как-то весной 2007 года 
и предложил создать в МГУ 
Высшую школу телевидения. 
Это было для меня настолько 
неожиданно и ново. Я, конечно, 
уже преподавал, читал лекции в 
разных вузах. Но чтобы создать 
целый факультет с нуля… 

Садовничий — крайне дина-
мичный и энергичный человек. 
А как иначе руководить уже 32 
года огромным «государством 
в государстве», каким по сути 
является МГУ? Это же гигант-
ская организация с десятками 
тысяч студентов и сотрудников, 
преподавателей. Возглавлять 
ее, будучи вялым, неорганизо-
ванным, недисциплинирован-
ным человеком, невозможно. 
Он сегодня участвует в несколь-
ких мероприятиях, где-то вы-
ступает, причем не с банальным 

докладом, а вечером того же дня 
летит в другую страну, чтобы 
завтра уже вернуться. Вот это 
я в данном случае называю си-
стемностью и дисциплиниро-
ванностью. Это не солдатская 
дисциплинированность, а гене-
ральская.

Вижу в нем и профессиона-
ла-математика, ученого, а еще 
— тончайшего знатока так на-
зываемой «аппаратной» жизни. 
Это важно. Если ты не умеешь 
работать внутри аппарата, то 
не сможешь руководить таким 
большим коллективом, как в 
МГУ. Ректор нужен, в частности, 
для того чтобы этот гигантский 
научно-образовательный и го-
сударствообразующий для Рос-
сии институт продолжал раз-
виваться и поддерживать нашу 
страну, сохраняя классические 
образовательные традиции, 
за которые Садовничий всегда 
бьется. Он отстаивает класси-
ческое образование. МГУ — это 
классический университет, и 
это заслуга Садовничего.

Я всегда говорил, что имен-
но Виктор Садовничий мог бы 
стать лучшим министром об-
разования и науки. 

«Друзей на должности 
не меняет»
Сергей Степашин, 
председатель Ассоциации 
юристов России, профессор: 
— Мы познакомились в 1993 
году. Я тогда трудился в Верхов-
ном Совете, а Виктор Антоно-
вич только стал ректором, год 
назад. И несмотря на то, что он, 
конечно, настоящий матема-
тик, я увидел гуманитария — с 
математическим складом ума, с 
прекрасной улыбкой и чрезвы-
чайно дружелюбного, ценителя 
искусства. 

Виктор Антонович —  не 
просто ученый, академик. Он 
строитель, созидатель, сколь-
ко им сделано для создания 
действительно лучшего вуза 
страны, мало кто представляет. 
Много делается и много еще бу-
дет сделано — в этом и есть фе-
номен Садовничего. Он умеет 
работать с людьми, у него пре-
красный коллектив, он любит 
студентов. Насколько я знаю, в 
Татьянин день они его окружа-
ют так, как, наверное, больше 
никого из ученого мира. Просто 
он занимается любимым делом 
и у него получается — вот уже 
сколько лет. 

Причем без скоропалитель-
ных решений. «Рубануть с пле-
ча» — это не про него. И когда ты 
руководишь таким огромным 
коллективом, как Московский 
университет, это совершенно 
очевидно и правильно.

Садовничий по характеру — 
боец. В 1990-е годы вместе с то-
гдашним мэром Москвы Юри-
ем Лужковым ходил выселять 
разные стихийные организации 
с земель Московского универ-
ситета. Они дружили. А когда 
вокруг Лужкова начали сгу-
щаться тучи, «досталось» и Са-
довничему. Но Садовничий дру-
зей на должности не меняет. Это 
тот человек, который никогда 
не бросает близких и дружит с 
людьми, а не с должностями. 

«Смог удержать МГУ 
в непростые 1990-е годы»
Никита Анисимов,
ректор НИУ ВШЭ: 
Все, кто работал с Виктором 
Антоновичем, знают его как 
бесспорного профессионала 
своего дела, авторитетного уче-
ного и человека с большим серд-
цем, который очень вниматель-
но и доброжелательно относит-
ся к людям. Мне посчастливи-
лось не только учиться в МГУ, но 
и работать под непосредствен-
ным руководством Виктора Ан-
тоновича. И очень многое, что 
сегодня помогает мне на ны-
нешней должности, я перенял 
именно у него. За что ему огром-
ное спасибо. 

Виктор Антонович смог 
удержать динамику развития 
университета мирового клас-
са в непростые для высшего об-
разования и всей страны 1990-е 
годы. Организовал масштабное 
развитие университета в 2000-е 
годы. В 2010-е добился для МГУ 
особого статуса.  

«Российская газета» 
благодарит за сотрудничество 
Марию Ахвледиани 
и Высшую школу телевидения 
МГУ им. Ломоносова.

День студента для МГУ — особенный праздник с давними традициями. По одной из них ректор угощает медовухой по личному рецепту. 

Ректор Садовничий на площадке строительства кластера «Образовательный (управленческий)» научной долины 
Московского университета.

И в игре, и в жизни Виктор 
Антонович всегда держит удар. 

А К Ц Е Н Т

Он мечтал о том, чтобы Московский 
университет обрел технологическую 
долину. Его мечты сбылись, 
но для этого потребовалась 
огромная воля и настойчивость

На форуме прой-
дут 40 круглых 
столов и выступят 
более 400 экспер-
тов из России и 
зарубежных стран
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О феномене 
Виктора 
Садовничего 
рассказыва-
ют коллеги 
и студенты —
в фильме 
по ссылке.

ИНИЦИАТИВА 

Для пересдачи ЕГЭ 
выделят два резервных 
дня

Со второй 
попытки

Дмитрий Гончарук

Чтобы пересдать один из предметов Единого государ-
ственного экзамена до конца приемной кампании в 
вузы, уже в этом году добавят два резервных дня. Если 
выпускник сдаст ЕГЭ второй раз, результаты первого 
экзамена аннулируют. Об этом в понедельник расска-
зал глава Рособрнадзора Анзор Музаев. Его пригласи-
ли на расширенное заседание Комитета Совета Феде-
рации по науке, образованию и культуре.

Впервые тему корректировки процедуры ЕГЭ Вла-
димир Путин затронул во время оглашения Послания 
Федеральному Собранию 29 февраля, а вчера на сайте 
Кремля опубликовали список поручений по его ито-
гам. В одном из пунктов зафиксировано, что  возмож-
ность пересдать экзамен по одному из предметов на 
выбор кабмин должен предусмотреть до первого июня. 
Глава профильного комитета Совфеда Лилия Гумеро-
ва отметила, что к реализации инициативы следует 
подходить очень внимательно. «Поручение президен-
та нужно рассматривать как шанс для ребят, которые 
из-за каких-то факторов сдали ЕГЭ ниже, чем плани-
ровали, например, если ребенок переволновался... То-
гда ему нужно дать возможность пересдать экзамен», 
— заявила она. По мнению сенатора, ведомствам так-
же нужно уделить внимание совпадению содержания 
школьной программы с контрольными измерительны-
ми материалами. Предстоит провести еще много рабо-
ты в этом направлении, особенно по вопросам, связан-
ным с учебниками истории, причем работа над ними 
не должна проводиться в спешке. «Я сама как педагог-
психолог советовалась с родительским сообществом, 
— продолжила Гумерова. — От 60 до 90 процентов роди-
телей откровенно говорили о том, что они обращают-
ся к услугам репетиторов, и называются разные циф-
ры теневого рынка. Думаю, вместе мы должны сделать 
все, чтобы такого не было, и тогда доверие к ЕГЭ в разы 
и повысится».

Анзор Музаев согласился с тем, что не стоит моти-
вировать всех выпускников пересдавать ЕГЭ, посколь-
ку это нововведение внедряется для исключительных 
случаев. «Мы вначале думали (выделить — Прим. «РГ») 
один день, но регионы к нам вышли с предложением, что 
сдавать все предметы в один день будет сложно, будет 
путаница их технически обработать. Мы пришли к вы-
воду, что будет дополнительных два резервных дня до-
бавлено», — сообщил глава Рособрнадзора. Он добавил, 
что впоследствии можно обсудить с общественностью, 
нужно ли разрешить не аннулировать первый результат 
экзамена, но для начала надо посмотреть, как будут ра-
ботать предложенные нормы.     
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АВАРИЯ Поезд  
на переезде протаранил 
автобус с людьми

Семь погибших

Элина Труханова, «Российская газета», Ярославль

Вчера в Ярославской области поезд на переезде прота-
ранил автобус. В страшной аварии погибли семь чело-
век: водитель рейсового ПАЗа и шесть пассажирок.

По информации пресс-службы Северной железной 
дороги, столкновение произошло на регулируемом 
переезде между станциями Шушково и Берендеево.

Северо-Западная транспортная прокуратура озву-
чила предварительную причину ЧП: «из-за техниче-
ской поломки автобус остановился на переезде и не 
смог продолжить движение».  Однако этот злосчаст-
ный переезд оборудован и шлагбаумом, и заградитель-
ными барьерами. О чем «кричит» на подъезде к нему 
и дорожный знак — треугольник с восклицательным 
знаком и надписью «Переезд оснащен барьерами-ав-
томатами». Ярославцы в соцсетях недоумевают: даже 
если автобус заглох, почему водитель не открыл двери 
и не высадил пассажирок? В ПДД такое требование в 
подобном случае четко прописано. Удивляются люди и 
тому, как автобус вообще попал за шлагбаум. «Неодно-
кратно проезжал там, всегда за три минуты до поезда 
переезд полностью перекрыт. Туда даже на танке не по-
пасть», — пишет пользователь David Airdance.

О другой предварительной версии сообщил в теле-
грам-канале ярославский губернатор Михаил Евраев: 
«Диспетчер переезда находился на рабочем месте в со-
стоянии алкогольного опьянения. Он допустил автобус 
на переезд, подняв шлагбаум для въезда и подавая раз-
решительные сигналы». 

В аварии пострадал и машинист поезда. Личности 
погибших устанавливают: не все женщины платили 
карточками. Поэтому с опознанием возникли сложно-
сти. Для решения этих и других вопросов в берендеев-
ском Доме культуры власти открыли пункт приема для 
родных и близких жертв аварии. Среди погибших, по 
предварительным  данным, есть 16-летняя девушка. 

ИНФРАСТРУКТУРА  
Мой район: поликлиники, 
школы, дома

Обновление 
идет на север 

Любовь Проценко 

Ховрино и Головинский — два больших развивающих-
ся  района столицы, в которых  проживают 197 тысяч 
жителей. Но строительство продолжается, и население 
тоже прибывает. Поэтому комплексное развитие соци-
альной инфраструктуры для них особенно важно.  Вче-
ра мэр Москвы Сергей Собянин осмотрел, как в рам-
ках программы «Мой район» в этой части города идет 
модернизация и ввод новых лечебных учреждений, 
школ, жилья.  

Две взрослых поликлиники за последние годы здесь 
уже обновлены, а работы в  филиале №1 детской поли-
клиники №133 на улице Флотской, где побывал мэр, 
еще в разгаре. Как рассказала «РГ» главный врач Дина 
Русинова: «У нас сейчас меняют инженерные систе-
мы и все коммуни-
кации, заново об-
лицовывают фасад. 
Но уже видно, что  
трехэтажное здание 
1972 года  построй-
ки совсем скоро — к 
сентябрю-октябрю 
этого года — будет  
как новое».  И что 
особенно важно, 
радуется главврач, 
этот филиал и го-
ловное здание, которое сейчас тоже в капитальном ре-
монте и в третьем квартале уже выйдет из него, завер-
шают реконструкцию всех подразделений  поликли-
ники № 133: «Раньше мы завидовали условиям, в кото-
рых работают частные амбулатории, а теперь они нам 
завидуют. Лично я  нигде не видела таких красивых ин-
терьеров, мебели,  такой удобной планировки, столь-
ко  современного оборудования,  как у нас в уже обнов-
ленных филиалах». 

 «Мы продолжаем активную реконструкцию амбу-
латорного звена Москвы, внедряя новые стандарты, 
новые технологии и, конечно, массово реконструируя 
старые поликлиники, — рассказал Сергей Собянин. — В 
настоящее время готовы уже больше 200 поликлиник. 
В этом году будут сданы еще 100, в числе которых и 
эта, в Ховрино». 

Глава города отметил, что еще 40—50 поликлиник 
будут реконструированы в следующем,  2025 году. И 
тогда же, по его словам, эта программа будет заверше-
на и в целом: «Все поликлиники Москвы будут новыми 
и качественными». 

Реализовано на севере столицы и несколько круп-
ных транспортных проектов. После запуска МЦД-
3 у жителей появились свои станции — Лихоборы, 
Моссельмаш, Грачевская, а также настоящий го-
родской вокзал «Ховрино», построенный по новым 
московским стандартам. А на Замоскворецкой линии 
метро, где тоже открылись свои станции «Ховрино» и 
«Беломорская», сейчас запускают самые современные 
поезда «Москва-2024». Активно продвигается также 
программа реновации, в рамках которой в новые квар-
тиры должны переехать свыше 32 тысяч жителей. Для 
них по соседству с их старыми пятиэтажками уже по-
строены  девять жилых комплексов. 

ИССЛЕДОВАНИЕ  Видеоигры: что делать, когда ребенка не оторвать от монитора?

Компьютерный гений  
Ангелина Зеленькова 

Р
одители бьют тревогу: 
дети увлечены компьютер-
ными играми, их персона-

жи становятся лучшими дру-
зьями подростков, у которых на 
уроки и общение со сверстни-
ками совсем не остается време-
ни. Что же происходит не толь-
ко с детьми, но и со взрослыми, 
когда они погружаются в вирту-
альную реальность, и можно ли 
повернуть игровой интерес на 
пользу? 

«Сын играет с четырех лет, 
оторвать от планшета его не-
возможно», — пишет на роди-
тельском форуме одна из мам. 
У другой та же проблема со 
второклассником: «Ребенку 8 
лет. На планшете играть готов 
круглосуточно. Очень эмоцио-
нальный, может плакать и даже 

истерить, если в игре что-то не 
получается». Через несколько 
минут ей отвечает мама двух 
подростков: «Пока мы с вами 
сидим в телефонах, нельзя тре-
бовать другого поведения от де-
тей. Они берут с нас пример». Ее 
сообщение поддержали лайка-
ми, но дискуссия продолжается.

«Чрезмерная вовлеченность 
в происходящее на мониторе 
или на смартфоне негативно 
влияет не только на коммуни-
кативные и когнитивные навы-
ки, но и на неокрепшие мыш-
цы глаз, а также на нервную си-
стему, сказываясь на качестве 
сна», — предупреждает специа-
лист Московской службы пси-
хологической помощи Екате-
рина Игонина.  По ее словам, 
при увлечении видеоиграми у 
малышей  быстро формирует-
ся зависимость, отдаляющая 

их от живого общения с родите-
лями и сверстниками. «Мину-
сы компьютерных игр связаны 
с неконтролируемым пристра-
стием к виртуальному миру. 
Многое зависит и от их харак-
тера: если в игре жестокость, 
агрессия и пропагандируется 
философия уничтожения ради 
своего преимущества, то она 
может привести к психическим 
проблемам», — уточнила психо-

лог. А вот позитивную игру, ко-
торая требует от участника ре-
шительности, осознанности, 
внимательности и сосредото-
ченности, родителям стоит по-
ощрять. 

Важно контролировать до-
ступ к играм, выбирая подходя-
щие по возрасту и содержанию, 
согласилась Мария Федотова, 
учитель, нейродефектолог реа-
билитационного образователь-
ного центра №105. К приме-
ру, детям от 4,5 года, по ее сло-
вам, подойдут игры, где нуж-
но установить последователь-
ность событий по картинкам. 
Также можно предлагать игры 
на понимание эмоций и таких 
понятий, как «дружба», «прав-
да», «обман», «страх». К 5 годам 
можно включать игры на выбор 
и сравнение предметов, а также 
на исключение «4-й лишний». 

К 6—7 годам ребенок усва-
ивает правила ролевого пове-
дения, поэтому можно предла-
гать игры посложнее, где нуж-
но выбирать героя и следовать 
его роли. От 7 лет экранное вре-
мя можно увеличить до 1 часа, 
но стоит быть внимательным к 
состоянию ребенка и в случае 
перевозбуждения лучше воз-
держаться от игр.

По данным опроса свыше 
1500 москвичей, который про-
вели Агентство креативных ин-
дустрий и аналитический центр 
НАФИ, не только дети, но и 
взрослые не прочь «залипнуть» 

перед экраном. Больше полови-
ны москвичей — 61% опрошен-
ных мужчин и 54% женщин — 
играют в видеоигры. Женщины 
и люди в возрасте от 45 до 54 лет 
выбирают головоломки (66%), 
мужчины включают игры-стра-
тегии (40%) и близкие к реаль-
ности симуляторы (35%).

Наибольшее количество иг-
роков наблюдается в возрасте 
от 14 до 17 лет, а также от 25 до 
34 лет. Чуть реже играет моло-
дежь в возрасте 18—24 лет (59% 
опрошенных).  Более трети 
опрошенных за последний год 
тратили деньги на покупку ви-
деоигр или приобретение циф-
ровых пропусков или на вну-
триигровые покупки (39%). В 
среднем за месяц москвич, иг-
рающий в видеоигры, тратит 
3 604 рубля или свыше 40 000 
рублей в год. 

Опрошенные не считают, что 
тратят время впустую, напро-
тив, помимо того, что игры при-
носят азарт, удовольствие и поз-
воляют с интересом провести 
время, практически все отме-
чают, что игромания кое-чему 
учит: 76% уверены, что разви-
вают реакцию и логику, страте-
гическое планирование (62%) и 
творческий подход (44%).

По словам генерального ди-
ректора Агентства креативных 
индустрий Гюльнары Агамовой, 
более половины опрошенных 
родителей хотели бы, чтобы их 
дети стали разработчиками игр 
(55%). Среди молодежи от 14 до 
24 лет специальность разработ-
чика видеоигр считают привле-
кательной 55% опрошенных, 
а 35% отметили, что хотели бы 
участвовать в киберспортив-
ных соревнованиях.  

РАКУРС  

Подмосковные 
строители 
ремонтируют 
жилье 
и соцобъекты 
в Мариуполе

ПРИШЛИ
НА ПОМОЩЬ 
Ирина Рыбникова 

Подмосковные строители 
восстановили 523 дома, разру-
шенных украинскими снаряда-
ми в Донецкой Народной Рес-
публике. Большая часть из них 
находится  в Мариуполе. 

После начала спецопера-
ции Московская область, как и 
остальные регионы страны, по-
лучила подшефное задание — 
помочь восстановить жилые 
дома и объекты социальной ин-
фраструктуры в ДНР. «Всего за 
нами закреплено более 1360 
многоквартирных домов», — от-
мечает вице-губернатор — ми-
нистр энергетики Подмосковья 
Евгений Хромушин. А помимо 
домов есть еще школы, детские 
сады, поликлиники, дома пре-
старелых, пункты временного 
размещения граждан. 

Не все здания пострадали 
при спецоперации, некоторые 
были разрушены  еще во вре-
мена, когда Донецк не входил в 
состав России. «Когда мы впер-
вые приехали в Мариуполь, там 
еще продолжались бои за завод 
«Азовсталь». У многих мест-
ных жителей в домах не было 
вообще ничего: ни света, ни 
газа, ни воды. Они готовили еду 
в буржуйках возле домов и на 
кострах. Мы заходили в дома 
вместе с саперами, чтобы об-
следовать кровли, технические 
этажи, подвалы, конструктив-
ные элементы. Нередко нахо-
дили схроны оружия и боепри-
пасов, был случай, когда в сте-
не у одной жительницы застрял 
неразорвавшийся боеприпас и 

она так жила несколько меся-
цев», — вспоминает гендиректор 
ГБУ «Управление технического 
надзора капитального ремонта» 
Московской области Михаил 
Чебриков. Именно его ведом-
ство определяло объемы работ 
и вело контроль за ремонтом на 
подшефных территориях. 

Всего на территории ДНР 
работают более 10 тысяч под-
московных строителей. «Они 
перекладывают кровли, ме-
няют окна, восстанавливают 
конструктивы зданий, обнов-
ляют системы центрального 
отопления, водоснабжения, ка-
нализации, ремонтируют подъ-
езды. Почти на каждой улице 
Мариуполя можно встретить 
наших строителей и профес-
сиональную технику»,  — отме-
чает Чебриков. В планах на этот 
год — капитальный ремонт еще 
800 домов. 

Не забывают шефы из Под-
московья и о социальных 
объектах. К примеру, их руками  
восстановлено общежитие, ко-
торое прежде предназначалось 
для всех гостей города, а теперь 
отдано исключительно врачам. 
Медики из многих регионов 
сегодня едут в Мариуполь, что-
бы помочь местным жителям, 
часто их приглашают на слож-
ные случаи и для помощи тя-
желым больным. Раньше врачи 
вынуждены были ночевать в ка-
бинетах городской больницы, а 
теперь к их услугам  комнаты с 
санузлами и кондиционерами и 
столовая-пищеблок.  

Восстановили областные 
специалисты и самый круп-
ный в Мариуполе Приморский 
парк. В последние годы мест-
ным властям было не до парков, 
а прилеты повредили много де-
ревьев. Все поврежденные де-
ревья из парка убрали, весь 
многолетний мусор вывезли на 
полигоны. Установили лавоч-
ки и детские площадки, обору-
довали безопасную смотровую 
зону, а главное — капитально от-
ремонтировали спуск к морю, и 
теперь он стал доступен для ма-
ломобильных граждан.  

ТРАНСПОРТ  К лету в столице проложат 89 километров новых 
велополос

Катитесь своей дорогой 

Ирина Огилько  

В 
новом сезоне для ве-
лосипедистов плани-
руется открыть даже 
свое велокольцо. Где 
же его прокладывают 
и где еще появятся но-
вые велополосы? 

К а к  н а п о м н и л 
з а м р у к о в о д и т е л я 

ЦОДД по развитию и совер-
шенствованию велосипедного 
и пешеходного пространства 
Магомед Колгаев, в 2020 году 
общая протяженность велопо-
лос и велодорожек составля-
ла всего 333 км, причем 220 км 
из них проходили в парках. «В 
прошлом году длина велополос 
была уже 522 км. В этом году к 
ним добавится еще 89 км — до 
601 км», — сказал он. Причем 
половину этого количества со-
здадут в рамках масштабно-
го проекта — «Зеленое кольцо». 
Впервые столичные власти объ-
явили о нем еще десять лет на-
зад. Потом свои предложения в 
концепцию вносили экологи, 
урбанисты, представители де-

партамента культуры и прочие. 
Основной идеей было не только 
соединить соседние районы, но 
и видовые площадки, памятни-
ки архитектуры, парки.

В итоге общая длина коль-
ца составила 120 км, что сопо-
ставимо с протяженностью Мо-
сковской кольцевой автодоро-
ги. К началу этого велосезона 
готовы 71 км полос. Проехать 
по ним можно с севера-восто-
ка на юго-запад. Или от парка 
Яуза, через ВДНХ, Тимирязев-
ский парк до Серебряного бора, 
Минскую и Профсоюзную ули-
цы до Битцевского леса и парка 
«Царицыно». Оставшиеся 49 км 
планируется проложить в этом 

году: это будет участок по райо-
нам Марьино и Люблино, затем 
небольшая петля по Кусковско-
му лесопарку и замкнут кольцо 
в Лосином острове. Траектория 
маршрутов в парках вариатив-
на. А вот выбора по улично-до-
рожной сети нет. Траекторию по 
дорогам прокладывают так, что-
бы минимизировать стресс-зо-
ны. Например, чтобы не было 
пересечения веломаршрута с 
крупными автомагистралями, 
железнодорожной инфраструк-
турой, подземными переходами. 
Ведь что это будет за маршрут, 
если все время придется с вело-
сипеда слезать и везти его рядом 
или нести на себе?

Еще 45 км велополос нане-
сут на дороги в разных округах 
города в рамках развития улич-
но-дорожной сети и при благо-
устройстве территорий. Напри-
мер, в рамках программы «От 
дома до дома» велополосу про-
ложат на Полярной улице в сто-
рону парка Яуза, а создаваемая 
велополоса на Цветном бульва-
ре завершит работу по благо-
устройству этой территории. 
Все велополосы на улично-до-
рожной сети будут выделены 
от другой проезжей части полу-
метровой разделительной поло-
сой. А саму велополосу нанесут 
временной оранжевой краской 
с изображением велосипедиста. 
Как ожидается, если полоса при-
живется и будет популярной, с 
будущего года ее цвет заменят 
на постоянный «красный».

Как рассказал «РГ» один из 
активистов столичного вело-
движения «Lets bike it!» Вла-
димир Кумов, единственный 
способ повысить безопасность 
всех участников дорожного 
движения — в первую очередь 
пешеходов — создать сеть вело-

сипедной инфраструктуры, а 
затем заботиться о ней. «К со-
жалению, Москва только на бу-
маге имеет развитую сеть вело-
сипедной инфраструктуры. По-
пробуйте хотя бы в центре горо-
да проехать без помех. Не полу-
чится, то и дело либо на полосе 
идут пешеходы, или припарко-
ван транспорт, либо полоса за-
канчивается лавкой или улич-
ным фонарем. Да и сами велопо-
лосы за пару лет теряют внеш-
ний вид, появляются опасные 
выбоины. Кажется, что за ними 
никто не следит. Конечно, хоро-
шо, что создадут новые велопо-
лосы, мы поддерживаем двумя 
руками. Но нужно продумать 
и кто будет следить за этой ин-
фраструктурой, поддерживать 
ее», — говорит Кумов.  

Только за последние три года 
велодорожек в Москве стало почти 
на 200 километров больше. 

А К Ц Е Н Т

Адекватные родители считают, 
что пока взрослые сами сутками сидят 
в телефонах, нельзя требовать другой 
модели поведения от детей

А К Ц Е Н Т

Активисты велодвижения считают, что 
создание велоструктуры — единствен-
ный способ повысить безопасность 
пешеходов в теплый сезон 

Программу 
реконструкции 
поликлиник 
в Москве завер-
шат в 2025 году 

Одна из жительниц 
Мариуполя 
несколько месяцев 
прожила с неразо-
рвавшимся снаря-
дом в стене  дома 

Здание за спиной у мэра — филиал детской поликлиники №133. 
К осени оно будет как новое. 

— Смотрите фоторепортаж на сайте
rg.ru/media

— Что изменилось 
в правилах использования 
электросамокатов в новом 
сезоне
rg.ru/art/2773910

— Компьютерные игры для 
дошкольников: Разбираемся, 
где польза, а где вред
rg.ru/art/2769351
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

РЕЙТИНГ 
Комфортных городов 
стало в 2,5 раза больше

Дали балл

Марина Трубилина

Доля комфортных для проживания городов за послед-
ние годы выросла в 2,5 раза. Об этом свидетельствуют 
результаты Индекса качества городской среды по ито-
гам 2023 года, представленные минстроем.

Города считаются благоприятными для проживания, 
если набирают более половины возможных баллов. Так, 
по итогам 2019 года комфортными были признаны око-
ло трех сотен российских городов (26,9%). По итогам 
2023 года более половины возможных баллов набрали 
уже 759 городов, это 68% от 1117 российских городов. 

Средний по России балл вырос с 169 по итогам 2019 
года до 200 сейчас (при плановом значении 198). 

Самыми комфортными среди городов-миллион-
ников, по словам замминистра строительства и ЖКХ 
Алексея Ересько, стали Москва (304 балла против 299 
год назад), Санкт-
Петербург (270 бал-
лов) и Нижний Нов-
город (237 баллов), 
который оттеснил 
на четвертое место 
Казань (226 бал-
лов). В своих груп-
пах (по численности 
населения) лидеры 
— Ярославль, Хим-
ки и Мытищи (251 балл из 360 возможных), подмосков-
ный Реутов (273 балла), Кудрово Ленинградской обла-
сти, Истра Московской области (254), Зеленоградск Ка-
лининградской области (259), Иннополис в Татарстане 
(251 балл).

Выросло качество среды, к примеру, в городах Кар-
талы Челябинской области, Свободный Амурской обла-
сти, Орск Оренбургской области, Шали Чеченской Рес-
публики. Они перешагнули порог и приобрели статус 
благоприятных. 

Аутсайдером стал небольшой городок Алзамай Ир-
кутской области, набравший лишь 110 баллов. 

К 2030 году планируется увеличить долю городов с 
благоприятной городской средой до 80% и в полтора 
раза повысить среднее значение индекса, напомнил ви-
це-премьер Марат Хуснуллин.

Быстрее всего, по данным минстроя, растет качество 
социально-досуговой инфраструктуры и прилегающих 
пространств (с 23 баллов в 2019 году до 31 балла сей-
час) и озелененных пространств (рост на 28%). 

Повышение качества городской среды оказывает 
множество положительных эффектов, отметил Ересь-
ко. Развитие инфраструктуры, появление качественных 
дорог, портов и аэропортов делает города более доступ-
ными, способствует развитию торговли и логистики. 
Улучшение городской среды создает более благоприят-
ные условия для бизнеса, инвестиции привлекают но-
вые предприятия, создают новые рабочие места. Реали-
зация проектов — победителей конкурса лучших проек-
тов создания комфортной городской среды привела к 
появлению более 17 тыс. рабочих мест и более 4 тыс. 
объектов предпринимательской активности. Кроме 
того, повышение качества городской среды делает го-
рода более привлекательными для туристов, что, в свою 
очередь, опять же создает новые рабочие места и разви-
вает местную экономику.  

ТУРИЗМ 

Прибывающие в Петербург 
теперь должны платить 
курортный сбор

Гости дорогие 

Ольга Гуго, 
«Российская газета», Санкт-Петербург 

С 1 апреля с туристов Северной столицы начали взи-
мать курортный сбор — плату за пользование парками, 
бульварами, пляжами и другими местами города. Эти 
средства пойдут на восстановление и развитие тури-
стической инфраструктуры. В Петербурге сбор уста-
новлен в размере 100 рублей за один день пребывания 
в городе.

Плату взимает оператор курортного сбора — это 
гостиницы, хостелы, санатории, они же направляют 
деньги в бюджет региона. По прогнозу комитета по ту-
ризму, сумма от курортного сбора может составить 
около 300 млн руб-
лей. Как предпола-
гается, эти деньги 
первым делом по-
тратят на рестав-
рацию Московских 
триумфальных 
ворот и создание 
фонтана в Линей-
ном парке на на-
мывной территории 
Василеостровского 
района.

Между тем, по мнению вице-президента Ассоциации 
малых гостиниц Санкт-Петербурга Тамары Буйловой, 
экономический эффект от курортного сбора в Петер-
бурге представляется сомнительным, а вот отпугнуть 
часть туристов от посещения города вполне может. 

«Администрирование ложится на гостиницы. 
Если она от ста номеров и больше, — то ей потребует-
ся отдельная ставка администратора, чтобы он зани-
мался курортными сборами. А это дополнительные 
деньги, которые в итоге вынуждены будут возмещать 
из своего кармана именно туристы», — отметила спе-
циалист.

Среди потенциальных гостей города развернулась 
дискуссия — некоторые с пониманием относятся к но-
вовведению и вспоминают, что подобная практика 
есть в знаменитых городах Европы. Другие же не гото-
вы переплачивать, пусть даже 100 рублей в день.  

АВИАЦИЯ 

Льготные 
билеты 
в Калининград 
временно 
не продают 

МНЕ БЫ В НЕБО

Денис Гонтарь, 
«Российская газета», 
Калининград 

Льготники самого западно-
го региона страны пока не мо-
гут купить дешевые билеты на 
самолет. Связано это, по словам 
региональных властей, с пере-
стройкой программы субсиди-
рования.

Пенсионеры, студенты и ин-
валиды российского эксклава в 
марте столкнулись с неприят-
ным запретом. Авиакомпании 
отказывались продавать им суб-
сидированные билеты на рейсы 
до Санкт-Петербурга и Москвы. 
Ссылались при этом на измене-
ния в системе. 

«Хотела отправить сына в 
столицу на стажировку. Он у 
меня студент, и мы привыкли за-
ранее бронировать субсидиро-
ванные билеты. Каково же было 
мое удивление, когда в продаже 
их не оказалось. Пришлось по-
купать обычный билет в эко-
ном-класс за семь тысяч рублей 
с багажом в один конец», —поде-
лилась своей историей калинин-
градка Оксана Федерова.

С такой проблемой столк-
нулись многие льготники. В об-
ластном правительстве под-
черкнули, что связано это не с 
исчерпанием средств, а с общей 
перестройкой системы по по-
ручению президента страны 
во время его визита в Калинин-
градскую область. Кроме того, 
на растущие цены на авиапере-
леты между российским экс-
клавом и основной частью стра-
ны повлияла высокая популяр-
ность направления. 

«Субсидированные биле-
ты было сложно купить именно 
из-за несовершенного механиз-
ма. После перестройки системы 
они станут доступнее для кали-
нинградцев. 

Сейчас Минтранс России 
совместно с Роcавиацией рабо-
тают над уточнением льготных 
тарифов, чтобы увеличить кво-
ты, выделяемые на перевозку 
жителей. Существующая вы-
сокая цена связана с большой 
туристической загрузкой ка-
лининградского направления, 
— прокомментировали в прави-
тельстве Калининградской об-
ласти.  

Предполагается, что с 1 мая 
слетать подешевле в «большую» 
Россию смогут абсолютно все 
калининградцы, а не только мо-
лодые люди до 23 лет, пенсионе-
ры, многодетные семьи и инва-
лиды. Достаточно быть зареги-
стрированным в регионе или 
учиться очно в любом из кали-
нинградских вузов. 

Субсидированный авиаби-
лет до Москвы обойдется при-
мерно в 3,8 тысячи рублей, а в 
Петербург — в 3,5 тысячи руб-
лей. Помимо российских столиц 
слетать со скидкой можно будет 
в Мурманск, Сочи, Калугу, Жу-
ковский, Архангельск и Екате-
ринбург. 

Объем перевозок тоже рас-
тет. Если в 2022 году через ка-
лининградский аэропорт «Хра-
брово» прошли 3,7 миллиона 
человек, то уже в 2023-м эта 
цифра перешагнула отметку в 
четыре миллиона пассажиров. 

Тем временем в Совете Фе-
дерации уже обсудили возмож-
ные улучшения для программы 
субсидирования калининград-
ского направления. Во время со-
вещания сенаторы предложили 
как можно скорее внести изме-
нения в соответствующее по-
становление. Размер субсидии 
на следующий финансовый год 
также решили увеличить. Прав-
да, точные цифры пока не сооб-
щают. Увеличить субсидии, по 
мнению властей, необходимо 
и из-за растущего количества 
рейсов. В 2022 года через аэро-
порт «Храброво» прошли 3,7 
миллиона пассажиров. В 2023-м 
— четыре миллиона.  

Пока, асфальт!

Если мы скажем, что 
после туристического 
вуза ты будешь полу-

чать 200 тысяч рублей, то завтра 
будет стоять очередь в этот вуз.

В отрасли очень низкие зар-
платы, за прошедшие годы мы 
потеряли много людей, которые 
ушли в более доходные отрасли.

Зарплата курьера в Москве 
сейчас составляет 100 тыс. руб. 
Кто в отелях Москвы может пла-
тить 100 тысяч? Пока никто. Но 
если они в ближайшие годы не 
начнут платить 100 тысяч, они 
потеряют даже тех людей, кото-
рые работают.

Два дня назад смотрел зар-
платные предложения горнич-
ным в Анапе. Пять лет назад 
хорошая зарплата горничной 
в Анапе была 30—40 тыс. руб., 
штат набирали достаточно бы-
стро. Эти времена прошли.

Сейчас зарплатные предло-
жения горничной в Анапе 80—
100 тыс. руб. с проживанием и 
питанием, иначе людей не на-
брать. Отрасль должна быть 
готова экономически удвоить 
зарплаты в течение следующих 
пяти лет.

Тогда, получается, места в 
отелях, может быть, и есть, 
а обслуживать некому?

СЕРГЕЙ РОМАШКИН: Это экономи-
ческий вопрос. Пляжные отели 
запускаются 28 апреля. Значит, 
у отельеров еще 1,5 месяца, что-
бы пересмотреть свои взгляды 
на зарплату и набрать людей.

Значит, правильно делают 
те, которые сейчас брони-
руют места, ведь к апрелю, 
когда начнут набирать по но-
вым зарплатам горничных, 
цена в отеле тоже вырастет?

СЕРГЕЙ РОМАШКИН: Надеюсь, что 
грамотные менеджеры в этом 
году уже заложили свои расхо-
ды, увеличили зарплату на гор-
ничных. Но в целом, да, кто-то 
должен заплатить. Меня часто 
спрашивают, почему так бы-
стро растут цены в отелях. Один 
из источников удорожания — 
это опережающий рост зарплат 
в отелях, потому что эти зарпла-
ты были занижены в среднем по 
рынку труда. Сейчас нашими 
конкурентами на рынке труда 
выступают не соседний отель 
или соседний турагент, а все от-
расли, которые сейчас конку-
рируют друг с другом за кадры. 
Например, в строительной от-

расли за 2023 год подняли зар-
платы рабочим на 25—32%. И 
это, кстати, отражено в ценах на 
недвижимость.

Помимо отелей еще есть 
сложности с кадровым обеспе-
чением туротрасли?

АЛЕНА САДЫКОВА: У нас нет обяза-
тельной сертификации, напри-
мер, экскурсоводов. Получает-
ся, что в данный момент прак-
тически никто не может контро-
лировать те смыслы, которые 
экскурсоводы доносят до го-
стей и жителей макрорегиона.

При этом радует, что появ-
ляется все больше локаций, 
уровень сервиса которых при-
ближается к лучшим образцам 
туротрасли. Но, к сожалению, 
пока это не массово.

СКФУ совместно с экспер-
тами отрасли разработал «Еди-
ные стандарты кавказского го-
степриимства», которые были 
утверждены приказами органов 
исполнительной власти в сфере 
туризма Карачаево-Черкесии, 
Кабардино-Балкарии, Ставропо-
лья, Ингушетии, Чечни, Дагеста-
на, Северной Осетии и Адыгеи. В 
прошлом году прошел большой 
образовательный марафон по 
республикам региона, где разъ-
яснялись принципы работы в ту-
ротрасли Северного Кавказа.

Вообще если говорить про 
Кавказ, думаю, ни для кого не 
секрет, что у региона есть осо-
бенности сервиса. Отзывы ту-
ристов об этом можно увидеть 
на специализированных сайтах.

Так, может быть, сделать 
отдельный бренд «Кавказское 
гостеприимство»?

АЛЕНА САДЫКОВА: Мы уже зареги-
стрировали бренд «Кавказское 
гостеприимство». Брендингом 
Северного Кавказа, кавказско-
го гостеприимства и кавказско-
го долголетия наши специали-
сты озаботились несколько лет 
назад с тем, чтобы разработан-
ные знаки могли использовать 
участники туротрасли и инду-
стрии гостеприимства СКФО.

«Кавказское гостеприим-
ство» и «Кавказское долголе-
тие» своего рода знак качества, 
который профессиональное со-
общество признает и присва-
ивает тому или иному игроку 
рынка, чтобы гостям и жителям 
региона было проще ориенти-
роваться при выборе. Сейчас 
мы получили патент, прошли 
патентование логотипа. И раз-
рабатываем механизм и систе-
му внедрения.

И когда мы сможем увидеть 
его на рынке?

АЛЕНА САДЫКОВА: Разработанные 
знаки будут представлены в 
этом году.

Как-то стимулировать ту-
ризм сейчас нужно?

СЕРГЕЙ РОМАШКИН: Сейчас у нас ре-
гулятор — министерство эконо-
мического развития. За 2023 
год произошла некоторая смена 

концепции. Мы видим, что сей-
час преобладает инфраструк-
турный подход к отрасли, эко-
номика предложения.

Минэкономразвития счи-
тает, что у нас дефицит мест в 
ряде регионов, и вырабатыва-
ет инструменты, инвестицион-
ные, инфраструктурные, кото-
рые позволят быстро нарастить 
предложения отельных мест и 
других объектов — горнолыж-
ных курортов, парков развлече-
ний и так далее.

Если коротко, минэконом-
развития не считает, что надо 
стимулировать спрос. Тури-
сты готовы ехать, и здесь стоит 
согласиться с министерством. 

Действительно надо быстро 
наращивать предложения тех 
регионов, которые уже столк-
нулись с дефицитом мест.

Может быть, стоит не сти-
мулировать спрос, а диверси-
фицировать спрос? То есть 
переключить его на те регио-
ны, даже конкретные лока-
ции, которые недозагружены?

АЛЕНА САДЫКОВА: Конечно. Мы ра-
ботали с Кабардино-Балкарией 
как раз по этому вопросу. Если 
посмотреть на карту Кабарди-
но-Балкарии, то вся турактив-
ность сосредоточена в опреде-
ленной локации, в Приэльбру-
сье. Проблема заключается в 
том, что из городов и сельских 
поселений, отдаленных от При-
эльбрусья, молодежь начинает 
уезжать туда, где есть работа. 
Поэтому активисты молодеж-
ной политики стараются прово-
дить событийную повестку для 
привлечения туриста в другие, 
не менее живописные места рес-
публики.

Отдельно стоит отметить ло-
гистику. Для развития туристи-
ческой отрасли очень важно раз-
витие коммуникаций, логисти-
ческих путей. Хорошо, что у нас 
есть аэропорт в Ставрополе и 
Минводах, есть аэропорт в Даге-

стане, есть аэропорт в Кабарди-
но-Балкарии. Есть доступность 
железнодорожного транспорта. 
Но практика показывает, что ту-
ристический поток растет таки-
ми темпами, что не всегда и не 
отовсюду можно легко добрать-
ся до туристического объекта.

Кто сейчас путешествует 
по России — постоянно ездят 
одни и те же или появляют-
ся новые туристы? Меняется 
как-то профиль туристов?

С Е Р Г Е Й  Р О М А Ш К И Н :  Демографи-
ческие параметры турпотока 
неизменны. Самая многочис-
ленная группа — от 35 до 39 лет, 
как правило, в поездке участву-

ет один ребенок. Летом, если ту-
ристы едут более старшего воз-
раста, дети уже взрослые, и они 
не едут. В пляжном сегменте 
мужчины и женщины примерно 
50 на 50. А по санаториям дру-
гая статистика: около 70% — это 
женщины и 30% мужчины. Но, 
во всяком случае, это распреде-
ление удерживается десятки лет.

По направлениям путеше-
ствий есть какое-то сме-
щение?

СЕРГЕЙ РОМАШКИН: Если мы гово-
рим об отдыхе на юге России, 
никаких изменений не проис-
ходит. Краснодарский край на 
первом месте, а внутри Красно-
дарского края лидер, безуслов-
но, Сочи. Я думаю, что в этом 
году он примет 6,5—7 млн тури-
стов в целом по году.

На втором месте — Крым. Да, 
в прошлом году Крым снизил 
турпоток примерно на 25%, но 
результаты этих месяцев зимы 
показывают, что спрос на Крым 
вырос в два раза. Наверное, это 
позволит Крыму отыграть про-
шлогоднее падение и выйти на 
результат где-то 5,5—6 млн ту-
ристов за 2024 год.

На третьем месте район Кав-
казских Минеральных Вод. 
Здесь мы ожидаем, наверное, 
турпоток в районе 2,5—3 млн ту-
ристов, включая самостоятель-
ных. В целом по России в первую 
пятерку входят еще Москва и 
Петербург, у них очень хорошая 
динамика. Но это другой тип ту-
ризма, это экскурсионные туры.

На Северный Кавказ приезжа-
ют ради санаториев?

АЛЕНА САДЫКОВА: У нас активно 
развивается событийный и де-
ловой туризм. Конечно, что в 
процентном соотношении это 
далеко от количества отдыхаю-
щих на пляже или в санаториях. 
Последние пять лет начали про-
ходить какие-то крупные собы-
тия, такие, как запуск воздуш-
ных шаров, фестиваль фейер-
верков, кинофестиваль, кото-
рые привлекают не только жи-
телей Ставропольского края и 
республик Кавказа, но и гостей 
из других регионов России.

Активно развивается моло-
дежный туризм. По статисти-
ке около 30% посетителей Кав-
казских Минеральных вод - пу-
тешественники в возрасте до 30 
лет. Конечно Северный Кавказ 
знаменит горным туризмом и 
отдыхом. 

После пандемии взрывной 
рост посещений показал Даге-
стан. Здесь начали работать но-
вые форматы локаций, таких 
как арт-резиденции, где можно 
познакомиться с народными ху-
дожественными промыслами. В 
республике они входят в число 
самых популярных направле-
ний креативных индустрий. Но-
вые направления туризма, та-
кие как агротуризм, гастроно-
мический, экологический и т.д., 
позволяют наращивать тури-
стические потоки за счет ориги-
нальности. Но в тренде на Кав-
казских Минеральных Водах, 
конечно, туризм оздоровитель-
ный. Кстати, Кавказ - это еще и 
спортивный туризм. В Кисло-
водск, например, едет большое 
количество спортивных ко-
манд. Очень популярна стала 
пешая ходьба в горах. 

Помимо купания и экскурсий 
на курортах стали популярны пешие 
прогулки. 

А К Ц Е Н Т

В этом году турпоток 
может вырасти от 10 до 20% 
по любому курорту юга России

А К Ц Е Н Т

Спрос на Крым восстанавливается, 
регион может отыграть прошлогоднее 
падение и выйти на результат примерно 
в 5,5—6 млн туристов за 2024 год

Часть туристов 
не готовы 
переплачивать, 
пусть даже 100 
рублей в день

В правительстве 
Калининградской 
области подчерк-
нули, что отмена 
продаж льготных 
билетов связана 
не с проблемой 
денег, а с общей 
перестройкой 
системы. К маю 
все обещают 
отрегулировать

МЕЖДУ ТЕМ

Пока введение курортного сбора — это эксперимент, в ко-

тором регионы принимают участие добровольно. Субъекты 

сами устанавливают размеры платы, но сумма не должна 

превышать 100 рублей в сутки.

На Ставрополье курортный сбор взимают с 2018 года. Сей-

час его должны платить туристы в Ессентуках, Пятигорске, 

Кисловодске, Железноводске и Минеральных Водах. С 1 ян-

варя 2023 года сумма сбора выросла с 50 до 100 рублей. В 

Сочи и на федеральной территории «Сириус» сбор состав-

ляет 50 рублей, а в Анапе, Геленджике, Горячем Ключе, Но-

вороссийске, Ейске, Ейском, Туапсинском и Мостовском 

районах — 30 рублей. 50 рублей платят туристы в Белокури-

хе в Алтайском крае.

Подготовили Михаил Сухарев, Ирина Белова

Нижний Новгород 
оттеснил Казань 
на четвертое 
место
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— Все новости об отдыхе 
и туризме в России читайте 
на сайте rg.ru/sujet/otdyhИ
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ПОЛИЦИЯ Задержаны 
лжеэлектрики, 
заставлявшие платить 
за ненужные  приборы

Провода не те

Наталья Козлова

В Пензенской области сотрудники полиции задержа-
ли граждан, которых они подозревают в обмане пожи-
лых людей.

— Сотрудники отдела по борьбе с организованной 
преступностью УУР УМВД по Пензенской области за-
держали восьмерых жителей различных регионов Рос-
сии, — объявило МВД России. 

Задержанные подозреваются в мошенничестве под 
видом проведения ремонтных работ в квартирах пен-
сионеров. По версии следствия, в сентябре 2021 года 
некий индивидуальный предприниматель организо-
вал криминальную схему. Он набирал специалистов по 
продажам. В офисе 
компании он обу-
чал их способам 
обмана клиентов и 
«оказания на них 
психологического 
давления».
Аферисты обхо-
дили квартиры и 
представлялись ра-
ботниками органи-
зации, поставляю-
щей электроэнер-
гию. Осматривали 
электропроводку, 
для убедительности подключая к проводам различные 
приборы. Потом якобы на основании полученных по-
казателей сообщали жильцам ложную информацию. 
Просто пугали людей рассказами о высокой вероятно-
сти замыканий, которые точно закончатся пожарами.

После чего гражданам предлагали альтернативу: 
либо дорогостоящая замена проводки, либо приобре-
тение у них «реле контроля сетевого напряжения» за 
шесть тысяч рублей. В действительности неисправно-
стей с электрооборудованием в квартирах не было. 
На этот момент пострадавшими от мошенников при-
знаны 42 человека. Но цифра, уверяют в полиции, не 
окончательная.

Возбуждено уголовное дело по статье об особо 
крупном мошенничестве. Предполагаемый руководи-
тель организованной группы отправлен под домашний 
арест, остальные ходят на допросы с подписками о не-
выезде и надлежащем поведении. 

— Сотрудники полиции проводят мероприятия, 
направленные на установление всех эпизодов проти-
воправной деятельности, — сообщила официальный 
представитель МВД России Ирина Волк.   

Обман 
на доверии

Последним месяцем, когда деньги жильцов 
уходили в карман мошенникам, стал январь 
2022 года.

Судя по результатам расследования, вот так дей-
ствовала преступная схема.

— Мужчины, являясь руководителями коммерче-
ских организаций, заключали фиктивные и экономи-
чески невыгодные договоры с подконтрольными им 
юридическими лицами, на счета которых перечисля-
лись денежные средства, поступившие от населения и 
юридических лиц в качестве оплаты за коммунальные 
услуги. В дальнейшем деньги были легализованы, — 
объяснили в полиции.

На обывательском языке это означает, что жители 
фактически целого города годами платили за тепло, но 
непосредственные поставщики эти деньги в глаза не 
видели, потому как аферисты их тут же переводили че-
рез посредников себе. 

В зависимости от роли и степени участия эти гра-
ждане, фамилии которых следствие не разглашает, 
обвиняются в совершении преступлений по трем се-
рьезным статьям Уголовного кодекса. Это статья 165 
— «Причинение имущественного ущерба собственни-
ку путем обмана или злоупотребления доверием, со-
вершенное организованной группой в особо крупном 
размере». Следом идет статья 174.1 — «Легализация де-
нежных средств, приобретенных в результате совер-
шения преступления, совершенного организованной 
группой в особо крупном размере». И последняя ста-
тья — 196 УК РФ — «Преднамеренное банкротство».

Последняя статья объясняется так. Следователи 
установили, что махинации привели к ухудшению фи-
нансового положения возглавляемых обвиняемыми 
коммерческих организаций. Причем к ухудшению на-
столько, что фирмы оказались неспособными испол-
нить обязательства перед кредиторами. И в дальней-
шем все они были признаны банкротами.

Когда пришло время «собирать камни», поли-
цейские следователи подсчитали, что трое руководи-
телей коммерческих организаций смогли нанести ре-
сурсоснабжающим организациям просто огромный 
для небольшого города материальный ущерб — больше 
347 миллионов рублей.

Прокуратура с работой полицейских следователей 
согласилась полностью. И сейчас 45 томов уголовного 
дела с утвержденным прокурором обвинительным за-
ключением направлены в Ржевский городской суд для 
рассмотрения. Дата будущего процесса еще не опреде-
лена. Но если суд также согласится с доказательства-
ми, которые собраны, то только по статье о причине-
нии имущественного ущерба подсудимым грозит до 5 
лет лишения свободы, а по статье о легализации денег, 
полученных от преступления, — до 7 лет. К этому доба-
вится сумма нанесенного ущерба.   

ЧП Горняков, оказавшихся под завалами на руднике «Пионер», спасти не удалось 

Последний горизонт
Сергей Набивачев, 
«Российская газета», 
Амурская область

П
оисково-спасательная 
операция на руднике 
«Пионер» в Зейском рай-

оне Амурской области офици-
ально завершена. 13 горняков, 
оказавшихся под завалами по-
сле обвала, произошедшего 18 
марта, спасти не удалось.

За жизни людей боролись до 
последнего. Операция продол-
жалась две недели — круглосу-
точно. В ней были задействова-
ны около 220 человек. Казалось, 
что все может закончиться 
благополучно: грунтовые воды 
в шахте, по заключению специа-
листов Роспотребнадзора, были 
пригодными для питья в экстре-
мальных условиях. Вентиляция 
должна была работать исправ-
но, и шахтеры, найди они без-
опасное место, могли бы нор-
мально дышать… 

Но разведочные скважи-
ны, пробуренные в те места, 
где могли бы находиться люди, 

одна за другой приносили неу-
тешительные результаты: гор-
ные выработки заполнены гор-
ной породой, водой, льдом, гли-
ной. В итоге 1 апреля АО «По-
кровский рудник», которому 
принадлежит «Пионер», офи-
циально объявило о прекраще-
нии спасательной операции. К 
такому решению пришли экс-
перты технического совета, в 
состав которого входили пред-
ставители трех проектных 
институтов и организаций, руд-
ника «Пионер», МЧС России, а 
также ФГУП «Военизирован-
ная горноспасательная часть». 
Они заключили, что все гор-

ные выработки, где могли нахо-
диться люди, заполнены горной 
массой, льдом, глиной и водой. 
При этом жизням спасателей 
угрожала опасность — возмож-
ны повторные обвалы и затоп-
ление, а также обрушение бор-
та карьера.

Заместитель управляюще-
го директора рудника Алексей 
Афанасьев объяснил, что вся 
шахта заполнена до опреде-
ленной отметки, выше которой 
людей точно нет. Спускаться в 
шахту сейчас нельзя — это слиш-
ком опасно. Это означает, что 
пока абсолютно не ясно, когда 
получится извлечь тела погиб-

ших горняков, чтобы родствен-
ники могли бы их похоронить. 
Безопасно зайти в шахту, к со-
жалению, теперь можно будет 
очень нескоро — одни только 
изыскания займут очень много 
времени. И специалисты не мо-
гут определенно сказать, сколь-
ко точно. 

Предприятие окажет по-
мощь родственникам погиб-
ших. Каждый из членов семьи 
получит единоразовую выпла-
ту в размере годового зара-
ботка горняка. А несовершен-
нолетние дети будут получать 
каждый месяц выплату в разме-
ре среднемесячного заработка. 
Также родственники получат 
единовременные выплаты от 
компании-подрядчика, в кото-
рой работали горняки, страхо-
вой компании, правительства 
Амурской области, Фонда со-
циального страхования и Пен-
сионного фонда России. 

В Приамурье за время спа-
сательной операции приехали 
17 родных и близких горняков. 
Их постоянно информировали 

о ходе работ, привозили на руд-
ник, чтобы они могли видеть, 
как идет операция. С людьми 
работали психологи МЧС. Чле-
нов семей горняков старались 
беречь от внимания прессы. Им 
сейчас очень тяжело, несмотря 
на всю помощь и поддержку.

Тем временем следственные 
органы разбираются, кто вино-
ват в трагедии. Возбуждено два 
уголовных дела. Управляюще-
го директора «Пионера» обви-
няют в нарушении правил без-
опасности при ведении строи-
тельных работ. В СУ СК России 
считают, что именно он должен 
был дать распоряжение об осу-
шении затопленного водой ка-
рьера. Сейчас мужчина нахо-
дится под стражей. По другому 
делу в качестве фигурантов про-
ходят сотрудники Дальневос-
точного управления Ростехнад-
зора, которые ранее не выявили 
никаких нарушений на руднике. 
Когда этот номер уже был готов 
в печать, поступило сообщение 
от СК, что двух сотрудников Ро-
стехнадзора задержали.   

 ТЕХНОЛОГИИ 
Пользователи 
Android смогут 
запретить 
операторам 
связи следить 
за ними

ПЕРЕМЕНА 
МЕСТ
Юлия Гуреева

Мобильный оператор может 
получать информацию о при-
близительной геолокации поль-
зователя при помощи сотовых 
вышек, которые расположены 
поблизости. Однако с выходом 
операционной системы (ОС) 
Android 15 у пользователей по-
явится возможность управ-
лять передачей им информа-
ции о своем местоположении, 
поскольку устройство не смо-
жет самостоятельно отправить 
такие данные оператору. Раз-
работчики создадут настрой-
ку, позволяющую блокировать 
запросы со стороны операто-
ров, которые не смогут, к приме-
ру, узнать, где живет пользова-
тель, какие места чаще всего по-
сещает и где находится в данный 
момент. Исключениями будут 
случаи крайней необходимости, 
в частности, связанные с режи-
мом чрезвычайной ситуации, 
сообщает специалист Android 
Authority Мишаал Рахман. 

Уточняется, что для стабиль-
ной работы новой функции бу-
дет нужна поддержка со сто-
роны производителей сотовых 
модулей. Первыми девайсами, 
в которых встроят эту настрой-
ку, вероятно, станут фирмен-
ные смартфоны Google Pixel.

Одним из основных преиму-
ществ этой функции станет то, 
что ограничение предостав-
ления геолокационных дан-
ных затруднит формирование 
«цифрового слепка» IT-компа-
ниями. Соответственно, сни-
зятся возможности  легальной 
слежки со стороны большо-
го количества организаций, 
считает менеджер продуктов 
Innostage Евгений Сурков.

Блокировка этой функции, 
по задумке разработчиков, 
должна повысить приватность 
абонентов, позволить им за-
щититься от нежелательной 
слежки и даже начать эконо-
мить заряд аккумулятора. Од-
нако, как объяснил ведущий 
инженер CorpSoft24 Михаил 
Сергеев, это «миф», посколь-
ку современные смартфоны 
даже отключить по-настояще-
му нельзя.

«С момента, когда несъем-
ные батареи стали популяр-
ными среди производителей 
смартфонов, модули радиосвя-
зи остаются включенными до 
тех пор, пока заряд полностью 
не иссякнет. Ранее можно было 
просто извлечь батарею, а те-
перь, если вы хотите потушить 
сигнал телефона, — вам понадо-
бится клетка Фарадея, а не ка-
кая-то галочка в смартфоне», — 
сказал эксперт. 

В связи с тем, что «приват-
ность как роскошь» стала трен-
дом, среди абонентов новая 
функция может стать довольно 
востребованной, однако важ-
но тщательно изучить техниче-
ские подробности ее реализа-
ции, подчеркнул Сурков.

«Вероятно, на стороне опе-
раторов техническая возмож-
ность собирать данные оста-
нется. Особенно, если для акти-
вации новой возможности по-
требуются необязательные об-
новления технических средств 
на стороне оператора. Также 
следует помнить о наличии у 
крупных коммерческих компа-
ний альтернативных вариантов 
для сбора сведений о нахожде-
нии пользователя, не завися-
щих от технологии прямой гео-
локации», — добавил он. 

При этом Сергеев считает, 
что новая настройка в ОС — это 
«плацебо», а потому в системах 
будущих поколений она может 
стать довольно популярной. 
«Пользователи, которые не 
разбираются, как это работает, 
будут ее использовать, так как 
эффект плацебо успешно рабо-
тает и помогает многим», — счи-
тает он.

Первая бета-версия Android 
15 появится уже в апреле этого 
года. Финальный релиз пройдет 
позднее — в июле, августе или 
сентябре.   

ПРАВА ЧЕЛОВЕКА Татьяна Москалькова навестила 
в Подмосковье детей из Белгородской области

Лекарство надежды

Татьяна Владыкина

У
полномоченный по 
правам человека Та-
тьяна Москалькова 
встретилась в под-
московном лагере со 
школьниками, эва-
куированными из 
Белгородской обла-
сти из-за обстрелов. 

Ребята рассказали ей о новых 
друзьях, уроках, вместе с нею 
позвонили мамам, пообещав им 
учиться как следует и не уны-
вать. 

 В подмосковный лагерь Кли-
на из Белгородской области 
приехали 98 детей от 8 до 16 
лет. Вчера после уроков их ждал 
сюрприз: в гости  к ним приеха-
ла омбудсмен Татьяна Москаль-
кова. Ребята встречали ее отряд-
ными «кричалками» и хорошим 
настроением. Она тепло попри-
ветствовала ребят и рассказа-
ла, что сегодня за них пережи-
вают в каждом уголке России: « 
Мы очень рады, что Московская 
область снова открыла свои го-

степриимные двери для вас, ре-
бята». Каждому школьнику она 
подарила огромный пакет со 
сладостями и настольными иг-
рами. Женя учится в четвертом 
классе и, с увлечением рассмат-
ривая подарки от омбудсмена, 
рассказывает о себе. Что в шко-
ле ей понравилось, что по рус-
скому был диктант, а по матема-
тике почему-то ничего не спро-
сили. Учиться Женя любит, но 
в последнее время дома это не 
получалось, все время прихо-
дилось прятаться в ванной от 
обстрелов. «Я никогда не была 
в лагере, — объясняет девочка. 
— И на поезде первый раз еха-
ла. Мне здесь нравится. Тихо. С 
мамой каждый день созванива-

емся, рассказываем друг дру-
гу, как день прошел». И изо всех 
сил держится, чтобы не запла-
кать. «Раньше дети рассказыва-
ли всякие детские  страшилки, а 
сейчас рассказывают, как попа-
ли под обстрел и где прятались», 
— говорит Ольга Малышева, пе-
дагог-психолог  гимназии № 1 
Белгорода. Она здесь утешает 
каждого и помогает привыкать 
к спокойной жизни. «В первые 
дни настроение у детей, конеч-
но, было грустное, — признает-
ся. — Днем еще ничего, а под ве-
чер, когда появляется взмож-
ность позвонить родителям, на-
чинаются слезы. Но на самом 
деле у нас все хорошо. Мы, на-
конец, начали ходить в школу». 

На помощь детям часто прихо-
дит... искусство. «Мальчишки 
молодцы, к трудностям отно-
сятся с юмором, — делится Оль-
га. — Я боялась, что они, как мно-
гие современные дети, не захо-
тят читать, но у нас целая оче-
редь выстроилась из желающих. 
А когда дошли до стихов, полу-
чился настоящий Есенинский 
кружок». Есть в лагере и дети, 
живущие с родственниками. 
Екатерина Тимофеевна с внука-
ми живет здесь уже второй год. 
Вчера младшему Коле испол-
нилось 10 лет. В гости приехала 
мама из Белгорода. «Я приняла 
решение эвакуироваться еще в 
первую волну, оставаться было 
страшно, — рассказывает она. — 
Здесь живем в отдельной комна-
те, и самое главное — спокойно 

и нет обстрелов. Возвращаться 
пока нельзя. Недавно дочь ехала 
на работу, и начался обстрел... А 
на днях под обстрел попал наш 
дом, и сильно повредили бал-
кон». Ольга Малышева отмеча-
ет, что условия у ребят идеаль-
ные: «Всем, кто приехал налег-
ке, докупили одежду и обувь. 
Вкусно кормят». Недавно дети 
побывали на ледовой арене. 
Мэр Клина Алена Сокольская 
пообещала ребятам в выходные 
экскурсию в Звездный городок. 
«Мы пройдем с вами этот труд-
ный путь, — говорит она детям. 
— Приедем в Белгород, и вы обя-
зательно покажете мне каждый 
свою улочку».    

Татьяна Москалькова подарила 
каждому ребенку огромный пакет 
со сладостями и играми. 

А К Ц Е Н Т

Раньше они любили детские страшилки, 
а сейчас рассказывают, как попали 
под обстрел и где прятались

А К Ц Е Н Т

Разведочные скважины, пробуренные 
в места, где могли бы находиться люди, 
одна за другой приносили 
неутешительные результаты

Аферисты пугали 
людей рассказами 
о высокой вероят-
ности замыканий, 
которые закончат-
ся пожарами

1

Дополнение в Перечень 
иностранных 

и международных 
неправительственных 

организаций, 
деятельность которых 

признана нежелательной 
на территории 

Российской Федерации
152. Fundacja Otwarty Dialog («Фонд 

«Открытый диалог»), Республика Польша 
(распоряжение Минюста России от 
25.03.2024 № 363-р, решение перво-
го заместителя Генерального прокурора 
Российской Федерации от 14.02.2024).

Информация Минюста России

ООО «Газпром трансгаз Санкт-Петербург» извещает  
о проведении торгов (публичное предложение)  

в электронной форме по продаже недвижимого имущества
Собственник: ООО «Газпром трансгаз Санкт-Петербург»
Организатор торгов и порядок подачи заявок: ООО ЭТП ГПБ, 

https://etp.gpb.ru
Контактные телефоны: 8-800-100-66-22, +7 (812) 455-12-00 доб. 

38-080
Дата проведения торгов: 06.05.2024 в 11.00 (МСК)
Дата начала приема заявок: 29.03.2024 г. 
Дата и время окончания приёма заявок: 02.05.2024 г. 

в 15.00 (МСК)
Предмет продажи: Зем. участок № 105 с объектами незавер-

шенного строительства (индивидуальный жилой дом, хоз. 
блок) и 16 имущественных комплексов (индивидуальные жи-
лые дома, хоз. объекты, зем. участки), расположенные по адре-
су: Ленинградская обл., Выборгский р-н, МО «Первомайское 
сельское поселение», пос. Ленинское. 

Полное информационное извещение о процедуре торгов находит-
ся на сайте https://etp.gpb.ru. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

— Читайте также: Коммунальные мошенники в Москве 
придумали новую схему обмана 
rg.ru/art/2774311
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Справка «РГ»

В конце марта из-за участившихся обстрелов в Подмосковье приехали 

около 400 детей из Белгородской области. Из них 59 — с особенностя-

ми физического развития. 
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ФЕСТИВАЛЬ Валерий 
Гергиев: «Гений места» 
возвращается

Громкий 
Тихвин

Наталья Кожевникова

Маэстро Валерий Гергиев и артисты Мариинского и 
Большого театров исполнением оперы «Царская не-
веста» открыли фестиваль «Гений места» на родине 
композитора Николая Андреевича Римского-Корсакова 
в Тихвине. Грандиозный фестиваль задуман как музы-
кальное приношение великим русским композиторам 
на их родине.

Из-за теракта в «Крокус Сити Холле» фестиваль был 
приостановлен, но на этой неделе, 4 апреля, он продол-
жится. В Тихвине пройдут камерный и симфонический 
концерты. Далее «Гений места» при поддержке Прези-
дентского фонда культурных инициатив отправится в 
Псков — на родину Мусоргского, потом в Воткинск, где 
родился Чайковский, оттуда в Смоленск, связанный с 
именем Глинки. И в Ораниенбаум — город Стравинского.

Как встретили фестиваль в Тихвине? Имя Римско-
го-Корсакова — «градообразующее» для тихвинцев в 
области культуры и центр притяжения для всех люби-
телей музыки со всей России. Здесь композитор родил-
ся и вырос в доме, 
из окон которого 
видны купола Тих-
винского Богоро-
дичного Успенско-
го монастыря, где 
хранится одна из ве-
личайших святынь 
христианского мира 
— Тихвинская ико-
на Божией Матери, 
один из символов 
России и паллади-
ум (оберег) Россий-
ского государства. 
Здесь композитор 
впитал красоту 
этого края и разнообразие перезвонов колоколов ста-
рейших монастырей России — Успенского и Введенско-
го, в чем кроется его секрет мастерской передачи орке-
стровыми красками колокольных звонов. 

Мариинский театр, в активном репертуаре которого 
представлены двенадцать из пятнадцати опер компози-
тора, — инициатор и постоянный участник многих собы-
тий, связанных с именем Римского-Корсакова в Тихви-
не. В городском Дворце культуры, носящем имя компо-
зитора, многие годы проходил Международный кон-
курс молодых оперных певцов им. Н.А. Римского-Корса-
кова, с 2021 года Мариинский театр ежегодно  проводил 
фестиваль его имени, и вот сейчас — масштабный фести-
валь «Гений места».

В 2021 году первый фестиваль Римского-Корса-
кова в Тихвине совпал с открытием дома-музея после 
масштабной реставрации усадьбы, в этом году, в 180-
й день рождения композитора, в музее открылась но-
вая расширенная экспозиция. Акцент сделан на се-
мейных ценностях, на традициях образования и вос-
питания Римских-Корсаковых, образах тихвинского 
детства, повлиявших на дальнейшее творчество Нико-
лая Андреевича. Музыкальной частью праздника ста-

ло выступление Российского национального молодеж-
ного симфонического оркестра под управлением маэ-
стро Валерия Гергиева в преддверии фестиваля «Гений 
места».

«Царская невеста» — уже четвертая опера, которую 
привозит Мариинский театр в Тихвин. В прежние годы 
уже были показаны «Сказка о царе Салтане», «Ночь 
перед Рождеством», «Сказание о невидимом граде Ки-
теже». В этот раз главные партии исполнили ведущие 
солисты Большого театра России Эльчин Азизов (Гряз-
ной), Агунда Кулаева (Любаша), Константин Артемьев 
(Иван Лыков) и солисты Мариинского театра Айгуль 
Хисматуллина (Марфа), Юрий Воробьев (Василий Со-
бакин), оркестр объединил музыкантов Мариинского и 
Большого театров. 

На такие события собираются не только жители Тих-
вина — приезжают любители музыки из Петербурга, со-
седних Вологодской, Новгородской областей. Тихвин 
становится местом паломничества к Римскому-Корса-
кову, русским аналогом вагнеровского Байройта.  

ВЫСТАВКА В Вене смотрят 
«Большой балет 
Юрия Григоровича»

75 мгновений 
весны

Максим Васюнов

В музыкальной столице Европы 
открылась выставка «Большой 
балет Юрия Григоровича». 
Организовал проект Бахру-
шинский театральный музей в 
партнерстве с Русским домом 
в Вене. 

«Юрий Николаевич Григо-
рович — большой друг Бахру-
шинского музея. Мы создава-
ли выставки к его юбилейным 
датам и на своей площадке, и в 
Большом театре. Рады, что име-
ем возможность представить 
венской публике редкие фото-
портреты мастера, уникальные 
снимки репетиций и спекта-
клей», — рассказала генераль-
ный директор Бахрушинского 
театрального музея Кристина 
Трубинова во время открытия 
экспозиции.

Теперь жители и гости ав-
стрийской столицы смогут уви-
деть яркие сцены из спектаклей 
и фрагменты репетиций хорео-
графа с такими великими арти-
стами, как Владимир Васильев, 
Михаил Лавровский, Борис 
Акимов, Николай Цискаридзе 
и Светлана Захарова. Эпизоды 
из жизни мастера и также фраг-

менты знаменитых постановок 
«Спартак», «Каменный цветок», 
«Щелкунчик», «Ромео и Джу-
льетта» оживают на 75 фото-
графиях. В экспозицию вошли 
кадры, сделанные знаменитым 
театральным фотохудожником 
Михаилом Логвиновым.

Если говорить о главной 
мысли выставки, то проследить 
ее несложно: она о том, как Гри-
горович сделал Большой театр 
таким, каким его знает сего-
дня весь мир. А секрет успеха 
прост — трудолюбие, предан-
ность своему делу, внимание к 
артистам и даже мельчайшим 
деталям.

«Юрий Николаевич посвя-
тил свою жизнь искусству дви-
жения и пластики. Это великий 
хореограф, сумевший вывести 
драматургию и технику совре-
менного балетного танца на 
запредельный уровень», — ска-
зал руководитель представи-
тельства Россотрудничества в 
Австрии, директор Российско-
го института культуры в Вене 
Олег Ксенофонтов.

Выставка «Большой балет 
Юрия Григоровича» продлит-
ся в Русском доме в Вене до 16 
апреля.  

ТЕАТР Вахтанговцы поставили пушкинские 
«Повести Белкина»

В трех соснах 
пролетает жизнь

Инга Бугулова

А
натолий Шульев 
уже ставил в Вах-
танговском теат-
ре — «Амадея», год 
назад. Но «Повести 
Пушкина» — пер-
вый его спектакль 
в качестве главного 
режиссера. И поче-

му-то кажется, что две премьеры 
словно связаны одним и тем же 
именем — ведь кто такие Моцарт 
и Сальери? Кто-то припомнит: 
композиторы. Но каждый ска-
жет безошибочно: герои Алек-
сандра Сергеевича. Гений или 
злодейство, случай или предна-
чертанность, верность долгу или 
вольность чувств. Хитросплете-
ния судьбы — в новом спектакле 
те же вечные вопросы.

«Повести Белкина» знакомы 
каждому со школьных лет. Иван 
Петрович Белкин — маска Пуш-
кина. Так что название спекта-
кля объяснимо: легким движе-
нием руки «Повести Белкина» 
превратились в «Повести Пуш-
кина». Из пяти новелл режиссер 
оставил лишь четыре — без «Гро-
бовщика» (может, оно и к луч-
шему).

Рассказчик Пушкин начина-
ет действо не по книге — с «Ба-
рышни-крестьянки». Соседи 
Берестов и Муромский вражду-
ют. И не просто так — мировоз-
зренчески. Такие ссоры модны 
в наши дни — все как при Пуш-
кине. Один посконный консер-
ватор («на чужой манер хлеб 
русский не родится!»), второй 
— конечно, западник, с англо-
саксонским садом и англоязыч-
ной гувернанткой, «умираю-
щей со скуки в этой варварской 
России».

Зрители сразу расплывают-
ся в улыбках — всегда приятно 
узнавать себя. Тем более что тут 
же начинаются «ромео и джу-
льетты» — запретная любовь, се-

кретные послания, переодева-
ния и простушка Лиза, которая 
вовсе не простушка. Пушкин 
кокетливо просил читателей из-
бавить его «от излишней обя-
занности описывать развязку». 
Но зрителей в Вахтанговском не 
проведешь: конечно, для враж-
дующих семей наступит пере-
мирие. И защебечут лесные пти-
цы: лето же.

В спектакле время года — 
не случайность. Четыре пове-
сти для режиссера — цикл зем-
ного существования. Кругово-
рот жизни. За летом — осень: 
это повесть «Выстрел», исто-
рия гордыни и возмездия мрач-
на и вся усыпана рыжей лист-
вой. Потом белая и непрогляд-
ная «Метель»: незнакомец под 
венцом и есть тот самый су-
женый! А за зимой — весна, по 
пушкинскому «Станционно-
му смотрителю»: блудная дочь 
сбежала от несчастного отца 
с гусаром, для отца трагедия — 
зато она приедет на его могилу в 
роскошной карете, с барчатами, 
кормилицей и черной моськой. 
У нее — весна.

И все, что на сцене ни проис-
ходит, — вертится вокруг трех 
сосен. Тех самых, что из «Вновь 
я посетил…» — стихотворение, 
написанное поэтом в послед-
ний его приезд в Михайловское, 
прозвучит в самом конце спек-
такля.

«Стоят — одна поодаль, две 
другие / друг к дружке близко».

— От этих сосен, собственно, 
— рассказывает Анатолий Шу-
льев, — и родилась идея с време-
нами года. Ключевой посыл: за 
смертью всегда следует новая 
жизнь, этот круговорот вечен. 
Спектакль для нас — о судьбе и 
провидении. Многое в челове-
ческой жизни решает случай. В 
малом объеме «Повестей Бел-
кина» невероятная плотность 

событий, героев, очень много 
мест действия. Но у нас все 
происходит меж трех сосен — в 
этом вся Россия, где герои веч-
но блуждают, теряют и находят 
друг друга…

Начиная работу над «Пове-
стями Пушкина», команда спек-
такля съездила в Пушкиного-
рье. Побывала в Михайловском, 
где поэт провел два года ссыл-
ки. Как отголосок этого путе-
шествия — те самые финальные 
строки спектакля.

По словам народного арти-
ста Юрия Шлыкова, «и повести, 
и сам поэт становятся в этих 
местах реально ощутимыми, 
их начинаешь очень остро чув-
ствовать».

Шлыков в спектакле играет 
и Муромского в «Барышне-кре-
стьянке», и Гаврилу Гаврилови-
ча в «Метели», и секунданта в 
«Выстреле», и лекаря в «Стан-
ционном смотрителе». Еще 
один мастер из старшего поко-
ления — Александр Рыщенков 
— перевоплощается из основа-
тельного Берестова в растерян-

ного Самсона Вырина. Актриса 
Анна Антонова — из горбатой 
ключницы становится стат-
ной Дуняшей. Знакомый кино-
зрителям Александр Горбатов 
неистовствует и в роли мсти-
тельного Сильвио, и в роли обо-
льстителя-гусара Минского.

В спектакле много моло-
дых актеров — они играют так 
азартно и эмоционально, что 
иногда даже, кажется, черес-
чур. И действо от этого будто 
обрастает суетливостью, спек-
таклю нужно время, чтобы сно-
ва выровняться, вернуться в 
берега.

Не забудем и о рассказчике 
(Валерий Ушаков): он ведет нас 
по сюжетной линии. Как объ-
ясняет режиссер, в нем есть и 
Пушкин, и его Белкин, и тот са-
мый гробовщик, не попавший в 
спектакль. Он обозначен здесь 
как «человек дороги». Этакий 
Вергилий.

Анатолий Шульев говорит: 
своим спектаклем  хотелось 
поддержать усталых путников 
— дать силы и заряд надежды 
зрителям, пришедшим в театр 
в раздрае и тревоге.

Кому как не Пушкину это 
под силу? Кажется, вахтангов-
цы с ним обошлись почтитель-
но: не помешали.  

Этим спектаклем режиссер хотел 
поддержать усталых путников — 
дать силы и заряд надежды зрите-
лям, пришедшим в театр в раздрае 
и тревоге.

А К Ц Е Н Т

В спектакле время года — 
не случайность. Четыре повести 
для режиссера — цикл земного 
существования. Круговорот жизни

Дословно

Валерий Гергиев на родине 
Римского-Корсакова:
— Здесь мы в святых местах. Для любого российского му-

зыканта приезд в Тихвин — это большое событие. Мы впер-

вые приехали сюда с музыкантами Мариинского театра 

четыре года назад, и уже тогда возникло желание сделать 

Тихвин одним из главных мест притяжения, проводить 

здесь такой фестиваль. С тех пор Тихвин вошел не только в 

мою жизнь, но и в жизнь артистов Мариинского, а теперь 

еще и Большого театра.

Наша задача — исполнять и дать возможность миллионам 

людей услышать, что такое оперы Римского-Корсакова. 

Проведение подобного фестиваля — лучшее, что музыкан-

ты могут предложить Тихвину в благодарность, что эта зем-

ля подарила России и миру великого композитора Николая 

Андреевича Римского-Корсакова. Это — дань уважения.

Вместе Мариинский и Большой театры могут сделать 

многое и в Москве, и в Петербурге, и особенно в регионах, 

которым Россия и весь музыкальный мир обязаны рожде-

нием Глинки, Римского-Корсакова, Мусоргского, 

Чайковского. А ведь у нас есть еще Бородин, Даргомыж-

ский, Балакирев, Танеев, есть величайшие композиторы, 

которые шли следом, — Рахманинов, Стравинский, Проко-

фьев, Шостакович… Хотя бы первую десятку наших гени-

альных композиторов мы не можем не чтить не на словах, 

а на деле…

МУЗЕЙ Как реставрируют 
«Последний день Помпеи»

Брюллов 
за стеклом

Мария Голубкова, 
Санкт-Петербург

Специалисты Русского музея 
приступили к самой зрелищной 
— в буквальном смысле — части 
реставрации масштабного ше-
девра Карла Брюллова «Послед-
ний день Помпеи». После завер-
шения работ мы увидим полотно 
именно таким, каким оно вышло 
из-под кисти гениального живо-
писца. А сейчас посетители му-
зея могут наблюдать за работой 
реставраторов в реальном вре-
мени. Специально для этого в 
корпусе Бенуа освободили один 
зал, в него переместили картину 
с привычного места. Пока ведут-
ся работы по расчистке холста, и 
как это происходит, видно через 
прозрачную перегородку в двер-
ном проеме.

— Мы решили, что люди, ко-
торые приезжают в Русский му-
зей, не должны быть лишены 
встречи с главным шедевром, 
вершиной творчества великого 
Карла, — подчеркивает директор 
Русского музея Алла Манилова. 
— Поэтому у нас родилась идея 
поместить реставрационный 
процесс за стекло, сделать его 
абсолютно доступным на протя-
жении всех этапов работы.

В последний раз «Последний 
день Помпеи» реставрировали в 
1995 году, однако тогда был про-
веден лишь технический этап 
— укрепление холста и подрам-
ника. Комплексная научная жи-
вописная реставрация прово-
дится впервые за более чем двух-
сотлетнюю историю картины. 
Началу ее ключевого этапа пред-
шествовала скрупулезная подго-
товительная работа с примене-
нием современных аппаратных 
методов: полный комплекс тех-
нико-технологических и хи-
мико-биологических исследо-
ваний.

— С помощью инфракрас-
ной камеры мы можем просле-
дить, как изменялся замысел 
художника, — рассказывает за-
ведующий отделом технологи-
ческих исследований Русского 
музея Сергей Сирро. — Прак-
тически все фигуры Брюллов 
неоднократно переписывал: из-
менялось положение рук и ног, 
композиция приобретала все 
больший драматизм.

Снимки в ИК-диапазоне по-
могают рассмотреть, что юно-
ша, который в отчаянии держит 
безвольное тело возлюбленной 

в правом нижнем углу карти-
ны, раньше щека к щеке с ней с 
ужасом смотрел в небо. Малыш 
в центральной части сжимал в 
кулачке одежды отца, но теперь 
разжал пальчики. Девушка рань-
ше успевала поймать массив-
ную вазу, падающую ей на голо-
ву, а теперь — нет… Но все эти мо-
менты реставраторы не считают 
особо ценными находками — это 
этапы реализации авторского 
замысла и не более.

Брюллов работал над «По-
следним днем Помпеи» около 
шести лет. Картина произвела 
настоящий фурор, автора при-
равняли к мастерам эпохи Воз-
рождения, а полотно отправи-
лось в большое турне — сначала 
на Миланскую художественную 
выставку, затем в Париж, потом 

в Санкт-Петербург, где выстав-
лялось в Новом Эрмитаже и в 
Академии художеств. Оконча-
тельно свое место в стенах Рус-
ского музея «Помпеи» заняли 
лишь в 1897 году, и столь дли-
тельный путь славы сказался 
на состоянии красочного слоя 
картины не лучшим образом. В 
XIX веке и в последующие годы 
картину пытались подновлять, 
покрывали все новыми слоями 
лака, и за ними к настоящему 
моменту скрылись многие жи-
вописные подробности.

Таким, как его задумал и вы-
полнил автор, зрители увидят 
«Последний день Помпеи» осе-
нью нынешнего года. К 225-ле-
тию со дня рождения художни-
ка Русский музей готовит в Ми-
хайловском замке выставку «Ве-
ликий Карл», на которой, по сло-
вам Аллы Маниловой, «условно 
говоря, будет весь Брюллов»: 
работы не только из Русского 
музея, но и других собраний со 
всей России.   

К 225-летию со дня рождения художника Русский музей готовит выставку 
«Великий Карл», на которой будут представлены работы со всей России.

«Царская невеста» — уже четвертая опера, которую привозит 
Мариинский театр в Тихвин.

Грандиозный 
фестиваль заду-
ман как музыкаль-
ное приношение 
великим русским 
композиторам 
на их родине

КСТАТИ

Пушкина ставили в Вахтанговском 

не раз. Среди прославленных и ле-

гендарных — «Маленькие траге-

дии» в постановке Евгения Симо-

нова. Поэзия Пушкина звучала в 

исполнении Василия Ланового в 

«Пристани». Два шедевра — «Пико-

вая дама» Петра Фоменко и «Евге-

ний Онегин» Римаса Туминаса — 

стали этапными в жизни театра.

С помощью 
инфракрасной 
камеры можно 
проследить, как 
изменялся замы-
сел художника
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БАСКЕТБОЛ МБА одержала 
шестую победу подряд 
в Единой лиге

Оттолкнулись 
от «Нижнего»

Илья Соболев

Московская МБА рвется в плей-инн Единой лиги. На-
кануне команда Василия Карасева одержала уже ше-
стую победу кряду, одолев «Пари Нижний Новгород» 
— 77:70.

Напомним, команды, занявшие на первом этапе ре-
гулярного чемпионата Единой лиги 7—14-е места, бо-
рются в своей подгруппе за две путевки в плей-офф. 
Для этого надо попасть в четверку лучших, которая и 
разыграет две вакансии в четвертьфинале в так назы-
ваемом плей-инн.

МБА и «Нижний» первую часть гладкого чемпио-
ната провалили, закончив ее в подвале турнирной та-
блицы. Но на втором этапе МБА чудесным образом 
преобразилась. Москвичи с шестой строчки уже вско-
чили на четвертую. Матч с «Нижним» был важнейшим 
с турнирной точки зрения: волжане, которых возглав-
ляет наставник сборной России Зоран Лукич, тоже пы-
таются ухватиться за соломинку. Но теперь это им бу-
дет сделать гораздо сложнее. У МБА уже 15 побед, а у 
«Пари НН» — 12 при равном количестве матчей (по 36). 
Отметим, что главным героем встречи стал форвард 
столичной команды Андрей Лопатин, реализовавший 
шесть бросков с игры из семи (18 очков).  

ТЕННИС 
Александрова обновила 
личный рейтинговый 
рекорд 

Солнечный 
след из Майами 

Анна Козина

Российская теннисистка Екатерина Александрова 
впервые в карьере смогла попасть в топ-15 рейтин-
га WTA.

Александрова поднялась на одну позицию по ито-
гам престижного турнира WTA-1000 в Майами. Там 
россиянка дошла до полуфинала, в котором уступи-
ла будущей чемпионке американке Даниэль Коллинз 
со счетом 3:6, 2:6. Но до этого Екатерина сенсацион-
но выбила из сетки первую ракетку мира польскую 
теннисистку Игу Свентек — 6:4, 6:2, а потом и пятую 
ракетку мира американку Джессику Пегулу — 3:6, 
6:4, 6:4.

После этого четвертьфинала Екатерина Алексан-
дрова стала лидером сезона по победам над игроками 
из десятки сильнейших. Всего их было три. Первая — в 
январе в четвертьфинале «пятисотника» в Аделаиде, 
где Александрова обыграла Елену Рыбакину из Казах-
стана. Тогда экс-москвичка занимала третью строчку.

Между тем первой ракеткой России остается Дарья 
Касаткина (11). В топ-20 также входят Людмила Сам-
сонова (16) и Вероника Кудерметова (19).

В мужском рейтинге Даниил Медведев и Андрей Ру-
блев сохранили свои места — четвертое и шестое соот-
ветственно. Медведев, напомним, не сумел защитить 
титула на «Мастерсе» в Майами, уступив в полуфина-
ле будущему чемпиону соревнований итальянцу Янни-
ку Синнеру — 1:6, 2:6. В финале Синнер обыграл болга-
рина Григора Димитрова (6:3, 6:1) и благодаря этому 
обошел в мировом рейтинге испанца Карлоса Алькара-
са и занял второе место. Между прочим, Янник первый 
итальянец, которому удалось забраться так высоко. 

А ведь многие эксперты уже говорят о том, что таки-
ми темпами к концу сезона Синнер может и возглавить 
рейтинг. А Григор Димитров, который и сам в Майами 
в великолепном стиле обыграл и Алькараса, и немца 
Александра Зверева, уже сейчас назвал Синнера луч-
шим теннисистом в мире на данный момент: «Янник 
показывает выдающийся теннис. Он сосредоточен, ре-
шителен, уверен в себе».

Возвращаясь к российским игрокам, отметим, что 
Медведев проводит 200-ю неделю в топ-5 мирового 
рейтинга. Среди действующих теннисистов больше 
число недель в пятерке лучших проводили только ис-
панец Рафаэль Надаль (837 недель), действующий ли-
дер серб Новак Джокович (787) и британец  Энди Мар-
рей (429). 

Медведев впервые попал в топ-5 в августе 2019-го и 
задержался там на 38 недель. Он также был в топ-5 107 
недель подряд в период с ноября 2020 года по ноябрь 
2022-го. Тогда же Даниил 16 недель занимал первую 
строчку рейтинга.   

ЭКСКЛЮЗИВ Один из ведущих биатлонистов страны Даниил Серохвостов о борьбе с собой 

Даниил все еще мастер
Илья Соболев, 
Тюмень — Москва

О
течественный биатлон-
ный сезон близок к за-
вершению. Один из ве-

дущих стреляющих лыжников 
страны Даниил Серохвостов 
вряд ли может занести его себе 
в актив, хотя тут не все так од-
нозначно.

Серохвостов практически с 
ходу вошел в число лидеров рос-
сийской сборной. Уже в дебют-
ный сезон 2021/22 22-летний 
спортсмен выиграл этап Кубка 
мира в эстафете и еще несколько 
раз добирался до пьедестала. Од-
нако дальнейшего полноценно-
го прорыва пока не последовало: 
виной тому череда болезней, ко-
торые никак не отпускают биат-
лониста. Хотя даже на этом фоне 
Даниил периодически напоми-
нает, что потенциал у него не-
дюжинный. В этом сезоне Серо-
хвостов, например, выигрывал 
гонку преследования на этапе 
Кубка Содружества в Уфе. А на 
недавнем чемпионате России 
в Тюмени именно его мощный 
спурт принес команде Новоси-
бирской области «серебро» в 
смешанной эстафете, которое 
автоматически трансформиро-
валось в «золото», поскольку 
ставшие первыми белорусы вы-
ступали вне зачета.

Сезон близится к окончанию. 
Довольны тем, каким он по-
лучился?

ДАНИИЛ СЕРОХВОСТОВ: Учитывая то, 
как у меня прошла летняя под-
готовка, какие были проблемы, 
я удовлетворен. Конечно, после 
прошлого сезона хотелось вы-
ступить лучше или хотя бы так 
же, но из-за многочисленных 
трудностей, которые возникли 
летом, я доволен, что на Спар-
такиаде завоевал медаль, взял 

«золото» на Кубке Содружества 
плюс несколько раз был там 
призером. Хочется лучше бе-
гать, но я понимаю, что все это 
из-за проблем со здоровьем.

Наверное, раздражает, когда 
все время болеешь?

ДАНИИЛ СЕРОХВОСТОВ: В прошлом 
сезоне были просто простуды, 
они легко проходили, восста-
навливаться после них было не 
так тяжело. А вот этим летом все 

серьезней оказалось. Даже не 
знаю, как заболел. Появилась ка-
кая-то инфекция в организме — 
свалился, лег в больницу, долго 
откачивали. Конечно, меня это 
выбило из колеи. Даже трениро-
ваться потом особо не хотелось. 
В больнице было долгое непро-
стое лечение, потом еще неде-
лю просто лежал дома. Никак не 
мог приступить к тренировкам. 
Мысли были такие: либо пропу-
стить сезон, либо вообще завя-

зать. Помог психолог. Я решил, 
что хоть как-то, но я хочу высту-
пать, бегать. Независимо от ре-
зультата мне это интересно.

И в чем же мотивация про-
должать соревноваться, когда 
все так плохо?

ДАНИИЛ СЕРОХВОСТОВ: В этом сезо-
не мотивация была просто вы-
ходить и выступать. Понял, что 
кайфую от этого. На самом деле 
я в этом сезоне даже больше удо-
вольствия получал, чем в про-
шлом. Да, предыдущий сезон по-
лучился более результативным, 
но мне приходилось заставлять 
себя бегать. А сейчас я с радо-
стью выхожу на старт и неважно, 
какое займу место. Мне нравит-
ся сама атмосфера гонок.

Александр Большунов расска-
зывал о травме спины, из-за 
которой у него тоже мелька-
ли мысли о завершении карье-
ры. А потом вышел и выиграл 
23 личных гонки подряд. Та-
кие примеры вдохновляют?

ДАНИИЛ СЕРОХВОСТОВ: Нет. Он, ко-
нечно, молодец, лучший лыж-
ник страны и мира. То, что у 
него была серьезная травма и 
он все равно бегает, это сильно, 
но я бы, наверное, так не стал. 
Посвятил бы больше времени 
восстановлению.

На этом фоне можно вооб-
ще говорить о каком-то про-
грессе?

Д А Н И И Л  С Е Р О Х В О С ТО В :  Функцио-
нально и в стрелковой работе 
нет из-за понятных проблем. 
Но в начале сезона до новогод-
них болезней я прогрессировал 
по технике, начал ходить более 
экономично. Я явно не силь-
нее, чем в прошлом году, но чув-
ствую, что за счет экономично-
сти в технике могу держать вы-
сокую скорость. Ну и психоло-
гически стало проще. Помню, 
как в 2022 году мы приехали с 
Кубка мира, нас тут фактически 
заперли, и тяжело стало бегать. 
Соревнования по сути превра-
тились в контрольные трени-
ровки внутри сборной России. 
Сейчас я уже привык. Намного 
легче теперь это все восприни-
мается. Даже те же поражения. 
Сезон можно назвать проваль-
ным по результативности, но он 
многому меня научил.

У вас в нашем биатлоне ре-
путация веселого, жизнера-
достного человека, эдакого шо-
умена. Что думаете на этот 
счет?

ДАНИИЛ СЕРОХВОСТОВ: Как-то не об-
ращал на это внимания. Я редко 
бываю грустным. Даже когда у 

меня что-то случается, я стара-
юсь этого не показывать на пуб-
лике, прорабатываю самостоя-
тельно. Может, потому и репута-
ция такая.

Для обывателя в нашем би-
атлоне есть Эдуард Латыпов, 
а есть все остальные. Как это 
воспринимается изнутри? 
Кто-то в ближайшее время 
сможет его достать?

ДАНИИЛ СЕРОХВОСТОВ: Эдик в этом 
сезоне бежит не так сильно, как 
в прошлом, или как на Кубке 
мира. Потому что сейчас ему до-
вольно много людей конкурен-
цию составляют. Уже не так лег-
ко выигрывать гонки, нет такой 
череды побед подряд, как в про-
шлом году. Бывают даже прова-
лы, особенно на длинных гон-
ках, где четыре рубежа. Думаю, 
что в следующем сезоне конку-
ренция будет еще выше и Эди-
ку станет еще сложнее. То есть в 
этом сезоне для меня стерся го-
ризонт — Эдик и все остальные. 
А в прошлом сезоне так и было. 
Я это сам видел и чувствовал: 
с ним было тяжело бороться, 
если только он сам не допускает 
ошибки. В этом году даже без 
ошибок ему тяжелее выигры-
вать. Нет такого гандикапа, как 
раньше.

Следите за олимпийской по-
весткой? Сейчас решается во-
прос, поедут ли наши спорт-
смены на летние Игры в Па-
риж. Не исключено, что от 
того, как этот вопрос решит-
ся, будет зависеть судьба и 
зимников.

ДАНИИЛ СЕРОХВОСТОВ: Не слежу за 
новостями последние полгода. 
В основном это негативные но-
вости, и реакции на них тоже не-
гативные. Так что лучше воздер-
жусь от ответа на этот вопрос. А 
то меня сожрут.  

ФУТБОЛ  «Локомотив», претендующий на призовые места, 
ни разу не выиграл после возобновления сезона

Весеннее обострение
Артур Нанян 

О
чередной, 22-й по 
счету тур россий-
ской Премьер-лиги 
(РПЛ) запомнился 
удивительными ре-
зультатами. Поду-
мать только: ни один 
из трех лидеров не 
сумел выиграть на 

выходных. «Зенит», «Красно-
дар» и «Динамо» дружно оступи-
лись, дав шанс другим командам 
подтянуться к топ-3. Впрочем, 
этой возможностью воспользо-
вались далеко не все клубы.

Взять тот же «Локомотив». 
После ударной концовки про-
шлого сезона, когда подопечные 
Михаила Галактионова уступи-
ли лишь зенитовцам и победили 
в десяти встречах, в нынешнем 
розыгрыше чемпионата «крас-
но-зеленые» откровенно разо-
чаровывают. При том составе, 
который есть у Галактионова, 
а также отсутствии стабильно-
сти у других лидеров первенства 
москвичи вполне могли бы по-
бороться даже за «золото». Но 
бесконечные ничьи не позволя-
ют «железнодорожникам» хотя 
бы приблизиться к призовой 
тройке.

После возобновления сезо-
на «Локомотив» трижды сыграл 
вничью при одном поражении. 
Как промежуточный итог — клуб 
опустился с третьей строчки 
на четвертую и рискует остать-
ся без медалей. Впрочем, в ин-
тервью «РГ» бывший форвард 
«красно-зеленых» и сборной 
России, двукратный обладатель 
Кубка страны Дмитрий Булыкин 
выразил уверенность, что у его 
бывшей команды еще есть шан-
сы исправить ситуацию.

Какие впечатления от мат-
ча с «Краснодаром»?

ДМИТРИЙ БУЛЫКИН: Очень хорошие. 
Команды полностью отдавались 
игре. Страсть, движение, борь-
ба — все было на самом высоком 
уровне. Жалко, что даже поло-
вина моментов не была реали-
зована, но и так мы увидели зре-
лище. Считаю, такие матчи яв-
ляются украшением Премьер-
лиги. Если говорить о результа-
те, то он закономерен. Клубы 
находятся наверху таблицы: 
«Краснодар» бьется за чем-
пионство, а «Локомотив» пре-
тендует на попадание в тройку. 
Мне запомнилось, как после фи-
нального свистка многие фут-
болисты без сил упали на газон. 
Все выложились, никто себя не 
щадил.

Игра «Локомотива» произ-
водит двоякое впечатле-
ние, результата нет. В чем 
причина?

ДМИТРИЙ БУЛЫКИН: Да тут много 
факторов. Хотя, повторюсь: 
матч с «Краснодаром» вселил 
уверенность в том, что «крас-
но-зеленые» еще могут побо-
роться за медали. Очень важны 
следующие матчи. Ситуация в 
таблице напряженная, все идут 
рядышком. Даже несмотря на 
определенные проблемы, — ни 
одна команда не сдается, интри-
га сохраняется практически в 
любой встрече.

По именам у «Локомоти-
ва» один из лучших составов 
нападающих в Премьер-ли-
ге, но команда мало забивает. 
Почему?

ДМИТРИЙ БУЛЫКИН: С тем же «Крас-
нодаром» из-за травм не игра-
ли Артем Дзюба, Сергей Пиня-

ев, Наир Тикнизян. В порядке 
Максим Глушенков , однако ему 
нужна поддержка. У Тимура Су-
лейманова есть хорошие каче-
ства, он неплохо двигается, но я 
очень жду возвращения Дзюбы 
и Пиняева. Полагаю, они помо-
гут «Локомотиву» наверстать 
упущенное.

«Железнодорожники» выле-
тели из «Пути РПЛ» в Куб-
ке, опустились на четвертое 
место в чемпионате. Это 
кризис?

ДМИТРИЙ БУЛЫКИН: Не сказал бы. 
В том же Кубке только сейчас 
наступает ясность: если ты 
уступил, то вылетел.  «Локо-
мотив» обязан сконцентриро-
ваться, приложить все усилия, 
чтобы побороться за Кубок и 

финишировать в тройке в Пре-
мьер-лиге.

Что нужно поменять Михаи-
лу Галактионову?

ДМИТРИЙ БУЛЫКИН: Особо ничего 
менять не надо, просто необхо-
димо дождаться возвращения в 
строй травмированных. Меня 
порадовало, что против «Крас-
нодара» Галактионов выпустил 
воспитанника «Локомотива» — 
юного форварда Алексея Батра-
кова. Это здорово. Я когда играл 
в «Аяксе», там такое практико-
валось постоянно. Хочется, что-
бы и в России побольше доверя-
ли молодежи.

Стоит ли «Локомотиву» из-
бавиться ближайшим ле-
том от нескольких игроков? 
В частности, истекают 
контракты с Антоном Ми-
ранчуком, Рифатом Жема-
летдиновым.

Д М И Т Р И Й  БУ Л Ы К И Н :  Такие реше-
ния принимаются в конце се-
зона. Не хочу называть имен, 
но в «Локомотиве» есть 4—5 че-
ловек, которые могут покинуть 
клуб в летнее межсезонье.

Что в нынешнем сезоне проис-
ходит с одним из лучших 
молодых игроков страны 
Сергеем Пиняевым? Чем вы-
зван спад в его игре?

ДМИТРИЙ БУЛЫКИН: Согласен: в этом 
году у Сергея мало что получает-
ся. Однако молодежи свойствен-
на нестабильность. Пиняев — та-
лантливый парень, его качества 
всем известны. Он взрослеет. У 
него есть потенциал, лично я в 
него верю. Сейчас где-то мешают 
травмы, где-то нехватка игровой 
практики. Сергей еще наберет 
свое. Пиняев чуть отдохнул, со-
скучился по футболу, это может 
ему помочь провести ударную 
концовку чемпионата.

На что может «Локомотив» 
рассчитывать в оставшейся 
части сезона?

ДМИТРИЙ БУЛЫКИН: Впереди еще де-
вять туров — это 27 очков. Моск-
вичи обязаны побороться как 
минимум за тройку. Есть шансы 
даже на второе место, тем более 
с учетом того, что все лидеры 
нестабильны. «Зенит» не так хо-
рош, «Динамо» словно не хочет 
выходить в лидеры, «Красно-

дар» ни разу не выиграл весной. 
Если «Локомотив» выдаст та-
кой же финиш, как в конце про-
шлого сезона, то команда может 
подняться в таблице. Интрига в 
Премьер-лиге есть — и это очень 
здорово.   

Матч «Локомотива» с «Краснодаром» 
получился боевым. Победитель так 
и не был выявлен — 1:1.

Екатерина Александрова стала лидером текущего сезона 
по победам над соперницами из топ-10.

До отлучения наших биатлонистов 
Даниил Серохвостов успел 
поучаствовать в Олимпийских 
играх-2022 в Пекине.

А К Ц Е Н Т

В последний раз «красно-зеленые» 
побеждали в декабре прошлого года. 
Команда рискует остаться без медалей

А К Ц Е Н Т

Я раньше сам чувствовал, что есть 
Эдаурд Латыпов и все остальные. 
А в этом году ему даже без собственных 
ошибок тяжелее выигрывать

Алексей Алексеевич Морозов
Президент Континентальной хоккей-

ной лиги. Серебряный призер Олим-

пийских игр-1998, двукратный чемпи-

он мира (2008, 2009), двукратный об-

ладатель Кубка Гагарина (2009, 2010)

 ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК
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Положение команд

И В Н П М О  
«Зенит» 21 12 5 4 40—19 41

«Краснодар» 21 11 7 3 31—18 40

«Динамо» 21 10 8 3 34—27 38

ЦСКА 21 8 9 4 36—27 33

«Локомотив» 21 8 9 4 33—28 33

«Спартак» 21 9 5 7 27—26 32

«Рубин» 21 9 5 7 20—24 32

«Кр. 
Советов»

21 8 6 7 37—32 30

«Ростов» 21 8 6 7 32—31 30

«Пари НН» 21 8 4 9 17—19 28

«Факел» 21 6 8 7 18—20 26

«Ахмат» 21 5 5 11 20—27 20

«Урал» 21 5 5 11 19—33 20

«Оренбург» 21 4 8 9 21—29 20 

«Балтика» 21 4 5 12 14—25 17

«Сочи» 21 3 5 13 21—35 14
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